Inventaire de la collection des

Cartes et plans des Archives de l'État à Arlon

Série A: cartes anciennes 1551-[XX^e siècle]

FRANÇOIS MOREAU ET PIERRE PARMENTIER





INVENTAIRE DE LA COLLECTION DES

CARTES ET PLANS DES ARCHIVES DE L'ÉTAT À ARLON

SÉRIE A : CARTES ANCIENNES

1551-[XX^e siècle]

ARCHIVES DE L'ÉTAT À ARLON INVENTAIRES

181



Creative Commons license BY-NC-ND 4.0

Attribution - Non Commercial - No Derivatives Attribution - Pas d'Utilisation Commerciale - Pas de Modification Naamsvermelding - Niet-Commercieel - Geen Afgeleide Werken

https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/

ISBN: 978 94 6391 591 5

Archives générales du Royaume

D/2025/531/061

Numéro de commande: Publ. 6605 Archives générales du Royaume 2 rue de Ruysbroeck 1000 – Bruxelles

La liste complète de nos publications est consultable sur www.arch.be.

Numéro de l'inventaire : AEA 497

Inventaire de la collection des

Cartes et plans des Archives de l'État à Arlon

Série A : cartes anciennes

1551-[XX^e siècle]

par

François MOREAU et Pierre PARMENTIER

INDICATIONS SOMMAIRES POUR L'UTILISATION

Commande des documents

Les archives décrites dans cet inventaire peuvent être commandées via un terminal se trouvant dans la salle de lecture et moyennant l'introduction du numéro de l'inventaire mentionné sur la page de titre et dans le coin supérieur droit de chaque page. En l'occurrence, mentionnez ici :

AEA 497

Le document doit être désigné par sa cote, c'est-à-dire le numéro que vous trouverez à gauche avant chaque description d'archive.

Restrictions en matière de consultation

Les copies numérisées sont consultables dans l'environnement de recherche numérique des Archives de l'État (http://agatha.arch.be). Un ensemble de cartes récentes n'ont pas été numérisées. Soit parce qu'elles sont encore couvertes par le droit d'auteur, soit parce qu'elles présentent un intérêt mineur, notamment en ce qui concerne les facs-similés de plans de ville.

La consultation des documents originaux n'est autorisée que sur demande écrite et motivée adressée au chef de service des Archives de l'État à Arlon. En effet, la mise à disposition des cartes et plans originaux dans les salles de lecture peut comporter un risque. La manipulation régulière de ces documents d'archives (déplier / dérouler, consulter, replier / enrouler) entraine une dégradation progressive de leur état matériel.

Références aux archives

La première fois, on citera le fonds avec son nom complet. Ensuite, on pourra utiliser une référence abrégée.

Complet: ARCHIVES DE L'ÉTAT À ARLON, Cartes et plans. Série A, n° [cote

de l'article].

Abrégé : AÉA, *CPA*, n° [cote de l'article].

TABLE DES MATIÈRES

DES	SCRIPTION GENERALE DE LA COLLECTION	7
I.	IDENTIFICATION	7
II.	HISTOIRE DE LA COLLECTION	7
II.	HISTOIRE DE LA COLLECTION CONTENU ET STRUCTURE A. Contenu B. Sélections et éliminations C. Accroissements/compléments D. Mode de classement 1. Principes généraux 2. Les éléments a. Description b. Auteur c. Cote ancienne et acquisition d. Échelle et orientation e. Identification géographique f. Bibliographie	11 12 12 12 13 13 13
	g. État matériel et autres éléments	
IV.	CONSULTATION ET UTILISATION. A. Conditions d'accès B. Conditions de reproduction C. Langues et écriture des documents	. 14 . 15
V.	SOURCES COMPLÉMENTAIRES	15 15
VI.	CONTRÔLE DE LA DESCRIPTION	. 18
VII.	ANNEXES	
INV	VENTAIRE	. 23
SÉR	IE A : CARTES ANCIENNES	. 23
I.	GÉNÉRALITÉS A. Monde et autres continents que l'Europe B. Europe C. Pays-Bas espagnols puis autrichiens	. 23
	D. Duché de Luxembourg	

	E. Luxembourg - contestations territoriales	39
	F. Carte de la Belgique - Ferraris	
	G. Carte de la Belgique - Vandermaelen	42
	H. Cartes du régime français	43
	I.Duché de Bouillon	45
	J. Terre de Saint-Hubert	46
II.	INFRASTRUCTURES	
	A. Voies de communication	
	B. Usines anciennes	
	C. Bâtiments anciens	50
III.	PLANS DE VILLES	51
	A. Plans de villes anciens	51
	1. Arlon	
	2. Bastogne	
	3. Bouillon	
	4. Damvillers	
	5. Luxembourg	
	6. Marche-en-Famenne	
	7. Marville	
	8. Montmédy	
	9. Neufchâteau	
	10. Saint-Hubert	
	11. Thionville	
	12. Trèves	
	13. Virton	
	B. Plans de villes en facsimilé et modernes	71
IV.	PLANS FORESTIERS, DE LIMITES TERRITORIALES ET DE FERMES	
	A. Gruerie d'Arlon	76
	B. Gruerie de Chiny	
	C. Gruerie de Virton	
	D. Bois seigneuriaux et communaux	
	E. Bois d'Étalle et de Saint-Léger	
	F. Limites de bans et de seigneuries	
	G. Abbaye d'Orval	
V.	ATLAS ET CARTES HISTORIQUES	112
TA	BLE DE CONCORDANCE	115
ī		115

DESCRIPTION GÉNÉRALE DE LA COLLECTION

I. IDENTIFICATION

Référence: BE AÉA, CP AE Arlon (521 – 893)

N° *de l'inventaire*: AEA 497

Nom: Collection des cartes et plans des Archives de l'État à Arlon.

Série A : cartes anciennes

Dates: 1551-[XX^e siècle]

Niveau de description: Collection

Importance matérielle: 471 art. (1,00 m.l.)

II. HISTOIRE DE LA COLLECTION

La collection des cartes et plans conservée aux Archives de l'État à Arlon rassemble des pièces d'origines diverses, entrées en plusieurs étapes depuis la création du dépôt résultant du partage des archives conservées à Luxembourg entre le Royaume de Belgique et le Grand-Duché de Luxembourg. Ce partage, consécutif à l'article 13 § 5 du Traité de Londres du 19 avril 1839 et des conventions particulières de 1841, a attribué à la Belgique un ensemble de fonds et collections qui concernent le territoire belge tandis que les pièces se rapportant aux deux pays demeurent à Luxembourg. Les opérations de partage sont exposées par l'archiviste Henri Noblom dans le rapport qu'il dresse à l'attention du gouverneur de la province en 1847¹. Cependant, les cartes et plans n'y sont qu'à peine mentionnés alors que le noyau principal de la collection pour les cartes d'Ancien Régime, du régime français puis du régime hollandais est constitué des cartes issues de ce partage.

Le partage initial est resté inachevé². Un *Inventaire des plans et cartes se rapportant à des parties de territoire qui appartiennent aujourd'hui à la Belgique*, dressé à Luxembourg le 18 octobre 1855, est conservé dans les archives du service. Il donne une intéressante liste des cartes arrivées à Arlon en 1855 pour trois périodes : le « Régime antérieur à l'invasion des Français en 1795 », le « Régime français » et le « Régime de 1815 à 1830 ». Il s'agit principalement de cartes en matière d'équipement (ponts, routes, etc.), de cartes d'arpentage de bois et de limites de propriétés diverses pour l'Ancien Régime, puis de plans cadastraux, de plans d'arpentage de bois communaux ou liés à des activités économiques (forges, fourneaux, mines, carrières) ou encore des équipements publics (canal Meuse-Moselle) pour les régimes français et hollandais.

Par la suite, tout au long des XIX^e et XX^e siècles, des pièces viennent accroitre la collection par don, achat ou versement légal. Dresser une liste complète des entrées relève de la gageüre. Et ce, d'autant plus que des cartes et plans ont été retirés de leur dossier d'origine et par

-

¹ NOBLOM H., Rapport adressé à M. Smits, gouverneur de la province de Luxembourg par H. Noblom, chef de bureau et archiviste délégué auprès du gouvernement du Grand-Duché pour le partage et la remise des archives ou mémoire relatif à l'histoire de l'ancien pays de Luxembourg et comté de Chiny, Bruxelles, 1847.

² Les Archives nationales de Luxembourg conservent encore en 2025 des cartes qui paraissent concerner le territoire belge.

Collection des cartes et plans des Archives de l'État à Arlon Série A : Cartes anciennes

extension de leur fonds d'archives ce qui, pour l'archiviste du XXI^e siècle, parait contraire aux principes archivistiques de base.

En archivistique, le principe fondamental est celui du respect de l'intégrité des fonds. C'est-à-dire assurer tant le principe de provenance – les archives d'un producteur ne sont pas mélangées avec celles d'un autre producteur – que le principe de l'ordre interne – c'est-à-dire, dans la mesure du possible, dans l'ordre de classement intellectuel conçu par le producteur. De la sorte, tout document d'archives peut être remis dans son contexte de production. Pourquoi a-t-il été produit, pour qui, par qui ? Nul ne crée des archives sans raison. Ce principe de respect des fonds est aux antipodes de la pratique de partager des fonds d'archives et de constituer des collections en fonction du type d'archives ou de leur format. Les pièces de cette collection sont visées par ces deux derniers cas. Elles ne sont pas un fonds d'archives – qui serait le cas échéant incomplet – mais bien une collection d'archives.

Dans son rapport au ministre de l'Intérieur sur la situation des Archives générales du Royaume entre 1831 et 1866, l'archiviste général Louis-Prosper Gachard évoque le « débrouillement et la séparation des fonds » nécessité par le « désordre extrême qui régnait dans plusieurs parties du dépôt ». Concernant les cartes et plans, il expose sa manière de procéder : « L'arrangement des fonds anciens me conduisit à créer plusieurs fonds nouveaux [...]. Des cartes des limites du pays, des cartes géographiques et topographiques des provinces; des plans de villes, bourgs, villages, de fortifications, de canaux, chaussées, chemins, ponts, rivières, d'édifices publics et privés; des cartes des propriétés domaniales, provinciales, communales, ayant appartenu à des corporations religieuses, etc., etc., existaient ça et là à la chambre des comptes, au conseil des finances, au conseil privé, à la secrétairerie d'État et dans d'autres collections encore. Dispersés comme ils l'étaient, ces plans et ces cartes ne pouvaient guère servir au public ; je les fis rassembler : il y en avait onze cent cinquante environ. Je fis ensuite fouiller les cartons et les liasses où il était à supposer que des cartes et plans se trouveraient. Ceux que l'on y recueillit et qui purent en être extraits sans inconvénient, s'élevaient au chiffre de plus de mille. Je formai des uns et des autres notre collection topographique manuscrite, à laquelle furent joints les cartes et plans imprimés. Dans ces dernières années, les accroissements du dépôt ont fourni les éléments d'une seconde collection topographique, ou plutôt d'un supplément à la première »³. L'exemple des Archives générales du Royaume a sans doute été suivi pour une bonne part aux Archives de l'État à Arlon.

La pratique d'extraire cartes et plans pour former une collection distincte est fort heureusement tombée en désuétude. Elle était principalement déterminée par les conditions de conservation et de consultation des documents de grande dimension, mais aussi l'intérêt particulier des documents cartographiques, tandis que la doctrine archivistique du respect des fonds et de la provenance n'était pas encore solidement établie. Dans le meilleur des cas, une fiche de renvoi a été placée dans le dossier d'origine. La multiplication des ajouts, avec des origines diverses, a complexifié cette reconstitution intellectuelle. La pratique archivistique contemporaine maintient cartes et plans comme les autres archives spécifiques dans leur fonds organique tandis que les logiciels de gestion permettent de les conserver à un emplacement physique ou dans un environnement adapté. En outre, il est désormais inconcevable

_

³ GACHARD L.-P., Rapport à M. Alph. Vandenpeereboom, ministre de l'Intérieur, sur l'administration des Archives générales du Royaume depuis 1831, et sur la situation de cet établissement, par M. Gachard, archiviste général du Royaume, commandeur de l'Ordre de Léopold, Bruxelles, 1866, p. 77-78.

d'introduire dans une collection des facsimilés ou copies de cartes et plans provenant d'un autre service d'archives alors que cela était pratique courante jusqu'au milieu du XX^e siècle.

Parmi les provenances attestées, figurent notamment les États des duché de Luxembourg et comté de Chiny, le Conseil de Luxembourg, la Cour souveraine de Bouillon, la ville d'Arlon, les archives communales et le département des Forêts.

Les derniers mois de l'occupation allemande d'Arlon en 1918 voient le service des archives déménager à la hâte de ses locaux situés dans l'annexe du palais provincial (angle de la place Léopold et du square Albert I^{er}) vers les combles du palais de justice (place Léopold). Ce déménagement est effectué par la troupe le 7 octobre 1918. Le 10 novembre 1918, ces locaux sont occupés pour loger des soldats sur la route de l'Allemagne. À la libération, tout est sens dessus dessous⁴. La réintégration des fonds est complexifiée par le désordre et le mélange entrainé par cette évacuation forcée. « Il n'existait ni cartons, ni portefeuilles, ni rayons »⁵. Marcel Bourguignon, conservateur de 1931 à 1967, poursuit la remise en ordre avant que ses fonds et collections ne soient encore déménagés en urgence à Châtillon à la fin de la Seconde Guerre mondiale. Henri Jacob, huissier puis garde de collections à partir de 1934, a été chargé de la mise en ordre de la collection des cartes et plans en 1934-1936. « Il a nettoyé, déroulé et remis en état les 1 408 cartes et plans constituant la collection du dépôt »⁶. En 1960, il procède à la restauration d'environ 150 cartes et plans⁷. La structure de la collection prend au fil du temps un caractère définitif avec les séries A - cartes anciennes, B - cartes modernes et C - plans cadastraux⁸.

Toutes les cartes conservées au sein du dépôt n'ont pas été intégrées dans la collection. Les cartes de l'abbaye de Saint-Hubert⁹, pourtant conservées aux Archives de l'État à Arlon avant la création en 1961 du dépôt de Saint-Hubert, de même que les cartes du château de Mirwart, acquises en 1951¹⁰, n'ont pas été intégrées. En revanche, un important lot de cartes anciennes provenant du médecin arlonais Jean-Lucien Hollenfeltz y figure¹¹. Entre les 6 et 22 mai 1934, sa collection est à l'honneur dans l'exposition « Le Visage du Luxembourg ». Les n° 28 à 59 du catalogue sont les cartes de sa collection tandis que les vues et plans repris sous cotes suivantes en sont issus eux aussi pour une bonne part¹². On reconnait les pièces de sa

⁴ Archives de l'État dans les Provinces. Aperçu des fonds et collections. II. Les provinces wallonnes, Bruxelles, 1975, p. 25

⁵ CUVELIER J., Les Archives de l'État en Belgique de 1919 à 1930, Bruxelles, 1930, p. 521.

⁶ Les Archives de l'État en Belgique de 1930 à 1936, Bruxelles, 1937, p. 187-195.

⁷ BOURGUIGNON M., Rapport sur les Archives de l'État à Arlon, 1960, p. 544.

⁸ Voir l'analyse de la structure dans la section « Mode de classement ».

⁹ AÉA, Archives de l'abbaye de Saint-Hubert (BE-A0521.2001).

¹⁰ AÉA, Archives du château de Mirwart (BE-A0521.2003).

¹¹ Né à Arlon le 25 août 1898 et décédé assassiné par les Allemands à Arlon le 25 août 1944. Petit-fils du commissaire d'arrondissement et président de l'Institut archéologique du Luxembourg Émile Tandel, il étudie la médecine à Bruxelles puis s'installe à Arlon. Collectionneur, folkloriste, musicologue, il est le promoteur de l'exposition « Le Visage du Luxembourg » (1934), est membre-fondateur de l'Académie luxembourgeoise, sera actif dans la mise en valeur du site d'Orval et président provincial de la Croix-Rouge de Belgique. Sa bibliothèque luxembourgeoise et sa collection de cartes anciennes sont arrivées aux Archives de l'État à Arlon après son décès tandis que ses livres et manuscrits musicaux sont au Conservatoire de musique de Bruxelles (voir Jean-Lucien Hollenfeltz (1898-1944) : Les différents visages du plus grand humaniste arlonais du XX^e siècle, dans Bulletin trimestriel de l'Institut archéologique du Luxembourg, 89° année, n° 1-2, 2013 et AÉA, Archives de Hollenfeltz, Jean-Lucien [BE-A0521.577]).

¹² Le Visage du Luxembourg. Exposition : art, histoire, folklore, imprimerie, tourisme, rétrospective arlonaise. 6-22 mai 1934, Arlon, 1934.

Collection des cartes et plans des Archives de l'État à Arlon Série A : Cartes anciennes

collection à leur ex-libris. Elles sont entrées aux Archives de l'État à Arlon après son assassinat le 25 août 1944.

Un certain flou demeure aujourd'hui quant au mode d'identification des cartes. Celui-ci a fluctué au fil du temps, ce qui rend complexe la réidentification des cartes citées dans les publications.

Fallait-il renvoyer les cartes et plans dans leur fonds d'origine ou présumé tel? L'identification est souvent évidente. *A contrario*, la provenance peut être sujette à débats entre archivistes et historiens. C'est pourquoi, cette option a été écartée.

Plus ancienne pièce de la collection, la « carte de Saint-Hubert en Ardenne » (1551) dressée par Jacques de Surhon est un exemple de « carte contestée » entre archivistes et historiens ¹³. Doit-elle être rattachée aux archives du Conseil de Luxembourg ou à celles de l'abbaye de Saint-Hubert? Des arguments plaident en faveur de l'une ou de l'autre provenance. Selon l'analyse faite par Jean-Marie Duvosquel, deux exemplaires de la carte ont existé et celui conservé provient de l'abbaye et non du Conseil de Luxembourg. À l'opposé, dans son rapport du 11 juillet 2011, le chef de département des Archives de l'État Claude de Moreau de Gerbehaye confirme que la carte doit appartenir aux archives du Conseil de Luxembourg car « elle a clairement été intégrée dans un dossier du Conseil de Luxembourg, sans que son extraction ni son retour à Saint-Hubert ne fussent jamais attestés »¹⁴. Au-delà de la simple question scientifique, l'attribution de la carte au fonds des archives de l'abbaye de Saint-Hubert aurait eu pour effet, par application du principe des ressorts en vigueur aux Archives de l'État, de transférer la pièce d'Arlon à Saint-Hubert¹⁵. La fermeture du dépôt de Saint-Hubert en 2019 a rendu cette question pratique sans objet mais laisse ouverte la question sous l'angle scientifique. Cette disputatio illustre l'usage que l'on peut faire d'une carte ou de ses différents exemplaires sur une longue période.

Tant le nombre de cartes conservées pour le Luxembourg d'Ancien Régime que cette pratique de réutilisation d'outils existants sont révélateurs du caractère exceptionnel de l'établissement de cartes par le passé. Dresser une carte engendre un coût et doit répondre à un réel enjeu avec ses potentiels impacts financiers. Le développement des moyens de reproduction puis la transformation numérique de la production documentaire bouleversent ce mode de création. La création de cartes et plans – tout comme la prise de photographies – est désormais banale et presque systématique.

Émile van der Vekene publie en 1974 son ouvrage intitulé *Les cartes géographiques du duché* de Luxembourg éditées aux XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles. Une seconde édition revue et complétée suit en 1980. Il se donne pour but « de dresser un inventaire aussi complet que possible et faire connaître les cartes géographiques de l'ancien duché de Luxembourg ainsi que leurs cartographies et éditeurs »¹⁶. Son ouvrage montre que la plupart des cartographes, originaires de Hollande, de France ou d'Allemagne, ont publié des cartes générales du duché,

-

¹³ DUVOSQUEL J.-M., Une œuvre inédite de Jacques de Surhon : la carte de la Terre abbatiale de Saint-Hubert (1551), dans BRACKE W. (éd.), Margaritae cartographicae. Studia Lisette Danckaert 75un diem natalem explenti oblata, Bruxelles, ABB, 2006 (ABB, numéro spécial 80), p. 29-41.

¹⁴ AÉA, *Dossier central*, dossier « T14 – Abbaye de Saint-Hubert ».

¹⁵ DE MOREAU DE GERBEHAYE Cl. et HONNORÉ L., *Le principe de provenance et la structure des inventaires d'archives*, dans *Le congrès de Bruxelles. 1910-2010*, éd. LEFÈVRE P. et VELLE K. (Archives et bibliothèques de Belgique, t. 81), Bruxelles, 2010, p. 41-42.

¹⁶ VAN DER VEKENE E., Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980.

ou d'un espace plus large, mais pas de cartes locales, à l'exception de la ville et forteresse de Luxembourg. Pour une bonne part, ces cartes imprimées s'ornent de décors artistiques.

Les cartes manuscrites sont quant à elles produites dans le cadre de litiges, de procès, d'adjudications de coupes de bois, viennent à l'appui d'une demande pour dresser de nouveaux moyens de communication ou encore pour obtenir une concession. Pour une période plus récente (série B), il s'agit de plans de routes, de rivières, de chemins de fer, d'usines, de mines et bâtiments existants, à construire ou à modifier, ainsi que d'une série de plans pour le partage des biens communaux. Ils n'étaient pas destinés à être diffusés ou commercialisés. La collection des Archives de l'État à Arlon comporte tant des cartes imprimées que manuscrites sans que le territoire luxembourgeois ait fait l'objet d'une cartographie uniforme avant la fin du XVIIIe siècle.

En 1766, débutent dans le duché de Luxembourg les opérations du cadastre dit thérésien. Malgré l'inexistence de représentations planimétriques dans ce cadastre, il s'agit pour le territoire luxembourgeois d'une première opération d'ensemble en matière de relevé des propriétés fournissant des données d'une précision inédite à l'échelle nationale voire européenne¹⁷. Avec les cartes de Ferraris, le cadastre fonde une connaissance poussée de la géographie luxembourgeoise et sera à la base des travaux de l'Atlas de géographie historique : Le duché de Luxembourg à la fin de l'Ancien Régime menés par Joseph Ruwet et Claude Bruneel. Les quartiers de Chiny, Durbuy, Houffalize, La Roche-en-Ardenne, Marcheen-Famenne, Neufchâteau et Virton, de même que les terres franches wallonnes, ont été traitées. L'établissement d'un cadastre généralisé avec plans pour l'ensemble du territoire belge sera quant à lui une initiative lancée sous l'Empire français et ne sera terminé qu'après l'indépendance belge.

III. CONTENU ET STRUCTURE

CONTENU A.

La collection rassemble des cartes générales, du Luxembourg, de contestations territoriales, de Ferraris, du régime français, du duché de Bouillon, de la terre de Saint-Hubert, d'infrastructures, de villes, de forêts et des atlas et cartes historiques. Il s'agit tant d'originaux que de copies ou de facsimilés. La carte la plus ancienne remonte à 1551, la plus récente au XX^e siècle. Outre les fac-similés, les cartes les plus récentes sont des plans de ville, des cartes issues d'atlas historiques ou encore une carte de 1954 d'un projet de lac artificiel à Neufchâteau. Il s'agit de cartes extraites d'autres fonds d'archives (voir ci-dessus l'histoire de la collection) ou de cartes éparses collectées au fil du temps.

En voici un aperçu synthétique :

Série A. Cartes anciennes

Généralités: Le monde et les autres continents que l'Europe, [ca 1700]-[XXe siècle] (5 art.) – Europe, 1701-1812 (6 art.) – Pays-Bas espagnols et autrichiens, [XVIIIe siècle]-[ca 1794] (10 art.) – Duché de Luxembourg, 1617-[3e quart XXe siècle] (32 art.) – Luxembourg, contestations territoriales, [ca 1602]-[XXe siècle] (12 art.) – Carte de la Belgique, Ferraris, 1777 (1 art.) – Carte de la Belgique, Vandermaelen, [ca 1851] (16 art.) – Cartes du régime

¹⁷ AÉA, Archives du Cadastre de 1766 et Commission des charges publiques (BE-A0521.43). – de MOREAU de GERBEHAYE C., L'abrogation des privilèges fiscaux et ses antécédents. La lente maturation du cadastre thérésien au duché de Luxembourg (1684-1774), Bruxelles, 1994.

Hubert, 1551 (1 art.).

français, 1791-1836 (9 art.) – Duché de Bouillon, [XVIIe siècle] (1 art.) – Terre de Saint-

N° de l'inventaire: AEA 497

Infrastructures : Voies de communication, [XVIIIe siècle]-1789 (10 art.) – Bâtiments anciens, [XVIIIe siècle] (5 art.).

Plans de villes : Plans de villes anciens, ([1575]), 1643-[XX^e siècle] (86 art.) – Plans de villes en facsimilé et modernes, [XX^e siècle] (20 art.) – Collection de l'Atlas des villes belges au XVI^e siècle par J. de Deventer, [XX^e siècle] (21 art.).

Plans forestiers, de limites territoriales et de fermes: Gruerie d'Arlon, 1618-[milieu XVIIIe siècle] (13 art.) – Gruerie de Chiny, 1619-[1794], 1857 (42 art.) – Gruerie de Virton, 1619-1766, [XVIIIe siècle] (24 art.) – Bois seigneuriaux et communaux, 1605-1808 (26 art.) – Le bois d'Étalle et de Saint-Léger, 1727-1728 (3 art.) – Limites de bans et seigneuries, 1573-1798, 1834 (29 art.) – Abbaye d'Orval, 1801 (1 art.).

Atlas et cartes historiques, 1931, 1985-2000, [XXe siècle] (17 art.).

B. SÉLECTIONS ET ÉLIMINATIONS

La collection n'a pas fait l'objet d'une sélection ni d'éliminations.

C. ACCROISSEMENTS/COMPLÉMENTS

La pratique d'extraire les cartes et plans de fonds d'archives n'est plus en vigueur aux Archives de l'État. Après l'inventaire détaillé des séries A et B, seules des cartes et plans épars pourraient former un complément.

D. MODE DE CLASSEMENT

1. PRINCIPES GÉNÉRAUX

L'ordre de présentation des unités archivistiques tel qu'établi matériellement lors de la constitution de la collection a été maintenu. Il s'avère cependant que des pièces ont pu au fil du temps changer d'emplacement et qu'elles ont pu en conséquence recevoir une nouvelle cote. L'option d'éclater la collection et de remettre les cartes et plans dans leur fonds d'origine n'a pas été retenue. Ce choix était nécessaire même lorsqu'il peut sembler manquer de logique¹⁸. Toutefois, en ce qui concerne la série C (plans cadastraux), elle a été reprise sous le nom de son producteur, c'est-à-dire la Direction du Cadastre.

Série A – Cartes anciennes

I. GÉNÉRALITÉS

- A. Monde et autres continents que l'Europe
- B. Europe
- C. Pays-Bas espagnols puis autrichiens
- D. Duché de Luxembourg
- E. Luxembourg contestations territoriales
- F. Carte de la Belgique Ferraris
- G. Carte de la Belgique Vandermaelen
- H. Cartes du régime français
- I. Terre de Saint-Hubert

_

¹⁸ Par exemple quand des plans du XX^e siècle se retrouvent avec des plans anciens. Voir notamment le n° 182 daté de 1954 relatif à l'établissement d'un lac à Neufchâteau.

II. INFRASTRUCTURES

- A. Voies de communication
- B. Usines anciennes
- C. Bâtiments anciens

III. PLANS DE VILLES

- A. Plans de villes anciens
- B. Plans de villes en facsimilé et modernes

IV. PLANS FORESTIERS ET DE LIMITES TERRITORIALES

- A. Gruerie d'Arlon
- B. Gruerie de Chiny
- C. Gruerie de Virton
- D. Bois seigneuriaux et communaux
- E. Bois d'Étalle et de Saint-Léger
- F. Limites de bans et de seigneuries

V. ATLAS ET CARTES HISTORIQUES

2. LES ÉLÉMENTS

a. Description

Les titres formels ou originels sont repris entre guillemets, éventuellement de manière abrégée. Lorsque le titre formel est suffisamment explicite, aucune description supplémentaire n'a été donnée. Selon la pratique actuelle, les noms de lieux ou lieudits sont repris selon l'orthographe la plus récente sauf lorsqu'ils sont repris entre guillemets. L'*Atlas de géographie historique, le duché de Luxembourg à la fin de l'Ancien Régime* de Joseph Ruwet et Claude Bruneel ainsi que le recueil d'articles de Marcel Bourguignon intitulé *L'ère du fer en Luxembourg (XVe-XIXe siècles), études relatives à l'ancienne sidérurgie et à d'autres industries au Luxembourg* ont été précieux et plus particulièrement pour l'identification des massifs forestiers et autres établissements industriels.

b. Auteur

L'indication de l'auteur est systématique lorsqu'elle est indiquée. Le caractère indéterminé de l'auteur ressort de l'absence de mention.

c. Cote ancienne et acquisition

La référence d'acquisition est indiquée comme élément secondaire de description lorsqu'elle est connue. Le cas échéant, la mention de la cote ancienne est systématique.

d. Échelle et orientation

Elle est d'abord reprise sous une forme contemporaine puis sous sa forme originelle avec les mesures d'époque. Le caractère indéterminé de l'échelle se déduit de l'absence de mention d'une échelle. L'échelle est suivie de l'orientation de la carte.

e. Identification géographique

Chaque carte ou plan du présent inventaire fait l'objet d'une géolocalisation. Les plans de villes récents ou en facsimilé font exception à cette règle. La mention de leur identification géographique n'a pas été jugée utile. Compte tenu du type de carte, souvent des cartes figuratives, sans base géodésique, seules les coordonnées géographiques du centre de la carte

ont été données. Celles-ci sont exprimées dans le système de coordonnées WGS84 (EPSG 4326) et en degrés géographiques décimaux.

À cet effet divers outils ont été utilisés, à savoir :

- Les cartes en ligne de WalOnMap, le Géoportail de la Wallonie¹⁹ et plus particulièrement :
 - o la carte du dépôt de la guerre (1865-1880);
 - o l'atlas des voiries vicinales de 1841 (version consolidée);
 - o le relief de la Wallonie Modèle Numérique de Terrain (MNT) ;
 - o la carte de Ferraris (1770-1778);
 - o le réseau hydrographique wallon (RHW);
 - o les limites administratives belges de l'application CadGIS du SPF Finances ;
 - o le plan parcellaire cadastral situation au 1^{er} janvier 2019 (CadGIS 2019);
 - o les cartes de Vandermaelen (1846-1854).
- les plans cadastraux primitifs disponibles dans l'environnement de recherche numérique des Archives de l'État en Belgique²⁰.
- la carte de Ferraris disponible sur le portail Cartesius²¹.

f. Bibliographie

Les renvois bibliographiques ne tendent pas à l'exhaustivité. Pour les cartes anciennes, lorsque l'unité archivistique est mentionnée dans VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVIe, XVIIe et XVIIIe siècles*, Luxembourg, 1980, le lien avec le numéro attribué à cette carte dans l'ouvrage est systématique.

g. État matériel et autres éléments

L'indication de l'état matériel ne se limite pas à signaler un mauvais état mais décrit l'état du papier, les plis, les traces de restauration et les autres éléments utiles. Suivent les autres éléments secondaires tels que des renvois des documents apparentés, le caractère identique à une autre carte, la présence d'un ex-libris ou les notes manuscrites disponibles sur les cartes.

IV. CONSULTATION ET UTILISATION

A. CONDITIONS D'ACCÈS

Les copies numérisées sont consultables dans l'environnement de recherche numérique des Archives de l'État (http://agatha.arch.be). Un ensemble de cartes récentes n'ont pas été numérisées. Soit parce qu'elles sont encore couvertes par le droit d'auteur soit car elles présentent un intérêt mineur, notamment en ce qui concerne les facsimilés de plans de villes.

La consultation des documents originaux n'est autorisée que sur demande écrite et motivée adressée au chef de service des Archives de l'État à Arlon. En effet, la mise à disposition des cartes et plans originaux dans les salles de lecture peut comporter un risque. La manipulation régulière de ces documents d'archives (déplier / dérouler, consulter, replier / enrouler) entraine une dégradation progressive de leur état matériel.

_

¹⁹ https://geoportail.wallonie.be/.

²⁰ https://agatha.arch.be/data/ead/BE-A0550 007345 007065.

²¹ <u>http://www.cartesius.be</u>.

В.

CONDITIONS DE REPRODUCTION

La reproduction des documents s'opère selon les règlements et tarifs en vigueur (www.arch.be/tarifs).

N° de l'inventaire: AEA 497

C. LANGUES ET ÉCRITURE DES DOCUMENTS

La majorité des légendes et annotations des cartes sont rédigées en langue française. L'allemand, le latin ou le néerlandais sont aussi représentés.

V. SOURCES COMPLÉMENTAIRES

A. EXISTENCE ET LIEU DE CONSERVATION DES ORIGINAUX

Plusieurs unités de la collection sont des copies de cartes. Le cas échéant, la provenance est reprise comme élément secondaire de description.

B. DOCUMENTS APPARENTÉS

Dresser une liste exhaustive des fonds et collections présents aux Archives de l'État en Belgique ou même à Arlon qui contiennent des cartes et plans relatifs au Luxembourg belge n'entre pas dans nos intentions. Nous nous limitons à citer les fonds d'où des cartes et plans rangés dans la collection inventoriée ont été extraits, ainsi que des fonds d'archives qui contiennent une grande quantité de cartes et plans. Les inventaires de ces fonds sont disponibles sur l'environnement de recherche numérique des Archives de l'État http://agatha.arch.be. La politique de numérisation menée par les Archives de l'État a permis de numériser les collections de cartes et plans de la plupart des dépôts d'archives de l'institution. Le cas échéant, les copies numériques sont également accessibles via ce portail.

Archives de l'État à Arlon, Archives de la Cour souveraine de Bouillon (BE-A0521.144).

Archives de l'État à Arlon, *Archives de la province de Luxembourg. Série 3/08b : Boisements et défrichements* (BE-A0521.261).

Archives de l'État à Arlon, Archives des États des duché de Luxembourg et comté de Chiny (BE-A0521.141).

Archives de l'État à Arlon, Archives du Château de Mirwart (BE-A0521.2003).

Archives de l'État à Arlon, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135)

Archives de l'État à Arlon, Archives du département des Forêts (BE-A0521.209).

Archives de l'État à Arlon, Officiers comptables dans le duché de Luxembourg et le comté de Chiny (BE-A0521.42).

Archives de l'État à Namur, Archives de l'administration centrale du département de Sambre-et-Meuse (BE-A0525.727).

Archives de l'État à Namur, Archives de la préfecture du département de Sambre-et-Meuse (BE-A0525.728).

Série A : Cartes anciennes

Archives générales du Royaume, *Archives de la Famille d'Arenberg. Cartes et plans* (BE-A0510.713)²².

Archives générales du Royaume, *Archives de la Jointe des Terres contestées* (BE-A0510.77). Archives générales du Royaume, *Collection des Cartes et Plans manuscrits. Série I* (BE-A0510.2).

Archives générales du Royaume, *Militaire kaarten in 1934 door de Nederlandse regering aan België overhandigd* (BE-A0510.1443).

Le partage des archives avec le Grand-Duché de Luxembourg après 1839 (voir l'histoire de la collection ci-dessus) implique de se tourner également vers les fonds et collections conservés aux Archives nationales de Luxembourg (https://anlux.public.lu) ou à la Bibliothèque nationale de Luxembourg (https://www.bnl.lu).

En Belgique, d'autres institutions publiques (KBR, bibliothèques, musées, centres d'archives, etc.) conservent des collections de cartes et plans.

Pour la France, l'archiviste de l'État Bernadette Petitjean a dressé en 1999 un rapport sur « les cartes et plans conservés à Paris concernant la province de Luxembourg »²³. Elle a relevé les cartes et plans disponibles aux Archives nationales de France²⁴, à la Bibliothèque nationale²⁵, à l'Institut géographique national²⁶, au Musée des Plans-Reliefs²⁷ et au Service historique de la Défense²⁸.

On assiste en outre au développement d'outils numériques et à des recherches pour automatiser le traitement de cartes et plans. Dans le giron de la politique scientifique fédérale, citons le portail Cartesius²⁹ qui concrétise un partenariat entre la KBR, les Archives de l'État, l'AfricaMuseum et l'Institut géographique national ou encore le programme FED-tWIN DIGHIMAPS (Digital Maps and Archives. Activating Cartographic Collections in a Digital Word)³⁰.

Les institutions fédérales disposent d'un géoportail³¹ de même que le Service public de Wallonie³². Enfin, l'initiative privée n'est pas en reste, par exemple les activités d'Arcanum Maps³³, celles du Brussels Map Circle³⁴ ou encore de la communauté active sur OpenStreetMap³⁵.

²² La carte dite d'Arenberg « La Terre et Prevostee de Neufchasteau avecqz ses despendences » de 1609 provenant de ce fonds est exposée de manière permanente dans l'espace d'exposition des Archives de l'État à Arlon

²³ PETITJEAN B., *Les cartes et plans conservés à Paris concernant la province de Luxembourg*, Bruxelles, 1999. L'objectif initial du rapport est d'envisager le microfilmage des plans concernés. Cet objectif n'a pas été réalisé et est aujourd'hui dépassé par les programmes de numérisation entrepris par les institutions concernées.

²⁴ https://www.archives-nationales.culture.gouv.fr/.

²⁵ https://www.bnf.fr/fr.

²⁶ https://www.ign.fr/.

²⁷ https://www.museedesplansreliefs.culture.fr/.

²⁸ https://www.servicehistorique.sga.defense.gouv.fr/.

²⁹ https://www.cartesius.be/CartesiusPortal/.

³⁰ https://www.uantwerpen.be/en/projects/dighimaps/.

³¹ https://www.geo.be/.

³² https://geoportail.wallonie.be/.

³³ https://maps.arcanum.com/en/.

³⁴ https://www.bimcc.org/.

³⁵ https://www.openstreetmap.org/.

C. BIBLIOGRAPHIE

BOUGUIGNON M., L'ère du fer en Luxembourg (XV^e-XIX^e siècles). Études relatives à l'ancienne sidérurgie et à d'autres industries au Luxembourg (éditées par HANNICK P. et MULLER J.-C.), dans Annales de l'Institut archéologique du Luxembourg, t. 124-125, 1993-1994.

N° de l'inventaire: AEA 497

- DUVOSQUEL J.-M., Une œuvre inédite de Jacques de Surhon: la carte de la Terre abbatiale de Saint-Hubert (1551), dans BRACKE W. (éd.), Margaritae cartographicae. Studia Lisette Danckaert 75un diem natalem explenti oblata, Bruxelles, ABB, 2006 (ABB, numéro spécial 80), p. 29-41.
- FRITZEN P. et SOLCHENBACH K., Die Ortelius-Karte von Luxembourg und ihre Zustände, dans Hémecht. Revue d'histoire luxembourgeoise, n° 69, 2017, p. 149-160.
- Jean-Lucien Hollenfeltz (1898-1944) : les différents visages du plus grand humaniste arlonais du XX^e siècle, dans Bulletin trimestriel de l'Institut archéologique du Luxembourg, 89^e année, n° 1-2, 2013.
- LEMOINE-ISABEAU C., La carte de Belgique et l'Institut cartographique militaire (Dépôt de la guerre) 1830-1914, Bruxelles, 1988.
- LEMOINE-ISABEAU C., La cartographie du territoire belge de 1780 à 1830 entre Ferraris et le Dépôt de la Guerre de Belgique, Bruxelles, 1997.
- LEMOINE-ISABEAU C., Les militaires et la cartographie des Pays Bas méridionaux et de la Principauté de Liège à la fin du XVIII^e et au XVIII^e siècle, Bruxelles, 1984.
- MULLER J., Plans anciens du génie militaire français. Arlon, Bastogne, Laroche, Marche. 1681-1696, dans Annales de l'Institut archéologique du Luxembourg, t. 85, 1954, p. 261-274.
- MULLER J., Plans inédits de Bouillon, dans Annales de l'Institut archéologique du Luxembourg, t. 88, 1957, p. 3-81.
- NOBLOM H., Rapport adressé à M. Smits, gouverneur de la province de Luxembourg par H. Noblom, chef de bureau et archiviste délégué auprès du gouvernement du Grand-Duché pour le partage et la remise des archives ou mémoire relatif à l'histoire de l'ancien pays de Luxembourg et comté de Chiny, Bruxelles, 1847.
- PETITJEAN B., Les cartes et plans conservés à Paris concernant la province de Luxembourg, Bruxelles, 1999 (Miscellanea Archivistica. Studia, n° 106).
- PONNOU C., DE VILLÈLE M.-A. et FONCK B., Champs de bataille du grand siècle. Catalogue des cartes de l'Atlas historique jusqu'à la fin du règne de Louis XIV, Paris, 2014.
- RUWET J. et BRUNEEL Cl., Le duché de Luxembourg à la fin de l'ancien régime. Atlas de géographie historique :
 - fasc. I, MIRGUET Fr., Introduction, Louvain-la-Neuve, 1983, 148 p.;
 - fasc. II, MIRGUET Fr. et CAMBIER P., *Le quartier de Durbuy*, Louvain-la-Neuve, 1982, 123 p.;
 - fasc. III, MIRGUET Fr., WELLEMANS Y. et CAMBIER P., Le quartier de Marche, Louvain-la-Neuve, 1982, 83 p.;
 - fasc. IV, de MOREAU de GERBEHAYE Cl., *Le quartier de La Roche*, Louvain-la-Neuve, 1984, 131 p.;

- fasc. V, WATELET M. et CAMBIER P., *Terres franches wallonnes*, Louvain-la-Neuve, 1987, 144 p.;
- fasc. VI, de MOREAU de GERBEHAYE Cl. et HANNICK P., Le quartier de Neufchâteau, Louvain-la-Neuve, 1989, 111 p.;
- fasc. VII, VAN TIGGELEN Br., Le quartier d'Houffalize, Louvain-la-Neuve, 1993, 118 p.
- fasc. VIII, de MOREAU de GERBEHAYE Cl. et PARMENTIER I., *Le quartier de Chiny*, Louvain-la-Neuve, 1997, 138 p.
- fasc. IX, de MOREAU de GERBEHAYE Cl. et PARMENTIER I., *Le quartier de Virton*, Louvain-la-Neuve, 2000, 169 p.
- VAN DER KROGT P., Koeman's Atlantes Neerlandici, vol. IV-1 (p. 355) et vol. IV-2, 't Goy, 2000.
- VAN DER VEKENE E., Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980.
- VANDENBROUCKE M., Landmeters in de kasselrij Kortrijk, 17e-18e eeuw: de familie de Bersacques, Gand, 2003.
- VANNIEUWENHUYZE Br., GRIFFIOEN M., VAN SCHAIK A.-R., *Oude kaarten lezen*, Zwolle, 2023.
- VERHEYDE, F., *Inventaris van het archief van de landmetersfamilie De Bersacques 1578-1744*, Bruxelles, 2018 (Rijksarchief te Kortrijk, Inventaires, 41).
- WATELET M., Chemins impériaux et voies royales : essai sur la cartographie et l'ingénierie routières en Wallonie au début du XIX^e siècle, Namur, 1998.
- WATELET M., Luxembourg en cartes et plans. Cartographie historique de l'espace luxembourgeois. XVe-XIXe siècle, Tielt, 1989.
- WATELET M., *Paysages de frontières : tracés de limites et relevés topographiques. XVII*^e-*XIX*^e *siècle*, Tielt, 1992.

VI. CONTRÔLE DE LA DESCRIPTION

La publication de l'inventaire des cartes et plans ainsi que la mise en ligne des images numérisées est l'aboutissement d'un long processus. À plusieurs reprises, des ébauches d'inventaires ont été dressées par les archivistes et le personnel administratif. Aucune de ces ébauches n'a pu être publiée mais elles ont pu servir d'outil d'accès à la collection par le biais de l'attribution d'une cotation structurée et d'une description sommaire. Une table de concordance entre cette cotation structurée et la cotation numérique actuelle est disponible en annexe.

En 2018, Pierre Parmentier, passionné de cartographie et d'orientation, membre du Brussels Map Circle³⁶, entame un bénévolat aux Archives de l'État à Arlon. La mission qui lui est confiée est de donner une description complète à chaque unité de la collection des cartes et plans en commençant par la série A. Il a revu, décrit et géolocalisé le centre de chaque carte par sa latitude et sa longitude. Ce travail a été réalisé en collaboration avec le chef de section Michel Trigalet puis l'archiviste François Moreau. Le service DIVA des Archives générales du Royaume a procédé à la numérisation des cartes et plans.

³⁶ Pour plus d'information sur le Brussels Map Circle, voir https://www.bimcc.org/.

Malgré l'analyse détaillée de chaque carte ou plan, des éléments restent encore à expliquer et des liens sont encore à faire. Nous laissons aux chercheurs, avec l'aide des nouvelles technologies, le soin d'étoffer ces explications et de faire ces liens.

N° de l'inventaire: AEA 497

En 2025, dans le cadre de ses travaux de stage, François Moreau a adapté les descriptions aux normes en vigueur aux Archives de l'État, rédigé la description générale des fonds, revu et adapté l'ensemble. Ce travail a été terminé en mai 2025 et transmis au service des publications.

L'inventaire est conforme à la norme ISAD(G) et aux *Directives relatives au contenu et à la forme d'un inventaire d'archives* des Archives de l'État (version d'août 2014).

VII. ANNEXES

A. « INVENTAIRE DES PLANS ET CARTES SE RAPPORTANT À DES PARTIES DE TERRITOIRE QUI APPARTIENNENT AUJOURD'HUI À LA BELGIQUE » DRESSÉ À LUXEMBOURG LE 18 OCTOBRE 1855

- I. Régime antérieur à l'invasion des Français en 1795
- 1. Plan d'un pont à construire à Barveau sur l'Ourthe [Barvaux-sur-Ourthe]. 1791 (y joint diverses pièces).
- 2. Plan d'un pont à construire sur la rivière près de Stremont [Straimont]. 1788.
- 3. Plan d'une nouvelle route à construire de Mouline [Lamouline] à Hastière. Sans date.
- 4. Carte du grand chemin de Neufchâteau au village de Lacuisine, traversant la forêt domaniale de Chiny. Sans date.
- 5. Carte d'une nouvelle route vers Wancennes. 1768.
- 6. Plan de la halle de Virton (4 pièces). Sans date, paraît remonter au 17^e siècle.
- 7. Carte figurative d'une partie de la ville de Neufchâteau, levé en matière de contestation. 1783.
- 8. Plans de la forêt de Chiny. Arpentage de coupes, etc. 1739 et autres dates (15 pièces).
- 9. Cartes des arpentages de coupes dans les bois de la gruerie de Chiny. 1698, 1716, 1723, 1745 (4 pièces).
- 10. Plans des bois de Hammerissart [Hamerissart], de Nullimont (Neulimont), de La Cotte [la Côte], du Seigneur, du Loignon [Leugnon], du Roy, du Grand Tailly [Taillis], du Petit Tailly [Tallis], de Gainville [Guéville]. 1620 (4 pièces enroulées sur une baguette).
- 11. Arpentage des coupes des bois de Hammerissart [Hamerissart], Loignon [Leugnon], Grand et Petit Tailly [Taillis], Bar, Gainville [Guéville], Bonlieu, Woitinsart [Vattinsart], Huombois, Lacquet [l'Acquêt] et autres. 1740 et autres dates. Plus requête du comte de Villemont et disposition de la Chambre des comptes relative aux deux cordes de bois que le dit comte de Villemont est en droit de tirer de la forêt de Maidgibois. 1720 (en tout 21 pièces).
- 12. Carte des bois de Bonlieu, Huyon [Huombois], Lacquet [l'Acquêt], aysances de Belmont, Bar, etc. 1619.
- 13. Cartes du bois de Beynert. 1618 et 1620. (Copies faites en 1739, 2 pièces).

Collection des cartes et plans des Archives de l'État à Arlon Série A : Cartes anciennes

14. Forêts de la gruerie de Chiny, bois de Maidy [Maidgibois]. 1656; Bois de Berlehay. 1727 – Bois de la fosterie près de S[ain]t-Léger. 1692; État actuel et futur des bois de Nullimont [Neulimont]; Coupes faites au bois de Rulle[s], etc.; Carte d'arpentage des bois de Virton et St-Mard pour la coupe ordinaire de 1745; Coupes et arpentage des bois de la gruerie d'Arlon. 1716; Autres pièces non spécifiées (en tout 14 pièces).

N° de l'inventaire: AEA 497

- 15. Plan du bois de Beynert, prévôté d'Arlon. 1618.
- 16. Carte du bois La Sarte sur la rivière de Semois, prévôté d'Arlon. 1618. Le même 1727.
- 17. Carte du bois de Chesnel, du douaire d'Arlon. 1727.
- 18. Plan des bois d'aysance de Gérouville. Sans date, mais très vieux.
- 19. Château de S[ain]te-Marie. Cartes figuratives des bois appartenant au ci-devant duc de Looz sur les seigneuries de Boisrond ou Thiaumont. 1760.
- 20. Carte figurative de l'arpentage du bois seigneurial de Muno, y compris la partie des Blancs Sarts. 1775.
- 21. Carte figurative des bois communaux d'Étalle. 1728.
- 22. Carte figurative des bornes et limites séparatives de la seigneurie de Sugny, dépendante du duché de Bouillon, d'avec les fiefs et seigneuries de Pussemange, Bagimont, Hamechenois, Membre, Bohan, Laforêt, Havresse et Mouzaive, dépendants du duché de Luxembourg, comté de Chiny, et encore d'avec la seigneurie d'Alle, juridiction mixte. 1781.
- 23. Carte des lieux et limites de la seigneurie de Pont d'Oye. 1656 ; Carte de la maison, forges et fourneaux, fenderie et platinerie de la Soie ; Carte des forges d'Épioux et de leurs dépendances. 1718 ; Carte et arpentage d'une prairie à La Haye le Prévost, proche Chiny. 1716.

Observation : Les pièces reprises ci-dessus sous les n° 6, 8 à 23 appartiennent à des papiers qui avaient été envoyées à la Chambre des Comptes à Bruxelles sous le gouvernement autrichien, et qui ont été remis aux archives du département des Forêts en 1811.

24. Carte topographique du château de Laclaireau et des environs.

II. Régime français

- 1. Plans des quatre sections de la mairie de S[ain]t-Mard. An 11 (4 pièces).
- 2. Plans des sections de Cherain, Sterpigny, Brizy et Vaux. An 10 (4 pièces).
- 3. Plan de la mairie d'Harnoncourt. An 9.
- 4. Carte de la mairie de Mende St-Étienne [Mande-Saint-Étienne]. An 9.
- 5. Plans des sept sections de la mairie de Bastogne. An 9.
- 6. Plans des sections supposées de Chezal, Bodrival, Haritère et Bernison.
- 7. Plan de la mairie de Compogne. An 10.
- 8. Carte d'arpentage et cantonnement des bois communaux d'Étalle, Buzenol et S[ain]te-Marie, accompagnée d'un état indicatif. 1808.
- 9. Plans des usines de la Forge Rousselle. Sans date (9 pièces).
- 10. Plans du fourneau d'Ahérée [Dahérée], commune de Châtillon (6 pièces). Y joint la demande en concession du S^r Mohimont. 1813.

Collection des cartes et plans des N° de l'inventaire: AEA 497 Archives de l'État à Arlon

Série A : Cartes anciennes

11. Plan de la mine de plomb de Vedrin et Frizet, près Namur, et plan de la machine hydrostatique inventée par le curé de Frizet pour épuiser les eaux de ladite mine. An 3.

12. Plans des usines du Châtelet, commune de Habay-la-Neuve (6 pièces). Y joint la demande de concession du S^r Geoffroy. 1813.

III. Régime de 1815 à 1830

- 1. Extrait du plan cadastral parcellaire de la commune de Ruette, canton de Virton, présentant les bois portés au nom de Ruette-la-Grande, et situés dans la section A, dite de Ruette. 1830.
- 2. Extrait du plan cadastral parcellaire de la même commune, présentant les bois portés au nom de Ruette et Grandcourt et situés dans la section B, dite de Grandcourt. 1830.
- 3. Carte figurative du canton de Durbuy. Sans date.
- 4. Extrait du plan cadastral parcellaire de la section B de la commune de Champlon, canton de Laroche. Sans date.
- 5. Plan de tout le territoire de Grandhan. Sans date.
- 6. Extrait du plan cadastral parcellaire de la commune de Vielsalm, présentant la limite entre la section de Salm-Château et la commune de Lierneux, province de Liège. Sans date.
- 7. Plan de la route de 1^{ère} classe, n° 3 à la barrière de Champlon, désignant l'emplacement où doit être bâtie une maison de poste. Sans date.
- 8. Plan des terrains situés dans les communes de Borlon, Tohogne, Bomal, Durbuy, Barvaux, Heid et Grandhan, demandés en concession par la société d'exploration du Grand-Duché de Luxembourg et de la province de Namur, pour en extraire les minerais de plomb, de fer et de cuivre. 1828.
- 9. Plans des terrains situés sur les communes de Wéris, Heid, Villers-S[ain]te-Gertrude et Izier, demandés en concession par la société du Luxembourg pour en extraire le minerai de fer. 1830 (en triple).
- 10. Plan de la partie des bois communaux de Halanzy, appelé le petit Choqueré, renfermant les minières dites de Conevaux, à joindre à la demande en exploitation des mines de fer présentées par Bontemps de Halanzy. 1821 (en double).
- 11. Plan du même terrain, à joindre à la demande de Philippe de Menant, propriétaire à Vaux. 1821.
- 12. Plan du terrain destiné à l'ouverture d'une carrière dans la commune de Buret. Sans date.
- 13. Projet de canalisation de l'Ourthe. Carte du cours de la rivière d'Ourthe, depuis la ville de La Roche jusqu'à son embouchure à Liège. (en 19 feuilles).
- 14. Plan terrier de la patrie de la grande route de 2^e classe, n° 3, à construire entre Bastogne et Martelange. 1823 (9 feuilles).
- 15. Plan d'une partie du cours de la Basse-Vire, présentant le redressement projeté de cette rivière tel qu'il a été choisi par l'administration locale et les propriétaires intéressés, et désignant les parcelles à emprendre ; ensemble un plan longitudinal. 1828.
- 16. Plan d'une partie de la ville de Marche et des grandes routes qui y aboutissent, tant de celle projetée par l'administration du Waterstaat, que de celle réclamée par les habitants de la dite ville de Marche. Sans date.

INVENTAIRE

SÉRIE A: CARTES ANCIENNES

I. GÉNÉRALITÉS

A. MONDE ET AUTRES CONTINENTS QUE L'EUROPE

1. « Planiglobii Terrestris cum utroq[ue] Hemisphaerio Caelesti. Generalis Exhibitio ».

[ca 1700]. 1 pièce

Imprimé. Aplats teintés et liserés. 56 cm × 49 cm.

Auteur: Homann, Johann Baptist.

Orientation: au nord.

Identification géographique : Monde.

État matériel : Feuille collée sur papier fort. Pli médian fortement marqué. Manques affectant le

texte.

Cote ancienne: A.1.1.1.

2. « L'Asie divisée en ses grandes régions et empires. Subdivisée en ses principaux états [...] dressée par J. B. Nolin. Corrigée et augmentée en l'an 1811 par L. Denis [...] ».

1811. 1 pièce

Imprimé. Liserés sur quelques limites territoriales. 81 cm × 58 cm.

Auteurs: Nolin, Jean-Baptiste; Denis, L.

Échelle : [ca 1:17 400 000], 200 lieues à 20 au degré = [5,1 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Asie.

État matériel : Papier fortement empoussiéré. Perforations aux quatre angles. Pli médian. Petites

taches d'encre. Manque dans l'orle supérieur n'affectant pas la carte. Filigrane.

Cote ancienne : A.1.1.2.

3. « Afrique divisée en ses grandes régions et subdivisée en ses grands états et moindres régions et différents peuples dressée [...] par J. B. Nolin. Corrigée et augmentée en l'an 1811 par L. Denis [...] ».

1811. 1 pièce

Imprimé. Liserés sur quelques limites territoriales. 81 cm × 58 cm.

Auteur: Nolin, Jean-Baptiste, Denis, L.

Échelle : [ca 1:20 000 000], 250 lieues de France = [5,6 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Afrique.

État matériel : Papier fortement empoussiéré. Perforations aux quatre angles. Pli médian. Petites

déchirures. Filigrane.

Cote ancienne : A.1.1.3.

4. « Mappe-monde qui représente les deux Hémisphères [...] dressée par M.G.M. Lowitz et publiée par les héritiers de Homann [... en] l'an 1746 ». [XXe siècle].

Reproduction imprimée. Aplats teintés. 74 cm × 62 cm.

Auteur : Lowitz, Georg Moriz. Identification géographique : Monde.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.1.1.4.

Porte un cachet rouge « Un cadeau de FAMILY - Ne peut être vendu ».

5. « Atlas de Fernão Vaz Dourado. Reprodução fidelissima do exemplar da Torre do Tombo datado de Goa, 1571. Publicado por iniciativa e sob a direcçao do Visconde de Lagoa a expensas da Livraria Civilização-Editora. Porto. Bibliotheca historica de Portugal et Brasil », atlas du monde.

1948. 1 chemise

Acquisition 521/1996/0007/A.

Reproduction imprimée subsidiée par l'Instituto para a alta cultura. Rehausses de couleur.

Auteur : Fernão Vaz Dourado. Identification géographique : Monde. État matériel : En 20 feuilles dont 14 cartes.

Cote ancienne: A.8.1.

B. EUROPE

6. « Postarum seu veredariorum stationes per Germaniam et Provincias Adiacentes ».

1711. 1 pièce

Imprimé. 64 cm × 58 cm. Auteur : Frickx, Eugène-Henri.

Échelle: [ca 1:2 413 000]. Orientation: au nord.

Identification géographique : Allemagne. 49.82626°N 10.8662°E. État matériel : Deux feuilles encollées. Plis cassés. Petites déchirures.

Cote ancienne: A.1.2.1.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

7. « Nassouiae principatus [...] per Matthaeum Seutterum. Wetteravia cum omnibus inclusis Principatibus [...] Studio et sumtibus Matthaei Seutteri [...] », carte du territoire englobant Trèves à l'ouest, Giessen au nord, Crainfeld à l'est et Mayence au sud.

[XVIII^e siècle].

Imprimé. Liserés et aplats suivant limites territoriales. 117 cm × 51 cm.

Auteur: Seutter, Matthäus.

Échelle : [ca 1:230 000], 2 Milliare Germanicum quorum 15 suicunt gradum = [8,4 cm].

Orientation: au nord.

Identification géographique : Rhénanie-Palatinat, Sarre. 50.2988°N 8.2676°E.

État matériel : Feuille découpée en 36 feuillets encollés sur toile pour pliage. Empoussiérée. Toile

déchirée sur plusieurs plis. Cote ancienne : A.1.2.2. 8. « Germania Secundum Observationes Tychonis de Brahe, Kepleri, Snellij, Zeileri [...] per G. de l'Isle [...] », carte du territoire englobant Calais à l'ouest,

Copenhague au nord, Varsovie à l'est et Padoue au sud.

701. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Imprimé. « G. F. Lotter, sculps. ». Aplats et liserés rehaussés à l'aquarelle. 62 cm × 53 cm. Auteur : Delisle, Guillaume.

Échelle : [ca 1:2 653 000], 15 Milliaria Germanica com. = [4,35 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Allemagne. 50.9779°N 11.0289°E.

État matériel : Traces de plis. Bords repliés et encollés. Petites perforations aux angles. Petit trou dans la feuille.

Cote ancienne: A.1.2.3.

9. « Charte von Deutschland [...] von F. L. Güssefeld. Nürnberg bey den Hom. Erben 1790 ».

1790. 1 pièce

Imprimé. Aplats et liserés rehaussés à l'aquarelle. 112 cm × 93 cm.

Auteur: Güssefeld, Franz Ludwig.

Échelle : [ca 1:1 305 000], 15 Geographische oder gemeine Deutsche Meilen 15 auf einen Grad = [8,5 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Allemagne. 49.82626°N 10.8662°E.

État matériel : Feuilles collées sur toile. Plis fortement marqués. Bords repliés et encollés. Petites perforations aux angles. Empoussiérée. Taches d'humidité.

Cote ancienne: A.1.2.4.

10. Fragment d'une carte montrant la région s'étendant de Séville à l'ouest, Tolède au nord, Grenade à l'est et Ceuta au sud.

nord, Grenade à l'est et Ceuta au sud.

[XVIII^e siècle].

1 pièce

Imprimé. 46 cm × 29 cm.

Échelle: [1:1 000 000]. Orientation: au nord.

Identification géographique : Espagne. 37.8489°N 4.6750°E.

État matériel : Trace de pli. Rose.

Cote ancienne : A.1.2.5. Toponymie en français.

11. « Carte générale de l'Europe où l'on voit le départ et le retour du Cap[itai]ne Cook dans ses différents voyages dressée par Hérisson, élève de Mr Bonne, ancien ingénieur hydrographe de la Marine, revue, corrigée et augmentée en 1812 ».

1812. 1 pièce

Imprimé. Liserés suivant limites territoriales. 86 cm × 59 cm.

Auteur: Hérisson, Eustache.

Échelle: [ca 1:8 500 000]. Orientation: au nord.

Identification géographique : Europe. 51.1264°N 16.9917°E.

État matériel : Trace de pli. Empoussiérée. Bords dégradés. Petites perforations. Taches

d'humidité. Filigrane. Cote ancienne : A.1.2.6.

C. PAYS-BAS ESPAGNOLS PUIS AUTRICHIENS

12. « La Belgicque où sont les provinces de Trèves, Rheims, Mayence et Cologne [...]. Ces provinces sont subdivisées par les dioecèses de leurs archeveschés et eveschés [...]. Par le S^r Sanson », avec les limites des provinces, diocèses, archevêchés et évêchés.

[1659?]. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Imprimé. Liserés et quelques toponymes rehaussés à l'aquarelle. 59 cm × 47 cm.

Auteur: Sanson, Nicolas.

Échelle : [ca 1:1 400 000], 24 lieues communes de France = [7,63 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Belgique. 50.2180°N 5.3394°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées par collage. Pli médian. Bords jaunis. Filigrane.

Cote ancienne : A.1.3.1.

Au recto numérotation manuscrite « 51 » en haut à droite.

4 « Belgium Regium Accuratissime Divisum etc ad usum Serenissimi Burgundiae Ducis. Les provinces des Pays-Bas catholiques, distinguées suivant qu'elles sont présentement partagées entre le Roy de France, le Roy d'Espagne et les Estats généraux des Provinces-Unies [...]. Par [...] H. Jaillot ».
1693.

Imprimé. Limites territoriales rehaussée à l'aquarelle. 61 cm × 53 cm.

Auteur: Jaillot, Alexis Hubert.

Échelle : [ca 1:752 000], 12 lieues communes de France = [7,1 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Belgique. 50.4458°N 3.9699°E.

État matériel : Deux feuilles assemblées par collage. Bon état. Trace de pli. Bords gauche et droit rognés.

Cote ancienne: A.1.3.2.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

14. « Belgium Regium Accuratissime descriptum cum permutationibus cursus publici curante Christophoro Weigelio Noribergae ».

[1698-1725]. 1 pièce

Împrimé. « Michael Kauffer sculpsit ». Aplats et liserés sur les limites territoriales. 43 cm × 37 cm.

Auteur: Weigel, Christophe.

Échelle : [ca 1:1 255 000], 10 Milliaria Germanica Communia = [6,2 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Belgique. 50.4227°N 4.4275°E.

État matériel : Bon état. Trace de pli médian. Au verso renfort de papier comportant des mentions manuscrites.

Cote ancienne: A.1.3.3.

Au verso, mention manuscrite « 12 die Österreichschen Niederlanden ». Au recto, numérotation manuscrite « 12 ». Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

15. « Belgium Regium Accuratissime Divisum etc ad usum Serenissimi Burgundiae Ducis. Carte des Pays Bas Catholiques [...] par Guillaume De l'Isle [...].

À Amsterdam chez Jean Covens et Corneille Mortier [...] ».

[1721-1778]. 1 pièce

Imprimé. « J. van Lugtenburg, sculpt. ». Localités et liseré rehaussés à l'aquarelle. 64 cm × 56 cm. Auteur : Delisle, Guillaume.

Échelle : [ca 1:700 000], 12 lieues communes de France = [7,6 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Belgique. 50.4227°N 4.4275°E.

État matériel : Deux feuilles encollées. Traces de plis. Empoussiérée.

Cote ancienne : A.1.3.4.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

4. « Carte de Pays Bas Catholiques ou des X Provinces de l'Allemagne Inférieure etc. [...] dressée par S^r Tobias Maier [...]. Aux dépens des Héritiers de Homann. L'An 1747. [...] Circulus Burgundicus [...] editus à Hommannianis Heredib. A[nn]o 1747 ».

1747. 1 pièce

Imprimé. Aplats et liserés sur les limites territoriales. 65 cm × 55 cm.

Auteur: Mayer, Johan Tobias.

Échelle : [ca 1:760 000], 10 Milliaria Germanica Commun. 15 in Gradu = [10,1 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Pays-Bas. Allemagne. 50.8468°N 4.3517°E.

État matériel : Deux feuilles encollées. Bon état. Trace de pli médian. Tache d'humidité.

Cote ancienne: A.1.3.5.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

17. « Nouvelle carte du cercle de Bourgogne où l'on voit toutes les possessions de la Maison d'Autriche dans les Pays Bas par les fr[ère]s Lotter à Augsbourg ». [ca 1760].

Imprimé. Aplats et liserés sur les limites territoriales. 65 cm × 55 cm.

Auteur: Lotter, Tobias Conrad et Lotter, Matthaüs Albrecht.

Échelle : [ca 1:600 000], 10 lieues communes de France = [6,45 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Pays-Bas autrichiens. 50.8468°N 4.3517°E.

État matériel : Feuille unique. Rousseurs. Tache d'humidité. Petites perforations aux angles.

Cote ancienne: A.1.3.6.

Au recto mention manuscrite au crayon « ca 1760 ». Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ». Filigrane. Au méridien de Paris.

18. Partie d'une carte constituant le prolongement en partie inférieure droite de la carte itinéraire des routes des Pays-Bas autrichiens et partie du théâtre de la guerre par J.-B. de Bouge.

[ca 1794]. 1 pièce

Imprimé. Aplats vert (forêts) et rouge (localités importantes). Cours d'eau rehaussés de bleu. 40 cm × 30 cm.

Auteur : de Bouge, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:500 000], 10 lieues communes de France = [8,8 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Pays-Bas autrichiens. 49.0184°N 7.9631°E.

État matériel : Feuille découpée en 8 feuillets encollés sur toile pour pliage. Bon état. Feuillets décollés.

Cote ancienne: A.1.3.7.

À mettre en relation avec les n° 19-20.

19. Partie d'une carte constituant le prolongement en partie inférieure droite de la carte itinéraire des routes des Pays-Bas autrichiens et partie du théâtre de la guerre, par J.-B. de Bouge.

[ca 1794]. 1 pièce

Imprimé. Aplats vert (forêts) et rouge (localités importantes). Cours d'eau rehaussés de bleu. 58 cm × 41 cm.

Auteur : de Bouge, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:500 000], 10 lieues communes de France = [8,8 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Pays-Bas autrichiens. 49.5217°N 5.7669°E.

État matériel : Feuille découpée en 16 feuillets encollés sur toile pour pliage. Bon état. Feuillets décollés.

Cote ancienne: A.1.3.8.

À mettre en relation avec les n° 18 et 20.

1 pièce

20. « Carte itinéraire des routes des Pays-Bas autrichiens et partie du théâtre de la guerre par J. B. de Bouge, ingénieur géographe ».

1793. 1 pièce

Imprimé. « Jne Cne Maillart sculpt., 1793, à Bruxelles chez l'auteur Rue de Loxum ». Aplats vert (forêts) et rouge (localités importantes). Cours d'eau rehaussés de bleu. Littoral et limites territoriales rehaussées de bleu clair, de jaune et d'orange. 85 cm × 41 cm.

Auteur : de Bouge, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:500 000], 10 lieues communes de France = [8,8 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Pays-Bas autrichiens. 49.9860°N 43.4558°E.

État matériel : feuille découpée en 24 feuillets encollés sur toile pour pliage. Bon état. Feuillets décollés.

Cote ancienne: A.1.3.9.

À mettre en relation avec les n° 18-19.

21. « Les environs de Namur, Dinant, Marche etc., XI^{me} f[eui]lle ».

Imprimé. Limites territoriales rehaussée à l'aquarelle. 47 cm × 40 cm.

Auteur : de Bouge, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:252 000], 5 lieues communes de France = [8,8 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Namur, Marche-en-Famenne. 50.3647°N 5.4890°E.

État matériel : Bon état. Restauration au dos d'une partie déchirée. Papier jauni. Petites taches.

Cote ancienne: A.1.3.10.

Bibliographie: LEMOINE-ISABEAU C., La cartographie du territoire belge de 1780 à 1830 entre Ferraris et le Dépôt de la Guerre de Belgique, Bruxelles, 1997, p. 169.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

D. DUCHÉ DE LUXEMBOURG

24. « Trier et Lutzëborg ».

[1607]. 1 pièce

Imprimé. 24 cm × 18 cm.

Auteurs: Mercator, Gérard; Hondius, Jodocus I.; Janssonius, Joannes.

Échelle : [ca 1:1 297 000], 4 Miliaria Germanica = [2,2 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 6.4186°N 49.8007°E.

État matériel : Mouillure, trou de vers.

Cote ancienne : A.1.5.3.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980, réf. 2.02.*

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

37. « Lutzenburgensis ducatus veriss. Descript. ».

[1617]. 1 pièce

Imprimé. $50 \text{ cm} \times 40 \text{ cm}$.

Auteurs : de Surhon, Jacques et van den Keere, Pieter.

Échelle : [ca 1:433 000], Milliaria magna quorum XV = [5,3 cm] et minora quorum XX gradum efficiunt = [5,2 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.9116°N 5.3603°E.

État matériel : Pli médian renforcé, papier passé uniformément. Perforations aux angles. Marges courtes atteignant parfois la cuvette. Avec graticule.

Cote ancienne: A.1.5.16.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVII*^e, *XVIII*^e *et XVIII*^e *siècles*, Luxembourg, 1980, réf. 2.07.A.

Au verso texte typographique en latin intitulé « Ducatus Lutzenburgensis » paginé 35-36 et exlibris de « J.L. Hollenfeltz ».

rchives de l'État à Arlon

45. « Lutzenburgensis ducatus verissi. descript. ».

1625. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Imprimé. 36 cm × 31 cm.

Auteurs : de Surhon, Jacques et van den Keere, Pieter.

Échelle : [ca 1:675 000], 8 Milliaria magna quorum XV = [6,4 cm] et minora, quorum XX gradum

efficient = [6,5 cm]. Orientation: au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.8408°N 5.4333°E.

État matériel: Pli médian, moisissures éparses, infimes déchirures marginales.

Cote ancienne: A.1.5.24.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles,* Luxembourg, 1980, réf. 2.07.B ; FRITZEN P. et SOLCHENBACH K., *Die Ortelius-Karte von Luxembourg und ihre Zustände*, dans *Hémecht. Revue d'histoire luxembourgeoise*, n° 69, 2017, p. 149-160.

Au recto en bas à droite « 92 ». Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

À mettre en relation avec le n° 54.

31. « Trevirensis archiepiscopatus et Luxemburgi ducatus », carte du duché de Luxembourg et de l'archevêché de Trèves.

1634. 1 pièce

Imprimé. Limites territoriales rehaussées de couleur. 55 cm × 43 cm.

Auteur: Blaeu, Willem Janszoon.

Échelle : [ca 1:481 000], 3 Milliaria Germanica = [4,5 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 6.1491°N 49.8668°E.

État matériel : Deux feuilles assemblées par collage. Pli médian, salissure, mouillure, déchirure.

Couleurs passées.

Cote ancienne: A.1.5.10.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVII^e, XVIII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980, réf. 2.12.A.*

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz » et texte typographique en français avec, en page gauche, un intitulé « L'archevêché de Trèves » et en page droite, un intitulé « Le Duché de Luxembourg ». Extrait d'un ouvrage.

53. « Lutzenburg ducatus ».

[1640]. 1 pièce

Imprimé. Aplats verts sur les forêts et bruns sur les montagnes. Limites territoriales aquarellées. Villes rehaussées de rouge. Aplats divers dans le cartouche. Aplats jaunes dans le cadre. 61 cm × 50 cm.

Auteurs: Blaeu, Willem Janszoon et Johannes.

Échelle : [ca 1:461 000], échelle graphique 3 Milliaria Germania = [4,5 cm]. Orientation : au nord. Identification géographique : Duché de Luxembourg. 6.1491°N 49.8668°E.

État matériel : Deux feuilles assemblées par collage. Pli médian renforcé, déchirures, plis. Papier jauni.

Cote ancienne: A.1.5.32.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980, réf. 2.12.B.*

Émaux fantaisistes de l'écu, probablement postérieurs. Au verso, texte typographique en latin intitulé « Lutzenbourgensis Ducatus ». Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

47. « Lutzenburg ducatus ».

[1654]. 1 pièce

Imprimé. 38 cm × 31 cm. Auteur : Merian, Matthäus.

Échelle : [ca 1:710 000], 3 Milliaria Germanica = [3,15 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 6.1491°N 49.8668°E.

État matériel : Pli médian renforcé, déchirures, marges supérieure et latérales étroites, coin inférieur droit plié avant rognage. Quatre tranches colorées.

Cote ancienne : A.1.5.26.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980, réf. 2.19.*

Filigrane. Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

30. « Cæræsi in Treveris. Partie du diocèse de l'arche[vê]ché de Trèves, partie méridionale du duché de Luxembourg divisée en ses principales juridictions [...] ».

1657. 1 pièce

Imprimé. Limites territoriales rehaussées de couleur. Hydrographie. Absence de voies de communication. 59 cm × 46 cm.

Auteur: Sanson, Nicolas.

Échelle : [ca 1:254 000], 10 Mille Pas géométriques et 4 Lieües communes de France [...] =

[7,5 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.6745°N 5.7949°E.

État matériel: Pli médian, pliure, traces d'adhésif. Filigrane.

Cote ancienne: A.1.5.9.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980, réf. 2.22 et 3.01.*

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

29. « Ducatus Luxemburgi novissima et accuratissima delineatio, per Nic. Vischer cum privilegio ordin. general. Belgii Fœderati ».

[Après 1677]. 1 pièce

Imprimé. Limites territoriales, cartouches, ville de Luxembourg rehaussés de couleur. 62 cm × 52 cm.

Auteur: Visscher, Nicolas I.

Échelle : [ca 1:377 000], 3 Milliaria Germanica communia et 4 Milliaria Gallica = [6,0 cm].

Orientation: à l'ouest.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.832°N 5.7366°E.

État matériel : Pli médian, renfort, petites déchirures en marge.

Cote ancienne: A.1.5.8.

Bibliographie: VAN DER VEKENE E., Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980, réf. 2.22B.

Au verso mention manuscrite « 'T Hertogdom Lutsenborgh » et ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

51. « Le duché de Luxembourg divisé en François et Espagnol dressé sur les Mémoires les plus récents ».

1689. 1 pièce

Imprimé. Limites territoriales rehaussées de rouge, vert et brun. 65 cm × 49 cm.

Auteur: Sanson, Nicolas.

Échelle : [ca 1:301 000], plusieurs échelles graphiques dont 4 lieues communes de France = [5,95 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 50.7266°N 5.7266°E.

État matériel : Pli médian, salissures, mouillures, manque marginaux, poussières. Papier agressé par la teinte verte.

Cote ancienne: A.1.5.30.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVII^e, XVIII^e et XVIII^e siècles,* Luxembourg, 1980, réf. 2.30.c.

Filigrane. Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

32. « Ducatus Lutzenburgici Tabula Nuperrime in Lucem Edita per Fredericum de Wit ».

[ca 1689]. 1 pièce

Imprimé. Limites territoriales, villes, cartouche. Villes fortifiées rehaussées de peinture rouge.

 $59 \text{ cm} \times 51 \text{ cm}.$

Auteur: de Wit, Frederick.

Échelle : [ca 1:327 000], 1 ½ Duytsche Myl van 15 in een grad et Duæ Horæ Itineris = [3,45 cm].

Orientation: à l'ouest-nord-ouest.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.8259°N 6.4186°E.

État matériel: Pli médian, renfort, déchirure.

Cote ancienne: A.1.5.11.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVII^e, XVIII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980, réf. 2.31.*

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

52. « Luxemburgensis ducatus, tam in ejusdem minores, quam principales ditiones peraccurata distinctus [...] ».

[ca 1698]. 1 pièce

Imprimé. Limites territoriales et cadre rehaussés de vert, rouge et jaune. Villes fortifiées surchargées de peinture rouge. Cartouche avec échelles. Graticules. 74 cm × 64 cm.

Auteur: Visscher, Nicolaes II.

Échelle : [ca 1:310 000], échelles graphiques 4 Milliaria Germanica Communia 15 in uno Gradu = [9,2 cm] et 5 Milliaria Gallica sive Horae Itineris 20 in uno Gradu = [8,65 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.6745°N 5.7949°E.

État matériel : Deux feuilles imprimées séparément et assemblées par collage. Pli médian renforcé, déchirures atteignant la carte. Papier agressé par la coloration verte.

Cote ancienne: A.1.5.31.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVII^e, XVIII^e et XVIII^e siècles,* Luxembourg, 1980, réf. 3.01.

22. « Le duché de Luxembourg ».

[1702]. 1 pièce

Imprimé. Surfaces, limites territoriales, cartouches rehaussées de couleur. 31 cm × 21 cm.

Auteur: Colom, Jacob Aertsz.

Échelle : [ca 1:784 000], 5 lieues communes d'Allemagne = [4,1 cm]. Orientation : à l'ouest.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.8320°N 5.7366°E.

État matériel : Bon état.

Cote ancienne: A.1.5.1.

Bibliographie: VAN DER VEKENE E., Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980, réf. 2.13.C.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

38. « Le duché de Luxembourg divisé en quartier wal[l]on et allemand dans chacun desquels sont diviséz les seigneuries, prevostés et comtés. Le duché de Bouillon,

1705. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Imprimé. Limites territoriales, villes rehaussés de couleur. 74 cm × 55 cm.

le comté de Namur et le Pays entre Sambre et Meuse [...] ».

Auteur: Jaillot, Alexis Hubert.

Échelle : [ca 1:148 000]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.6789°N 6.4186°E.

État matériel : Deux feuilles assemblées par collage. Pli médian, pliures, déchirures marginales.

Cote ancienne: A.1.5.17.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVII^e, XVIII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980, réf. 2.32.D.*

Carte en quatre feuilles, ici uniquement coin inférieur droit avec le cartouche, cuivre fatigué, bord inférieur rogné à la cuvette. Filigrane. Au verso mention manuscrite « Duché de Lux 26 » et exlibris de « J.L. Hollenfeltz ».

48. « Le duché de Luxembourg. Suivant les Nouvelles Observations de Mess[ieu]rs de l'Académie Royale des Sciences, etc. ».

1712. 1 pièce

Imprimé. 40 cm × 29 cm.

Auteur: Van der Aa, Pieter.

Échelle : [ca 1:546 000], échelle graphique de 3 lieues d'Allemagne de 15 au degré = [3,3 cm] et de 4 lieues de France de 20 au degré = [3,3 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.9664°N 5.9321°E.

État matériel : Pli médian, bande de papier collée pour refaire une marge supérieure.

Cote ancienne: A.1.5.27.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980, réf. 3.06.*

Carte présentée dans un cadre imprimé séparément. Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ». À mettre en relation avec le n° 49.

49. « Le duché de Luxembourg. Suivant les Nouvelles Observations de Mess[ieu]rs de l'Académie Royale des Sciences, etc. ».

1712. 1 pièce

Imprimé. 48 cm × 37 cm.

Auteur: Van der Aa, Pieter.

Échelle : [ca 1:551 000], échelle graphique de 3 lieu[e]s d'Allemagne de 15 au degré = [3,3 cm] et de 4 lieues de France de 20 au degré = [3,3 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.9664°N 5.9321°E.

État matériel : Pli médian, pliures, mouillures, salissures, déchirures.

Cote ancienne: A.1.5.28.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVII^e, XVIII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980, réf. 3.06.*

Filigrane. Carte présentée dans un cadre imprimé séparément. Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

À mettre en relation avec le n° 48.

46. « Luxemburg, mit dero Gegend auff 2 Stunde[n] ».

1717. 1 pièce

Imprimé. Limites territoriales rehaussées de couleur. 35 cm × 21 cm.

Auteur: Stridbeck, Johann II.

Échelle : [ca 1:160 000], deux échelles graphiques dont Eine Gemeine Deutsche Meil = [4,7 cm].

Orientation: au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 6.1314°N 49.6103°E.

État matériel : Petites mouillures rousses marginales, piqures d'assemblage côté gauche.

Cote ancienne: A.1.5.25.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVII^e, XVIII^e et XVIII^e siècles,* Luxembourg, 1980, réf. 3.09.b.

Au verso mention « 27 » en haut à droite et au recto « G. Bodenehr Sc. et exc. Cum gratia et Priv. S.C.M. ». Filigrane. Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

36. « Le Duché de Luxembourg, Partie de l'archevêché et électora[t] de Trèves, électora[t] Palatin du Rhin, archevêché et électora[t] de Mayence, partie de Limbourg, duché de Deux-Ponts, de la Lorraine, Pays Maissin, cour des rivièrre[s] de Sar [Sarre], de la Mozelle [Moselle], et de la Meuse, etc. ». [1720-1725].

Imprimé. Limites territoriales, villes rehaussés de couleur. 71 cm × 56 cm.

Auteur: Crepy, Jean.

Échelle : [ca 1:404 000], 8 lieues communes de France = [8,2 cm] et 8 grandes lieues de France =

[190,1 cm] et 8 lieues communes d'Allemagne = [12,75 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.8007°N 6.4186°E.

État matériel : Pli médian renforcé, petites déchirures.

Cote ancienne: A.1.5.15.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVII^e, XVIII^e et XVIII^e siècles,* Luxembourg, 1980, réf. 3.11.

Au verso mentions manuscrites « X 14bis » et « A.559.8 » et ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ». À mettre en relation avec le n° 34 (différence de méridien d'origine).

35. « Les environs de Luxembourg, Bastogne, Arlon, La Roche, etc. ». 1727.

1 pièce

Imprimé. 60 cm × 46 cm.

Auteur: Frickx, Eugène-Henri.

Échelle : [ca 1:122 000], échelle de 2 lieues de Brabant = [9,6 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 50.0099°N 5.8409°E.

État matériel : Trois feuilles assemblées par collage. Pli médian.

Cote ancienne : A.1.5.14.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., Les cartes géographiques du duché de Luxembourg

éditées aux XVIe, XVIIe et XVIIIe siècles, Luxembourg, 1980, réf. 3.12.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

28. « Ducatus Luxemburgi tam in Maiores quam Minores ejusdem Ditiones accurate distinctus et exhibitus à Ioh. Bapt. Homanno, Norimbergae, cum privilegio sac. cæs. Majestatis ».

[Après 1729]. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Imprimé. Aplats sur la totalité de la carte à l'intérieur des marges. Limites territoriales et villes fortifiées rehaussées. 66 cm × 53 cm.

Auteur: Homann, Johann Baptist.

Échelle : [ca 1:339 000], 3 Milliaria Germanica 15 in uno Gradu et 4 Milliaria Gallica sive Horæ Itineris = [6,85 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.9479°N 5.8563°E.

État matériel : Deux feuilles assemblées par collage. Pli médian, petites déchirures en marge. Filigrane sur partie gauche.

Cote ancienne: A.1.5.7.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVII^e, XVIII^e et XVIII^e siècles,* Luxembourg, 1980, réf. 3.07B.

26. « Nieuwe Kaart van het Hertogdom Luxemburg en het Graafschap Namen [...] ». 1737.

Imprimé. Surfaces, limites territoriales, cartouche, bordure rehaussés de couleur. 48 cm × 44 cm. Auteur : Tirion, Isaak.

Échelle : [ca 1:621 000], 5 Duytsche Mijlen 15 in een graad et 20 Engelsche Mijlen 60 in een graad = [6,15 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg, comté de Namur. 50.7266°N 5.7266°E. État matériel : Deux feuilles assemblées par collage. Pli marginal, renfort. Filigrane.

Cote ancienne: A.1.5.5.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980, réf. 3.17. Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».*

25. « Nieuwe Kaart van het Hertogdom Luxemburg en het Graafschap Namen [...] ». [1737]. 1 pièce

Imprimé. 38 cm × 33 cm.

Auteur: Tirion, Isaak.

Échelle : [ca 1:614 000], 5 Duytsche Mijlen 15 in een graad et 20 Engelsche Mijlen 60 in een graad = [6,3 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg, comté de Namur. 50.7266°N 5.7266°E.

État matériel : Multiples plis. Manque en marge en bas à gauche.

Cote ancienne : A.1.5.4.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980, réf. 3.17.*

Plis typiques d'une planche jointe. Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

34. « Les courans des rivier[e]s de Meuse et de Mozel [Moselle] et de la Sar [Sarre] où se trouvent le Luxembourg et l'archeveché de Trèves partie de Limbourg, du Palatinat, du duché des Deux-Ponts, de la Lorraine, et du Pays Maissin, etc. ».

1742. 1 pièce

Imprimé. Limites territoriales, villes rehaussées de couleur. 76 cm × 54 cm.

Auteur: Nolin, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:328 000], 6 petites lieues de France et 5 lieues de France à 20 au degré et 4 lieues communes d'Allemagne = [6,4 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 6.1491°N 49.8668°E.

État matériel : Deux feuilles assemblées. Pli médian, petites déchirures et manques en marge. Petites perforations aux angles.

Cote ancienne: A.1.5.13.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVII^e, XVIII^e et XVIII^e siècles,* Luxembourg, 1980, réf. 3.13.B.

Au recto, en haut à gauche, mention manuscrite « 51 » et au verso, en haut à droite, mention manuscrite « 54 » et ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

À mettre en relation avec le n° 36 (différence de méridien d'origine).

44. « Duché de Luxembourg ».

1743. 1 pièce

Imprimé. Limites territoriales et villes fortifiées rehaussées de couleur. 36 cm × 25 cm.

Auteur: Lerouge, Georges-Louis.

Échelle : [ca 1:802 000], 6 lieues communes de France = [4,05 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.6745°N 5.7949°E.

État matériel : Pli médian. Cote ancienne : A.1.5.23.

Bibliographie: VAN DER VEKENE E., Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980, réf. 3.23.

Filigrane. Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

27. Partie du duché de Luxembourg en 1744 figurant la région entre Marche-en-Famenne, Aywaille, Franchimont, Saint-Vith, Vianden, Esch-sur-Sûre, Saint-Hubert.

1744. 1 pièce

Imprimé. Rehausses de couleur. 66 cm × 54 cm.

Auteur : Frickx, Eugène-Henri et Crépy, Louis.

Échelle : [ca 1:114 000], 2 lieues et demie commune de France = [9,7 cm] et 2 lieues de Brabant = [9,5 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 50.2816°N 5.7155°E.

État matériel : Deux feuilles assemblées par collage. Pli médian, déchirures. Filigrane.

Cote ancienne: A.1.5.6.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVII^e, XVIII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980, réf. 3.25.A.*

Au recto, hors du cadre, mention manuscrite en haut à droite « 94 » et mention imprimée en bas à droite « 15 ». Marges verticales étroites. Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

50. « Carte nouvelle du duché de Luxembourg, Nova Luxemburgensis Ducatus ». [ca 1748-1750].

1 pièce

Imprimé. Aplat rose sur le territoire du Duché, limites territoriales rehaussées, villes surchargées à la peinture. Aplat jaune dans le cadre. 64 cm × 55 cm.

Auteurs: Ottens, Reinier et Josua.

Échelle : [ca 1:339 000], 3 lieues communes d'Allemagne = [7,1 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 50.7266°N 5.7266°E.

État matériel: Traces de plis, bande encollée suivant le pli médian. Manques, salissures, mouillures, ruban adhésif transparent. Petites perforations autour de Neufchâteau. Feuille agressée par la teinte verte.

Cote ancienne: A.1.5.29.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVIe, XVIIe et XVIIIe siècles, Luxembourg, 1980, réf. 3.27.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

33. « Carte du duché de Luxembourg dans laquelle on trouve la partie méridionale et limitrophe de la Seigneurie de Lyege ».

1 pièce

Imprimé. Limites territoriales, villes, bois, cartouche rehaussés de couleur. 83 cm × 57 cm.

Auteur : de Vaugondy, Gilles Robert.

Échelle : [ca 1:307 000], 15 mille pas géométriques de 60 au degré et 5 lieues de Luxembourg de 20 au degré = [9,8 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 50.132°N 5.7888°E.

État matériel: Deux feuilles assemblées par collage. Pli médian, mouillures, déchirures, salissures, adhésif.

Cote ancienne: A.1.5.12.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVIe, XVIIe et XVIIIe siècles, Luxembourg, 1980, réf. 3.28.A.

Au verso, deux mentions imprimées « Luxembourg » et, en haut à droite, mention manuscrite « 52 ». Filigrane. Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

40. Carte chorographique des Pays-Bas autrichiens par le comte de Ferraris, feuille 19 (Bastogne) reprenant la région comprise entre Érezée au nord, Clervaux à l'est, Paliseul au sud et Wellin à l'ouest.

> 1777. 1 pièce

Imprimé. 95 cm × 60 cm.

Auteur: von Ferraris, Joseph Johan.

Échelle: [1:86 400]. Orientation: au nord.

Identification géographique : Pays-Bas autrichiens. 50.1155°N 5.5958°E.

État matériel : Feuille découpée en 18 pièces collées sur une toile grossière en coton écru repliée en bordure sur le recto. Salissures.

Cote ancienne: A.1.5.19.

Bibliographie: VAN DER VEKENE E., Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980, réf. 3.31; LEMOINE-ISABEAU C., Les militaires et la cartographie des Pays-Bas méridionaux et de la Principauté de Liège à la fin du XVIIe et au XVIIIe siècle, Bruxelles, 1984, p. 206.

« Gravée par L. A. Dupuis ».

41. « Carte géographique du duché de Luxembourg, dressée selon la grande carte des Pays-Bas de Mr le Comte de Ferraris et des observations astronomiques par F. L. Güssefeld. L'an 1791 ».

1791. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Imprimé. Aplats sur les territoires, limites territoriales rehaussées, cadre. 77 cm \times 72 cm.

Auteur : Güssefeld, Franz Ludwig.

Échelle : [ca 1:210 000], plusieurs échelles graphiques dont 2 Geographische oder Deutsche Meilen = [7,4 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 50.0138°N 5.7853°E.

État matériel : Deux feuilles assemblées par collage formant un ensemble découpé en quinze parties collées sur une toile fine de teinte grise. Toile repliée sur le recto sur ca 4 mm. Coloration irrégulière brune de la toile.

Cote ancienne: A.1.5.20.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVII^e, XVIII^e et XVIII^e siècles,* Luxembourg, 1980, réf. 3.33.a;

LEMOINE-ISABEAU C., La cartographie du territoire belge de 1780 à 1830 entre Ferraris et le Dépôt de la Guerre de Belgique, Bruxelles, 1997, p. 216.

Ornement typographique intact au-dessus du titre. Au recto, en marge, mentions manuscrites « Noth 518 » et « 1:200.000 ». Au verso, deux feuilles de papier gris encollées sur deux des quinze parties. Texte manuscrit « Herzogth[...] Luxembourg G[üssefe]ld [?] 1791 Nr K 9320 ».

42. « Charte vom Herzogthum Luxemburg nach der grossen Ferrarischen Charte von den Niederlanden und astronomischen Observationen entworfen von F.L. Güssefeld 1791 und auf Kosten der Adam Gottlieb Schneiderischen Officin in Nürnberg herausgegeben », carte géographique du duché de Luxembourg dressée selon la grande carte des Pays-Bas du comte de Ferraris et des observations astronomiques par F.L. Güssefeld, partie sud.

Imprimé. Aplats sur les territoires, limites territoriales rehaussées, cadre. 82 cm \times 60 cm.

Auteur : Güssefeld, Franz Ludwig.

Échelle : [ca 1:210 000], plusieurs échelles graphiques dont 2 Geographische oder Deutsche Meilen = [7,4 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.7311°N 5.8408°E.

État matériel : Pli médian, manques dans les marges, rognée plus bas que la cuvette supérieure, rognée à la limite inférieure du cadre. Ornement typographique incomplet.

Cote ancienne: A.1.5.21.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVII^e, XVIII^e et XVIII^e siècles,* Luxembourg, 1980, réf. 3.33.a;

LEMOINE-ISABEAU C., *La cartographie du territoire belge de 1780 à 1830 entre Ferraris et le Dépôt de la Guerre de Belgique*, Bruxelles, 1997, p. 216.

Carte imprimée en deux sections, partie inférieure. Filigrane. Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

À mettre en relation avec le n° 43 qui constitue la partie nord de la carte.

43. « Carte géographique du Duché de Luxembourg, dressée selon la grande carte des Pays-Bas de Mr le Comte de Ferraris et des observations astronomiques par F. L. Güssefeld. L'an 1791 », partie nord.

1791. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Imprimé. Aplats sur les territoires, limites territoriales rehaussées, cadre. 82 cm × 36 cm.

Auteur: Güssefeld, Franz Ludwig.

Échelle : [ca 1:210 000], plusieurs échelles graphiques dont 2 Geographische oder Deutsche

Meilen = [7,4 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 50.3579736°N 5.826789°E.

État matériel: Pli médian, manques marginaux, traces d'adhésif, non rognée.

Cote ancienne: A.1.5.22.

Bibliographie: VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles, Luxembourg, 1980, réf. 3.33; LEMOINE-ISABEAU C., <i>La cartographie du territoire belge de 1780 à 1830 entre Ferraris et le Dépôt de la Guerre de Belgique*, Bruxelles, 1997, p. 216.

Carte imprimée en deux sections, partie supérieure. Filigrane. Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

À mettre en relation avec le n° 42 qui constitut la partie sud de la carte.

39. Copie de « Lutzenburgii Montuosißi mi ac Saltuosißi mi ducatus Neustria seu Westerichiae provinciae tij pus elegans et verus nec unqua antehac visus », carte du duché de Luxembourg, avant 1578.

[XVIII^e siècle].

Imprimé. 54 cm × 43 cm.

Auteur : de Jode, Gérard.

Échelle : [ca 1:422 000], échelle graphique de 9 lieues communes 20 pour un degré = [10,8 cm] et 7 lieues communes d'Allemagne = [12,15 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.8408°N 5.4333°E.

État matériel: Pli médian, renfort partiel, déchirures, mouillures, salissures.

Cote ancienne: A.1.5.18.

Bibliographie : VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVII^e, XVIII^e et XVIII^e siècles,* Luxembourg, 1980, réf. 1.01.

Au verso, texte typographique en latin avec intitulé « LUTZENBURGENSIS DUCAT » et exlibris de « J.L. Hollenfeltz ».

54. « Lutzenburgensis ducatus verissi. Descript. [...] », 1592.

[3^e quart XX^e siècle].

1 pièce

Imprimé. Aplats sur les territoires, les forêts, les cours d'eau et dans le cadre. Limites administratives rehaussées. 70 cm × 50 cm.

Auteurs : de Surhon, Jacques et Ortelius, Abraham.

Échelle : [ca 1:376 000], 8 Milliaria magna quorum XV = [6,4 cm] et minora, quorum XX gradum efficiunt = [6,5 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.8408°N 5.4333°E.

Cote ancienne: A.1.5.33.

Bibliographie: VAN DER VEKENE E., *Les cartes géographiques du duché de Luxembourg éditées aux XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles,* Luxembourg, 1980, réf. 1.02.c; FRITZEN P. et SOLCHENBACH K., *Die Ortelius-Karte von Luxembourg und ihre Zustände*, dans *Hémecht*.

Revue d'histoire luxembourgeoise, n° 69, 2017, p. 149-160.

Facsimilé à l'échelle ca 1,91 : 1 sur papier glacé léger. Éditions Paul Bruck, Luxembourg. À mettre en relation le n° 45.

E. LUXEMBOURG - CONTESTATIONS TERRITORIALES

Voir aussi les n° 99-100 et 102.

55. Carte du territoire englobant la région de Saint-Mard, Châtillon, Marville,
Damvillers avec indication des distances entre les villages, avec un cartouche de
la légende des couleurs et, au verso, deux textes explicatifs.

[ca 1602]. 1 pièce

Manuscrit. Rehausses de couleur. 66 cm × 50 cm.

Échelle: [ca 1:28 700]. Orientation: au sud.

Identification géographique : Saint-Mard, Châtillon, Marville, Damvillers. 49.4647°N 5.4890°E. État matériel : Collé sur toile. Au verso, une fenêtre dans la toile pour faire apparaître deux textes. Cote ancienne : A.1.6.1.

N° de l'inventaire: AEA 497

Diverses mentions : « De Saint Mard à Marville y at deux lieues et de là à Dampvillers aultres deux lieues. De Vilonne [Velosnes] et du passaige dicte le Ravué ou convient dresser pont sur la rivière au dessus de Grand Vernul [Verneuil] audit Marville environ cinq quars de lieue. De Montmedy audit Marville une lieue et demy. Et dudit Montmedy à Dampvillers allant ce chemin droict trois lieues » ; « Les Couleurs : Bourgoigne, Rouge ; Lorraine, Jaulne ; Terres communes, Bleu ; Terres Verdunois Verd ». Au verso, « Figure et (?) chemin et passage pour traverser entre les terres communes et (?) sur Dampviller sans toucher (?) du duché de Luxembourg (?) et des terres communes (?) de terres du duché de (?) ». D'une autre main au XIXe siècle : « Limites du Pays vers Saint-Mard et Marville. Plan figuratif des limites entre les terres communes de Marville et les parties du Pays de Luxembourg contigues à ces terres depuis St-Mard jusqu'à Dampvillers ».

56. Carte figurative du territoire englobant les localités de Sohier et Lomprez et le château de Lavaux-Sainte-Anne.

[XVII^e siècle].

Manuscrit. Encre noire et crayon. 40 cm × 33 cm.

Orientation: au sud.

Identification géographique : Ave, Lavaux-Sainte-Anne, Lomprez, Sohier. 50.0971°N 5.0822°E.

État matériel : Carte collée sur un support. Bon état.

Cote ancienne: A.1.6.2.

of the state of th

27 octobre 1698. 1 pièce

Manuscrit. Rehausses de couleur. 98 cm × 56 cm.

Auteur : Gérard, Adrien.

Échelle : [ca 1:9 700]. Orientation : à l'ouest.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.4622°N 5.4719°E.

État matériel : Bon état. Une déchirure sur le côté gauche.

Cote ancienne: A.1.6.3.

ollection des cartes et plans des N° de l'inventaire: AEA 497

58. Carte frontalière des bans de Bazeilles-sur-Othain et de Velosnes (duché de Luxembourg) et d'Othe (Lorraine) établie à la requête du prévôt de Virton et de Saint-Mard, le comte de Baillet-Latour, et du lieutenant-général du baillage de Longuyon, M. de Wal.

7 avril 1755.

Acquisition: 521/1979/0007/A depuis les Archives générales du Royaume.

Manuscrit. Rehausses de couleur. 100 cm × 40 cm.

Auteur: Reumont, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:4 900], 100 perches de 22 pieds du Roy = [14,6 cm]. Orientation : au nord-est.

Identification géographique : Velosnes, Othe. 49.5011°N 5.4475°E.

État matériel: En deux morceaux, carte pliée, en mauvais état, salissures, bords déchirés,

manques. Rose des vents. Cote ancienne : A.1.6.4.

59. Carte figurative de « Grupont et Mirwart. Carte dressée en 1753 ».

1753. 1 pièce

Manuscrit. Rehausses de couleur. 81 cm × 65 cm.

Orientation: au nord-ouest.

Identification géographique : Grupont, Mirwart. 50.0497°N 5.2442°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.1.6.5.

Au verso, « Grupont et Mirwart. Carte dressée en 1753. Saint-Hubert, n° 1818 » et note de l'archiviste Pierre Hannick : « Conseil de Luxembourg. Liège. Limites de la Seigneurie de

Mirwart. 1753 »; au recto, plusieurs renvois alphabétiques sans commentaire (hypothèses : renvoi P = château de Mirwart, renvoi F = rivière La Lomme, renvoi C = ruisseau Le Marsault). Absence de toponymes et d'hydronymes.

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 441 d'où le plan semble avoir été extrait.

60. Carte du territoire englobant Buissonville, Serinchamps, Marloie, Hargimont et Rochefort.

[XVIIIe siècle].

Manuscrit. Rehausses de couleur. 61 cm × 52 cm. Échelle : [ca 1:13 000]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Buissonville, Marloie. 50.2037°N 5.2524°E.

État matériel : Plis cassés. Cote ancienne : A.1.6.6.

Au verso, note de Pierre Hannick : « Conseil de Luxembourg, Liège ». Textes orientés de manières variées. Points cardinaux approximatifs.

À mettre en relation avec AÉA, *Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives* (BE-A0521.135), d'où le plan semble avoir été extrait. La cote présumée n'a pu être identifiée.

61. Carte des bois de haute futaie du village de Vresse-sur-Semois.

12 novembre 1757.

1 pièce

Manuscrit. Rehausses de couleur. 48 cm × 33 cm.

Auteur : Hedin, Pierre Ponce.

Échelle : [ca 1:4 400], échelle de 60 perches de 24 pieds saint Lambert la perche = [9,5 cm].

Orientation: au nord.

Identification géographique : Vresse-sur-Semois. 49.8758°N 4.9338°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.1.6.7.

Au verso, « Plan des bois du village de Vresse, novembre 1757, don de Mr le Dr Hollenfeltz, accr.

1934 ».

Série A : Cartes anciennes

N° de l'inventaire: AEA 497

1 pièce

62. Carte des « enclavemens du Luxembourg au-delà de la Mozelle [Moselle] » représentant la région située entre Luxembourg, Trèves, Sarrebourg et Thionville. [XVIIIe siècle].

Manuscrit. Rehausses de couleur. Rose. 49 cm × 42 cm.

Échelle: [ca 1:108 400]. Orientation: au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.5540°N 6.4046°E.

État matériel : Bon état. Carte collée sur papier fort.

Cote ancienne: A.1.6.8.

63. Carte du territoire englobant Mirwart, Bure, Grupont, Awenne, Saint-Hubert et Arville avec annotation manuscrite « Ban St-Michel contesté pour la juridiction à Malines ».

[XVIIIe siècle].

Manuscrit. Rehausses de couleur. Repères alphabétiques. 47 cm × 37 cm.

Échelle : [ca 1:15 760]. Orientation : à l'est-nord-ouest.

Identification géographique : Saint-Hubert. 50.0527°N 5.2777°E.

État matériel : Bon état. Carte collée sur papier fort.

Cote ancienne: A.1.6.9.

À mettre en relation avec Archives de l'État à Arlon, *Archives de l'abbaye de Saint-Hubert* (BE-A0521.2001), n° 434-435, Archives de l'État à Arlon, *Archives du château de Mirwart* (BE-A0521.2003), n° 673-689 et Archives générales du Royaume, *Archives de la Jointe des Terres contestées* (BE-A0510.77), n° 338.

64. « Telnay, Sclaigny est cour de Telnay, vu de Bure ».

[XVIIIe siècle].

Manuscrit. Encre noire. 54 cm × 46 cm.

Orientation: au sud.

Identification géographique : Tellin et Wellin. 50.0540°N 5.2394°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.1.6.10.

Titre au verso. Au recto, texte abondant et six renvois numériques.

65. Copie d'une carte du territoire englobant Virton, Sorbey, Damvillers, Juvigny et Montmédy vers 1600.

[XX^e siècle].

Copie manuscrite contemporaine. Ozalid.

Auteur de la copie : Jacob, Henri.

Orientation: au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg.

Cote ancienne: A.1.6.11.

Note « Chemins à éviter. Les taxes de Lorraine ».

66. Copie d'une carte du territoire englobant Virton, Sorbey, Damvillers, Juvigny et Montmédy vers 1600.

[XX^e siècle].

Reproduction imprimée. Auteur : Jacob, Henri. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg.

Cote ancienne: A.1.6.12.

F. CARTE DE LA BELGIQUE - FERRARIS

67. « Carte chorographique des Pays-Bas autrichiens dédiée à Leurs Majestés impériales et royales par le comte de Ferraris, lieutenant-général de leurs armées : gravée par L.A. Dupuis, géographe de S.A.R. le duc Charles Alexandre de Lorraine et de Bar en 1777 », planche 24.

1777. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Imprimé. 106 cm × 75 cm.

Auteurs: von Ferraris, Joseph Johan; Dupuis, Louis André.

Échelle: 1:86 400. Orientation: au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg.

Cote ancienne: A.1.7.1.

Bibliographie : LEMOINE-ISABEAU C., *La cartographie du territoire belge de 1780 à 1830 entre Ferraris et le Dépôt de la Guerre de Belgique*, Bruxelles, 1997, p. 29 et suivantes.

G. CARTE DE LA BELGIQUE - VANDERMAELEN

68-83. « Carte de la Belgique d'après Ferraris augmentée des plans des six villes principales et de l'indication des routes, canaux et d'autres travaux exécutés depuis 1777 jusqu'en 1851 ».

[ca 1851]. 16 pièces

Imprimé. 61 cm × 47 cm.

Auteurs :von Ferraris, Joseph Johan ; Vandermaelen, Philippe ; Établissement géographique de Bruxelles.

Échelle : [1:86 400], échelle de trois mille verges ou de trois lieues de Brabant = [18,42 cm]; Échelle de trois milles d'Allemagne de trois cent pas géométriques = [22,15 cm]; échelle de dix milles toises ou de cinq lieues communes de France = [22,1 cm]; échelle de deux myriamètres ou de 20 000 mètres = [22,65 cm] Orientation: au nord.

Identification géographique : Belgique.

Cote ancienne: A.1.7.

Bibliographie: LEMOINE-ISABEAU C., La carte de Belgique et l'Institut cartographique militaire (Dépôt de la guerre) 1830-1914, Bruxelles, 1988; CHANTRENNE C., ELKHADEM H., FINCOEUR B.-M. et SILVESTRE M., Inventaire raisonné des collections cartographiques Vandermaelen conservées à la Bibliothèque royale de Belgique, Bruxelles, 1994.

- 68. Feuille 36 Diekirch. Cote ancienne : A.1.7.2.
- 69. Feuille 36 Diekirch.
- Cote ancienne : A.1.7.3. 70. Feuille 28 Dinant.
- Cote ancienne : A.1.7.4. 71. Feuille 24 Gemünd.
- 72. Cote ancienne : A.1.7.5. Feuille 41 Arlon. Cote ancienne : A.1.7.6.
- 73. Feuille 41 Arlon. Cote ancienne: A.1.7.7.
- 74. Feuille 29 Stavelot. Cote ancienne : A.1.7.8.
- 75. Feuille 29 Stavelot. Cote ancienne : A.1.7.9.
- 76. Feuille 30 Prüm. Cote ancienne : A.1.7.10.
- 77. Feuille 34 Saint-Hubert. Cote ancienne: A.1.7.11.

Collection des cartes et plans des Archives de l'État à Arlon Série A : Cartes anciennes N° de l'inventaire: AEA 497

78. Feuille 35 - Bastogne. Cote ancienne : A.1.7.12.

79. Feuille 40 - Bouillon.

Cote ancienne: A.1.7.13.

80. Feuilles 41-42 - Virton.

Cote ancienne: A.1.7.14.

81. Feuilles 41-42 - Virton.

Cote ancienne: A.1.7.15.

82. Feuille 42 - Luxembourg. Cote ancienne : A.1.7.16.

83. Feuille 42 - Luxembourg.

Cote ancienne: A.1.7.17.

H. CARTES DU RÉGIME FRANÇAIS

84. « Plan géométrique des bois, terres et sartages appartenant indivisément aux communes de Wéris, Heid [Heyd], Fanzel et Mormont levé et divisé en quatre lots [...] ».

2 septembre 1811.

1 pièce

Manuscrit. Liserés des parcelles, du cartouche et de la rose. 99 cm \times 98 cm.

Auteur: Gengoux, J. B.

Échelle : [1:5 000], échelle n° 2 d'un décimètre pour 500 mètres = [10 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Wéris, Mormont. 50.3305°N 5.5449°E.

État matériel : Feuille constituée de deux feuilles collées ensemble, plis nombreux, quelques cassures aux plis.

Cote ancienne: A.1.8.1.

À mettre en relation avec AÉA, *Archives du Département des Forêts* (BE-A0521.209), n° 493/13 (Biens communaux indivis entre Fanzel, Heyd, Mormont et Wéris. Concessions [1807-1810]. Partage [1811-1812]).

Filigrane avec mention « Napoleon Koning van Holland » entourant un portrait. Plan visé par Emmanuel Pérès de Lagesse, préfet du département de Sambre-et-Meuse.

85. « Plan figuratif de la rivière d'Ourthe aux abords du village de Hotton ».

[ca 1806-1811]. 1 pièce

Manuscrit. Larges aplats teintés. 33 cm × 23 cm. Échelle : [ca 1:3 100]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Hotton. 50.2669°N 5.4502°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.1.8.2.

À mettre en relation avec AÉA, *Archives du Département des Forêts* (BE-A0521.209), n° 500/14 (anciennement 500/Hotton/4) (Restrictions apportées à la navigation par un barrage établi dans son moulin par Joseph Seret et réclamation des bateliers [1806-1811]).

Au recto, « Département de Sambre et Meuse, Rivière d'Ourthe. [...] Rédigé par l'Ing[énieu]r Ord[inai]re L. Defailly. Vu par l'Ing[énieu]r en chef [illisible] ». Au verso, note manuscrite : « Département des Forêts, 500, Hotton, dossier n° 4 ».

86. « Plan visuel des communes de Rendeux-S[ain]t-Lambert (haut) et Rendeux-S[ain]te-Marie (Bas), levé par Hoyeux, géomètre de 1^{ère} classe du cadastre, domicilé à Borsu, même arrond[issemen]t ».

29 janvier 1811. 1 pièce

Manuscrit. Liseré des limites communales et aplat sur la rivière. 64 cm × 48 cm.

Auteur: Hoyeux.

Échelle : [ca 1:9 500]. Orientation : à l'ouest-nord-ouest. Identification géographique : Rendeux. 50.3331°N 5.5549°E. État matériel : Bon état, feuille pliée en huit, bords renforcés.

Cote ancienne: A.1.8.3.

À mettre en relation avec AÉA, *Archives du Département des Forêts* (BE-A0521.209), n° 504/13 (anciennement 504/LXXXV/1) (Formation de la commune par la réunion de celles de Rendeux-Haut et Rendeux-Bas en vertu d'un décret impérial du 6 juin 1811).

Au recto, indication des couleurs ; au verso, « Rendeux haut / Rendeux bas / Département des Forêts, 504 LXXXV / Rendeux ». Filigrane avec mention « Napoleon Koning van Holland » entourant un portrait.

88-90. « Carte topographique et militaire de la Belgique et du grand-duché de Luxembourg à l'échelle de 1/86.400 (une ligne pour 100 toises) dressée d'après celle de Ferraris par L. Capitaine. Nouvelle édition revue et augmentée depuis 1797 jusqu'à ce jour [...] ».

1836. 3 pièces

Imprimé. Liserés sur les limites territoriales.

Auteur: Capitaine, L.

Échelle : [ca 1:86 400], échelle de 5 mille toises = [11 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Belgique, Grand-Duché de Luxembourg.

88. Assemblage des feuilles 51, 52, 56 et 57, l'ensemble représentant le territoire englobant Andenne, Malmedy, Esch-sur-Sûre et Paliseul. 1836.

 $87 \text{ cm} \times 55 \text{ cm}.$

État matériel : Bon état. Nombreux plis.

Cote ancienne: A.1.8.5.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz » et nombreuses annotations à l'encre noire en relation avec les limites administratives de France, Namur, Liège, Stavelot et Bouillon.

Les annotations sont à mettre en relation avec celles présentes au verso des cartes n° 89 et 90.

89. Assemblage des feuilles 59, 60, 61, 62, 63, 64 et 65, l'ensemble représentant le territoire englobant Charleville, Trèves et Luxembourg.

1836. 1 pièce

 $163 \text{ cm} \times 60 \text{ cm}.$

État matériel : Bon état. Nombreux plis.

Cote ancienne: A.1.8.6.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz » et nombreuses annotations à l'encre noire en relation avec les limites administratives de Bouillon, France et Trèves.

90. Assemblage des feuilles 45, 46, 51 et 52, l'ensemble représentant le territoire englobant Ciney, Malmedy, Houffalize et Rochefort. 1836.

 $86 \text{ cm} \times 62 \text{ cm}.$

État matériel : Bon état. Nombreux plis.

Cote ancienne : A.1.8.7.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

91. « Belgii in novem suas partes (Departements) divisi nova descriptio - Les Provinces Belgiques divisées en Neuf Départements, c'est à dire en Départements de la Lys, de l'Escaut, de[s] Deux-Nèthes, de la Meuse inférieure, de la Dyle, de

Jemmapes [Jemappes], de Sambre et Meuse, de l'Ourt [Ourthe], et des Forêts ». 1798.

N° de l'inventaire: AEA 497

Imprimé. Liserés sur les limites des départements et aplats de couleur différentes sur les départements. 58 cm × 51 cm.

Échelle: Huit échelles graphiques. Orientation: au nord.

Identification géographique: Belgique.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.1.8.8.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

92. « Département de la Meuse décrété le 30 janvier 1791 par l'Assemblée nationale divisé en 4 arrondissements et en 28 cantons ».

1791. 1 pièce

Imprimé. Liserés sur les arrondissements, cantons et communes. 60 cm × 53 cm.

Auteurs: Chanlaire, Pierre-Gilles; Dumez (veuve).

Échelle : [ca 1:270 000], échelle de 40 mille mètres = [15,02 cm] ; [ca 1:270 000], échelle de

20 mille Toises = [14,68]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Département de la Meuse. 49.0043°N 5.4241°E.

État matériel : Bon état. Feuille découpée en douze feuillets collés sur toile.

Cote ancienne : A.1.8.9. « Atlas national de France ».

93. « Carte des Pays-Bas, de la Hollande, et des pays sur le Rhin limités et divisés en départemen[t]s par Belleyme, ingénieur géographe, Paris, An XII (1810) ».

1 pièce

Imprimé. Rehausses de couleur. 105 cm × 99 cm.

Auteur : de Belleyme, Pierre.

Échelle : [ca 1:600 000], échelle de 20 lieues communes de France = [14,5 cm], échelle de

10 myriamètres = [16,78 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique: Pays-Bas.

État matériel : Six plis. Carte constituée de deux feuilles assemblées par collage.

Cote ancienne : A.1.8.10.

Au verso, note à l'encre « Carte des Pays-Bas par Belleyme (1810) » et ex-libris de

« J.L. Hollenfeltz ».

La carte a sans doute été dressée en l'an XII (1803/1804) et publiée en 1810.

I. DUCHÉ DE BOUILLON

87. Carte du duché de Bouillon et d'une partie de la province de Luxembourg qui touche au duché de Bouillon montrant le territoire englobant Bouillon, Bohan, Willerzie, Redu, Recogne, Cugnon et Dohan.

[XVII^e siècle].

Manuscrit. Larges aplats verts (duché de Luxembourg) et rouges (duché de Bouillon). 52 cm \times 42 cm.

Échelle : [ca 1:87 000], échelle de 4000 toises = [8,7 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Duché de Bouillon. 49.9033°N 5.1346°E.

État matériel : Bon état, deux plis, feuillet attaché sur le bord inférieur montrant Muno, bord gauche dégradé.

Cote ancienne : A.1.8.4.

Filigranes « J. Honig et Zoonen », « J H Z » et armoiries avec fleur de lys. Au verso, mention manuscrite « Boulez J. ».

J. TERRE DE SAINT-HUBERT

94. « La Carte de Saint-Hubert en Ardenne ».

1551. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Manuscrit. Forêts symbolisées par des dessins d'arbres en vert. Aplats bleus pour les cours d'eau.

Armoiries teintées de l'abbaye et de l'abbé Remacle de Marche. 83,5 cm × 60,5 cm.

Auteur : de Surhon, Jacques.

Échelle : [ca 1:85 000], deux lieues = [13 cm]. Orientation : au nord. Identification géographique : Saint-Hubert. 50.0268°N 5.3727°E.

État matériel : Bon état. Sur parchemin. Restaurée en 2018.

Cote ancienne : A.1.9.

Au recto, cartouche : « Reverendo in Christo patri d[omino] Remaclo a Martin Abbati S[ancti] Huberti meritissimo Jacobus Surhonius montensis mathematicus gratissimus ergo dedicabat. 1551 ».

Bibliographie: DUVOSQUEL J.-M., *Une œuvre inédite de Jacques de Surhon: la carte de la Terre abbatiale de Saint-Hubert (1551)*, dans BRACKE W., éd. *Margaritae cartographicae. Studia Lisette Danckaert 75un diem natalem explenti oblata*, Bruxelles, ABB, 2006 (ABB, numéro spécial 80), p. 29-41.

À mettre en relation avec AÉA, *Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives* (BE-A0521.135), n° 450 d'où la carte semble avoir été extraite selon l'archiviste Pierre Hannick. Le professeur Jean-Marie Duvosquel propose quant à lui une attribution à l'abbaye de Saint-Hubert. Le *statu quo* quant au maintien de la carte dans les archives du Conseil de Luxembourg a été argumenté par le chef de département Claude de Moreau de Gerbehaye dans son rapport du 11 juillet 2011 (voir AÉA, *Dossier central*, dossier « T14 – Abbaye de Saint-Hubert »).

II. INFRASTRUCTURES

A. VOIES DE COMMUNICATION

95. « Plan du pont d'une arche de 14 pieds d'ouverture à construire sur le ravin près le presbitaire [presbytère] au village de Barveau [Barvaux-sur-Ourthe] ». [XVIIIe siècle].

Manuscrit. Aplats roses sur pierres de taille. 73 cm × 53 cm.

Échelle : [ca 1:200], échelle graphique de 4 toises de 24 pieds = [14,3 cm].

Identification géographique : Barvaux-sur-Ourthe, Durbuy. 50.35060°N 5.49360°E.

État matériel : Bon état. Filigrane.

Cote ancienne: A.3.1.1.

96. Plan de la route entre Longuyon et Signeulx, terre de Luxembourg avec mention des toponymes Longuyon, ermitage, bois de Villancy, Tellancourt, Virton, Buréla-Ville, Saint-Pancré, Saint-Denis, Signeulx, terre de Luxembourg. 1 pièce

Manuscrit. Aplats verts pour les forêts et rouge pour les agglomérations. 49 cm × 37 cm.

Échelle : [ca 1:33 900]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Longuyon, Signeulx. 49.50740°N 5.63360°E.

État matériel : Bon état. Présence de plis. Filigrane.

Cote ancienne: A.3.1.2.

À mettre en relation avec AÉA, Archives des États des duché de Luxembourg et comté de Chiny (BE-A0521.141), n° 124 (Requête des Députés des États de Luxembourg adressée au duc de Lorraine, pour qu'il fasse établir la principale liaison routière vers Arlon au départ de Longwy, et non depuis Longuyon. La nouvelle grand-route passerait par Aubange et Clémarais. Correspondance entretenue à la suite de ces démarches. 1725) et avec la carte n° 97.

Au recto, mention à l'encre : « Du bout de la chaussée de Longuion jusquaux terres de Sinus païs de Luxembourg il y a deux lieues et demy faisant environ 4000 toises courante de Lorraine. L'on ne peut absolument prendre d'autre route à cause des montagnes et vallons impraticables » ; au verso, mention au crayon : « États de Luxembourg 124 ».

97. Plan de la route « la plus facile » entre Arlon et « le chemin qui fait séparation des Terres de Luxembourg d'avec celles de Lorraine » via Udange, Meix-le-Tige et la Croix du Marquis.

> 1725. 1 pièce

Manuscrit. Aplats vert pour les forêts et rouge pour les agglomérations. 76 cm × 41 cm. Échelle: [ca 1:31 800]. Orientation: au sud.

environ 10934 toises de France. C'est la routte la plus facile ».

Identification géographique : Arlon, Udange, Meix-le-Tige. 49.60450°N 5.49360°E.

État matériel : Bord gauche fragilisé. Deux feuilles assemblées par collage. Nombreux plis. Cote ancienne : A.3.1.3.

À mettre en relation avec AÉA, Archives des États des duché de Luxembourg et comté de Chiny (BE-A0521.141), n° 124 (Requête des Députés des États de Luxembourg adressée au duc de Lorraine, pour qu'il fasse établir la principale liaison routière vers Arlon au départ de Longwy, et non depuis Longuyon. La nouvelle grand-route passerait par Aubange et Clémarais. Correspondance entretenue à la suite de ces démarches. 1725) et avec la carte n° 96. Au recto, mention à l'encre : « De la ville d'Arlon jusque au chemin qui fait la séparation des terres de Luxembourg d'avec celles de Loraine, il y a approchant cinq lieües et demy qui font

98. « Carte figurative du grand chemin de Neufchâteau au village de Lacuisine traversant la forêt domaniale de Chiny et d'une branche de ce chemin allant aux Forges des Épioux, avec le projet des redressements à y faire, lavé en jaune, par le moien desquels on réuniroit dans un seul chemin, une infinité d'autres qui occupe une grande partie de ladite forest, et ÿ occasionne des dégâts considérables et se trouveroit outre ces avantages mieux aligné, plus court, moins montagneux et par conséquent plus facile pour les voituriers ».

> [Après 1782]. 1 pièce

Manuscrit. Aplats verts, jaunes et beiges sur les forêts et voiries existantes et projetées. 93 cm ×

Échelle : [1:4 600], échelle de 200 verges de 12 pieds de saint Lambert = [15,3 cm]. Orientation : au sud-est.

Identification géographique : Neufchâteau. 49.76157°N 5.31835°E.

État matériel : Bords fragilisés. Deux feuilles assemblées. Filigrane. Rose. Signature illisible.

Cote ancienne: A.3.1.4.

99. Carte figurative de la route entre l'église de Bure (Pays de Liège) et la chapelle de Mirwart.

> 1er-17 avril 1789. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Manuscrit. Aplats sur forêts, champs, routes et constructions. 131 cm × 21 cm.

Auteur: Mohimont, Pierre François Joseph.

Échelle : [ca 1:4 000], échelle de 60 verges de 16 pieds de saint Lambert = [7,05 cm]. Orientation :

au nord-nord-est.

Identification géographique : Mirwart. 50.07023°N 5.26833°E. État matériel : Bon état. Onze plis. Quatre feuilles assemblées.

Cote ancienne : A.3.1.5.

Rose. Signature.

Au recto, mention à l'encre : « L'an 1789 le premier avril, et jours suivanstls, à la réquisition des communs habitants de Mirwart, je soussigné géomètre royal certifie avoir levé la carte topographique du chemin qui conduit de la chapelle de Mirwart, à l'église paroissiale de Beure [Bure], et avoir trouvé contenir les longueur, 2774 toises – la toise de 6 pieds de S[ain]t-Lambert – et avoir observé trois montagnes très raides, et une rivière très rapide, qui aux moindres inondations reprend ses lieux, et empêche l'accès du mauvais pont en bois qui s'ÿ trouve. Certifie en outre avoir observé différents ravins et terrains fangeux, qui rendent le chemin très souvent impratiquable. En foi de quoi j'ai signé le présent audit Mirwart, le 17 avril 1789 ».

100. Carte de la nouvelle route de Pondrôme à Beauraing avec l'ancienne route et le sentier vers Wancennes dressée dans le cadre d'une contestation territoriale entre la principauté de Liège et le duché de Luxembourg.

> 31 mai 1768. 1 pièce

Manuscrit. Aplats verts, beiges et roses. 247 cm × 45 cm.

Auteurs : de Traux et Keller.

Échelle : [ca 1:1 000], échelle de 30 verges de 16 ½ pieds de saint Lambert = [14,25 cm].

Orientation: au sud-sud-ouest approximativement.

Identification géographique : Pondrôme, Beauraing. 50.10255°N 4.98380°E.

État matériel: Nombreux plis. Feuilles assemblées.

Cote ancienne : A.3.1.6.

Au recto, texte important reprenant 81 renvois. Au verso, mention à l'encre partiellement cachée par une bande de renfort.

À mettre en relation avec le n° 102 et Archives générales du Royaume, Archives de la Jointe des Terres contestées (BE-A0510.77), n° 337 et avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 23.

101. « Plan du pont à trois arches à construire en 1788 sur la rivière près du village de Stremont [Straimont] ».

10 octobre 1787. 1 pièce

Manuscrit. Aplats gris et vert. 75 cm × 54 cm.

Auteurs : Semaize, Jean et Warlaumont, Jacques, à Luxembourg.

Échelle : [ca 1:50], échelle graphique de 5 toises de 6 pieds = [17,9 cm].

Identification géographique : Straimont. 49.79363°N 5.38047°E. État matériel: Plis. Cassure. Filigrane « C et I Honig ». Signatures.

Cote ancienne: A.3.1.7.

Floreffe.

102. Carte de la route du château de Beauraing à Pondrôme faite à l'abbaye de

3 janvier 1747.

N° de l'inventaire: AEA 497

Manuscrit. Aplats beige. Liserés et renvois rouges. Cadre décoré. 115 cm × 65 cm.

Auteur : Bodar, François, géomètre juré. Échelle : [1:3 400]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Beauraing, Pondrôme et Wancennes. 50.10326°N 4.98553°E.

État matériel : Sur toile. Nombreux plis.

Cote ancienne: A.3.1.8.

Mention : « Conseil de Luxembourg, généralités, nouvelle route ». Au recto, texte comprenant de nombreux renvois. Au verso, sur la toile, diverses mentions manuscrites.

À mettre en relation avec le n° 100, avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 23, et avec Archives générales du Royaume, Archives de la Jointe des Terres contestées (BE-A0510.77), n° 337.

103. « Carte de la nouvelle route de Mouline [Lamouline] jusqu'à Hastire [Hastière] ». [XVIII^e siècle]. 1 pièce

Manuscrit. Aplats et liserés. 120 cm × 65 cm.

Auteur: Wilhelm, Pierre, dessinateur.

Échelle : [1:45 000], échelle de dix milles ou de 5 lieues communes de France = [44,3 cm]. Identification géographique : Hastière, Custinne, Recogne et Graide. 50.05980°N 5.11820°E. État matériel : Deux feuillets assemblés. Important pli médian. Bords dégradés. Taches d'humidité.

Cote ancienne: A.3.1.9.

Légende des couleurs des liserés.

104. « Carte de la nouvelle route de Luxembourg au comté de Namur, depuis Hastier [Hastière] jusqu'au de la ville d'Arlon, où l'on pourra remarquer par le renvoÿ les passés qui ont été faite sur les lieux par les Commissaires de sa Majesté le 26, 27, 28 et 29 juillet 1768 », avec renvois alphabétiques désignant les passées, une riche représentation de l'habitat, des bois et des cours d'eau de part et d'autre du tracé de la route.

29 juillet 1768. 1 pièce

Acquisition 521/1935/0002/A du 9 mars 1935 en provenance du ministère des Travaux publics, administration des Ponts et Chaussées.

Manuscrit. Aplats rouges pour l'habitat. Liseré bleu pour les cours d'eau. Forêts rehaussées de vert. Voirie rehaussée de brun. Redressements rehaussés de jaune. 344 cm × 44 cm. Sur toile. Échelle : [1:28 500], échelle de 2500 toises faisant une lieue = [17,1 cm]. Orientation : au nord-est. Identification géographique : Duché de Luxembourg.

État matériel : Bon état. Neuf feuilles assemblées par collage et encollée sur toile forte. Roulé. Sous boite.

Cote ancienne: Roul1 ou XIV.B.3.

B. USINES ANCIENNES

105. « Carte figurative représentant les forges d'Épioux avec la maison et les dépendances d'icelle ».

28 novembre 1718.

1 pièce

Manuscrit. Noir. 64 cm × 41 cm.

Auteur : Perlat, Jacques.

Échelle : [ca 1:1 200], échelle portant 40 perches = [16,3 cm]. Orientation : à l'est.

Identification géographique : Lacuisine. 49.75413°N 5.29645°E.

État matériel : Deux feuilles assemblées et collées sur le recto d'une affiche reprenant des extraits du code électoral des élections législatives et provinciales.

Cote ancienne: A.3.2.1.

106. « Carte figurative de la maison, forges et fourneau, fonderie, platinerie de la Soïe [Soye], avec étangs, faignes et jardins, et arrentemen[t]s appartenan[t]s présentement au Sr Louis Bonneau » représentant les environs de Gérouville avec le village de Limes et le moulin de Gérouville.

> [XVIIIe siècle]. 1 pièce

Manuscrit. Rehausses de couleur. 95 cm × 45 cm.

Auteur: Gérard, Adrien. Orientation: au nord.

Identification géographique : Gérouville. 49.61904°N 5.41642°E. État matériel : Deux feuilles assemblées sur une feuille de papier fort.

Cote ancienne: A.3.2.2.

C. BÂTIMENTS ANCIENS

107-108. Château de Laclaireau.

> [1775-1776]. 2 pièces

> 107. Plan terrier et de façade du château de Laclaireau (Èthe) dressé dans le cadre de l'enquête sur l'assassinat de Nicolas-Louis de l'Épine, prévôt de Virton.

> > [1775-1776]. 1 pièce

Manuscrit. Noir. 71 cm × 50 cm.

Échelle : [1:260], « échelle du plan terrein » 15 toises = [10,25 cm] ; [1:50],

« échelle de la face et profils » 25 pieds = [5,65 cm].

Identification géographique : Laclaireau. 49.58825°N 5.60236°E.

État matériel: Bon état. Plis cassés. Au verso, renforts avec ruban adhésif vieilli.

Filigrane « H. BLUM ».

Cote ancienne: A.3.3.1.

Au verso, « Conseil de Luxembourg, Èthe (Laclaireau) 1775 ». Renvois numériques mais absence de texte. Sur la vue en plan, silhouette d'une arme à feu et de deux trajectoires devant une fenêtre.

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 2130 d'où le plan semble avoir été extrait.

108. Plan de situation du domaine de Laclaireau (Èthe) avec ses bâtiments, jardins, vergers, cultures, voiries et cours d'eau.

[1775-1776]. 1 pièce

Manuscrit. Noir. 53 cm × 37 cm.

Identification géographique : Laclaireau. 49.59095°N 5.59636°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Feuille partiellement collée sur une bande de renfort. Filigrane « H BLUM ».

Cote ancienne: A.3.3.2.

Au verso, « Conseil de Luxembourg, Èthe (Laclaireau) 1775 ». Flèche au nord. Renvois numériques mais absence de texte.

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 2130 d'où le plan semble avoir été extrait.

109-111. Halle de Virton.

[XVIIIe siècle]. 3 pièces

L'« inventaire des plans et cartes se rapportant à des parties de territoire qui appartiennent aujourd'hui à la Belgique » du 18 octobre 1855 indique que quatre pièces étaient alors conservées.

109. « Plan de la halle de Virton », vue en élévation de la charpente.

> [XVIII^e siècle]. 1 pièce

Manuscrit. 42 cm × 27 cm.

Identification géographique : Virton. 49.56775°N 5.53260°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée sur un imprimé en papier fort reproduisant le plan d'une école. Traces de plis.

Cote ancienne: A.3.3.3.

Titre au verso. Chemise « Halle de Virton ».

110. « Halle de Virton », vue en coupe de la toiture.

[XVIIIe siècle].

1 pièce

1 pièce

Manuscrit. $50 \text{ cm} \times 20 \text{ cm}$.

Identification géographique : Virton. 49.56775°N 5.53260°E.

État matériel: Bon état. Feuille collée sur un imprimé en papier fort reproduisant le plan d'une école. Traces de plis.

Cote ancienne: A.3.3.4.

Titre au verso. Chemise « Halle de Virton ». Texte annoté en français moderne.

Renvois alphabétiques mais absence de texte.

111. « Plan de la halle de Virton », vue en plan du plancher du grenier de la halle de Virton.

[XVIII^e siècle].

Manuscrit. 41 cm \times 23 cm.

Identification géographique : Virton. 49.56775°N 5.53260°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées collées sur un imprimé en papier

fort reproduisant le plan d'une école. Traces de plis.

Cote ancienne: A.3.3.5.

Titre au verso. Chemise « Halle de Virton ». Texte annoté en français moderne.

III. PLANS DE VILLES

PLANS DE VILLES ANCIENS A.

1. ARLON

112. Reproduction photographique en noir et blanc d'un plan de la ville d'Arlon en 1604 avec les identifications « porte de Bastogne », « La porte de St-Martin », « fossez », « rampart », « cloître ».

> [XX^e siècle]. 1 pièce

Reproduction photographique noir et blanc. 50 cm × 40 cm.

Orientation: au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.68369°N 5.81454°E.

État matériel : Déchirures et manques en dehors de la reproduction.

Cote ancienne : A.4.1.1.

Selon une annexe au document, ce plan aurait été exposé par le docteur Jean-Lucien Hollenfeltz lors de l'exposition « Sâchen aus der âler Stât » à Luxembourg en 1939.

113. Plan de la ville d'Arlon avec un projet de remparts.

[1792-1814].

1 pièce

Manuscrit. Aplats roses et bleus. Liserés roses. 80 cm × 53 cm.

Échelle : [ca 1:3 440], l'échelle du plan est de 1 pouce pour 24 verges (mesure rhénane) ou de

1 centimètre pour 34,43 m. = [12,2 cm]. Orientation : à l'ouest.

Identification géographique : Arlon. 49.68195°N 5.82010°E.

État matériel: Traces d'humidité. Feuille collée sur carton avec attaches murales. Déchirures et manques.

Cote ancienne: A.4.1.2.

Bibliographie : Service historique de la Défense (Paris), inventaire GR 1 V M 32, inventaire MV

4DOC, inventaire GR 6M J10, inventaire GR 3 M 564.

La carte mentionne plusieurs toponymes.

Série A : Cartes anciennes

N° de l'inventaire: AEA 497

114. « Arlon, en 1800 », vue d'Arlon depuis le nord.

> [1800]. 1 pièce

Imprimé. 39 cm × 28 cm.

Identification géographique : Arlon. 49.6832°N 5.8166°E.

État matériel : Bon état de la vue. Déchirures sur les bords. Taches. Support fragile.

Cote ancienne: A.4.1.3.

115. « Plan de la ville d'Arlon en 1830 ».

[ca 1874].

1 pièce

Imprimé. 47 cm × 36 cm.

Échelle: 1:2 500. Orientation: au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.68372°N 5.81450°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Plis cassés. Quelques manques en périphérie.

Cote ancienne: A.4.1.4.

« ARLON. - Imp. et Lith. F. Brück ».

Identique au n° 131.

116. « Plan de la ville d'Arlon en 1874 » avec légende relative aux enceintes, bastions et monuments romains.

[1874]. 1 pièce

Imprimé. $57 \text{ cm} \times 52 \text{ cm}$.

Échelle: [1:2 500 approximativement]. Orientation: au nord. Identification géographique : Arlon. 49.68307°N 5.81310°E.

État matériel: Manques en partie inférieure gauche. Traces de plis. Bords déchirés. Renfort au dos sur bord droit.

Cote ancienne : A.4.1.5.

Lith. A. Brück à Arlon d'après la mention sur le n° 133.

Identique au n° 133.

117. « Plan de la ville d'Arlon en 1895 ».

> [1895]. 1 pièce

> Imprimé : « Arlon. - Imprimerie et lithographie F. Bruck ». Surcharges manuscrites à l'encre et au crayon rouge et noir indiquant l'emplacement de la nouvelle église Saint-Martin ainsi que des nouvelles voiries implantées autour de cette église et du quartier de la gare. 58 cm × 48 cm.

Échelle: 1:2 500. Orientation: au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.68304°N 5.81317°E.

État matériel : Feuille collée sur carton fort. Manques en partie supérieure. Fragment détaché.

Trous renforcés en partie supérieure. Cordon tricolore entre les trous.

Cote ancienne: A.4.1.6. Identique au n° 132.

118. « Plan de la ville d'Arlon », vu pour être annexé à la délibération du conseil communal du 25 avril 1900 relative à la nouvelle église Saint-Martin, signé par le bourgmestre et le secrétaire communal.

1 pièce

Imprimé. Rehausses de couleur. 174 cm × 157 cm.

Échelle: 1:2 500. Orientation: au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.68372°N 5.81450°E. État matériel : En mauvais état. Plié. Nombreux plis cassés.

Cote ancienne: A.4.1.7.

119. « Projet d'un chemin de raccordement entre la station et la ville d'Arlon » avec profils en long et en travers de la voirie projetée.

28 avril 1858. 1 pièce

Manuscrit. Aplats bleus. 138 cm × 52 cm.

Auteur : Besseling, conducteur des Ponts et Chaussées.

Échelle: 1:2 500. Orientation: au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.68313°N 5.81696°E.

État matériel : En deux parties dont une collée sur papier fort. Déchirures. Manques.

Cote ancienne: A.4.1.8 et A.4.1.19.

« Plan de la ville d'Arlon indiquant par des traits bleus l'emplacement des tuyaux de gaz ainsi que les réceptacles ; par des points bleus l'emplacement des lanternes, par des chiffres rouges les n[umér]os des lanternes, par des chiffres bleus les diamètres des tuyaux ».

25 mai 1872. 1 pièce

Manuscrit. Aplats bleus. 129 cm × 95 cm.

Auteur: Besseling.

Échelle: 1:2 500. Orientation: au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.68369°N 5.81454°E.

État matériel : Bon état. Sur toile. Pliée.

Cote ancienne: A.4.1.9.

Dressé à la demande de la société concessionnaire.

121. Plan des égouts de la ville d'Arlon.

31 décembre 1891.

Manuscrit. Aplats bleus et roses. 138 cm × 89 cm.

Auteur: Walin.

Échelle: 1:1 250. Orientation: au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.68369°N 5.81454°E.

État matériel : Sur toile. Pliée. Un pli cassé.

Cote ancienne: A.4.1.10.

Plan de la ville d'Arlon représentée avec les noms des rues et la silhouette des bâtiments publics et monuments.

15 novembre 1944.

1 pièce

1 pièce

Imprimé. 94 cm × 80 cm.

Échelle: 1:2 500. Orientation: au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.6832°N 5.8166°E.

État matériel : Support fragile jauni. Plis cassés. Manques. Perforations aux angles. Taches

d'humidité.

Cote ancienne : A.4.1.11. Identique aux n° 123 et 125.

Plan de la ville d'Arlon représentée avec les noms des rues et la silhouette des bâtiments publics et monuments.

15 novembre 1944.

1 pièce

Imprimé. 93 cm × 79 cm.

Échelle: 1:2 500. Orientation: au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.6832°N 5.8166°E.

État matériel : Support fragile. Plis cassés. Manques. Taches d'humidité.

Cote ancienne : A.4.1.12. Identique au n° 122 et 125.

Série A : Cartes anciennes

N° de l'inventaire: AEA 497

Plan de la ville d'Arlon représentée avec les noms des rues et la silhouette des bâtiments publics et monuments.

bâtiments publics et monuments.

[Milieu XX^e siècle].

1 pièce

Imprimé. 97 cm × 79 cm.

Échelle: 1:2 500. Orientation: au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.68458°N 5.81593°E.

État matériel : Bon état. Plié. Cote ancienne : A.4.1.13.

Plan de la ville d'Arlon représentée avec les noms des rues et la silhouette des bâtiments publics et monuments.

15 novembre 1944. 1 pièce

Imprimé. 93 cm × 79 cm.

Échelle: 1:2 500. Orientation: au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.68458°N 5.81593°E.

État matériel : Support fragile. Plis cassés. Déchirures. Perforations aux angles. Taches

d'humidité.

Cote ancienne : A.4.1.14. Identique au n° 122 et 123.

126. « Plan von Arlon » sous l'occupation allemande.

[1940-1944]. 1 pièce

Manuscrit. Aplats rouges et verts au crayon de couleur. 91 cm × 89 cm.

Échelle: 1:2 500. Orientation: au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.68449°N 5.81454°E.

État matériel : Calque. Plié. Plis cassés. Traces d'humidité. Perforations aux angles.

Cote ancienne: A.4.1.15.

Certains bâtiments sont rehaussés de couleur et/ou nommés en allemand. Légende indiquant les « Dienststelle, Unterkünfte », les « Pferdeställe » et les « Offizierswohnungen ».

128. « Arlon », plan de la ville d'Arlon avec index des voiries et bâtiments publics. [ca 1970].

Imprimé. Rehausses de couleur. 32 cm × 23 cm. Échelle : [ca 1:7 200]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.68307°N 5.81310°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis.

Cote ancienne: A.4.1.17.

« Graveur DE ROUCK Bruxelles, édition S.I. Arlon, reproduction interdite ».

129. « Stadt Arlon, Maßstab, 1:2500, Druck : Vermess.-Abt. (mot.) 633, 13.5.1940 », plan de la ville d'Arlon édité par le Vermessungs- und Kartenabteilung avec le nom des voiries et des bâtiments publics en français ou en allemand.

13 mai 1940. 1 pièce

Imprimé. 70 cm \times 68 cm.

Auteur : Vermessungs- und Kartenabteilung. Échelle : 1:2 500. Orientation : au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.68372°N 5.81450°E. État matériel : Bon état. Un pli. Chiffonné aux angles gauches.

Cote ancienne: A.4.1.18.

Plan de la ville d'Arlon avec les noms des rues, l'emplacement des bâtiments publics existants en bleu, les bâtiments publics en projet en rouge (casino, palais de justice et prison cellulaire) et les rues ou espaces publics en projet en jaune.

[1858-1864].

1 pièce

Manuscrit. Aplats rose, jaunes et bleus. 48 cm × 47 cm.

Échelle: [1:2 500]. Orientation: au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.68515°N 5.81039°E.

État matériel : Feuille partiellement collée sur papier fort. Déchirures. Surface salie. Manques sur les bords.

Cote ancienne: A.4.1.20.

Des plans d'aménagement par l'architecte Albert Jamot sont cités en 1843 puis en 1862 (voir MOÏS Ch., *Albert Jamot (1808-1874), architecte provincial luxembourgeois*, dans *Annales de l'Institut archéologique du Luxembourg*, t. 138-139, 2007-2008, p. 405). Les plans de 1843 sont conservés à la Staatsbibliothek zu Berlin dans la collection cartographique Jean-Baptiste Nothomb. Il est possible que le présent plan conservé soit celui de 1862.

131. « Plan de la ville d'Arlon en 1830 ».

[ca 1874]. 1 pièce

Imprimé. Aplats bleus sur les bâtiments publics. 47 cm × 36 cm.

Échelle: 1:2 500. Orientation: au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.68372°N 5.81450°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis.

Cote ancienne: A.4.1.21.

« ARLON. - Imp. et Lith. F. Brück ».

Identique au n° 115.

132. « Plan de la ville d'Arlon en 1895 ».

[1895]. 1 pièce

Imprimé : « Arlon. - Imprimerie et lithographie F. Bruck ». 57 cm × 46 cm.

Échelle: 1:2 500. Orientation: au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.68304°N 5.81317°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Plis cassés. Bords entoilés. Quelques renforts.

Cote ancienne : A.4.1.22. Identique au n° 117.

133. « Plan de la ville d'Arlon en 1874 » avec légende relative aux enceintes, bastions et monuments romains.

[1874]. 1 pièce

Imprimé. Liseré sur fortifications diverses. 53 cm × 46 cm.

Échelle: [1:2 500 approximativement]. Orientation: au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.68307°N 5.81310°E.

État matériel : Bon état. Collé sur carton. Deux attaches murales. Quelques manques en périphérie.

Cote ancienne : A.4.1.23.

 \ll Lith. P. A. Brück à Arlon ».

Identique au n° 116.

134. « Stadt Arlon, Maßtab, 1:2 500 ».

13 mai 1940. 1 chemise

Imprimé. Annotations au crayon rouge, vert et bleu. 70 cm \times 68 cm.

Auteur: Druck Vermess[ung] Abt[eilung] (mot.) 633.

Échelle: 1:2 500. Orientation: au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.68369°N 5.81454°E.

État matériel: Taches d'humidité.

Cote ancienne: A.8.

Il existe 12 Vermessabteilung dans l'Armée allemande, numérotées de 601 à 633. Ce sont des unités indépendantes, rattachées à une armée et en charge de topographie pour les cartes d'état major.

Sont conservés : sept exemplaires dont trois exemplaires vierges, un exemplaire annoté en allemand (adresses repérées, lien avec la Kommandantur), un exemplaire annoté le 29 mai 1940 (avec indication des parkings et directions), un exemplaire annoté et avec des ajouts de bâtiments.

2. BASTOGNE

« Mairie de Bastogne, département des Forêts, carte manuscrite figurative de la première section dite de Bastogne ou du centre A, levée ensuite de l'arrêté du préfet du département des Forêts du 18 prairial an IX, dressée par l'arpenteur géomètre le 20 vendémiaire an X ».

12 octobre 1801 (20 vendémiaire an X).

1 pièce

Manuscrit. 49 cm × 38 cm.

Identification géographique : Bastogne. 50.00323°N 5.71843°E.

Cote ancienne: A.4.2.1.

Voir AÉA, *Archives de la Direction du Cadastre du Luxembourg. Plans par masses de cultures* (BE-A0521.1604), n° 1. Ce fonds est disponible en version numérique via http://agatha.arch.be.

136-138. Contestation soumise au procureur général au Conseil de Luxembourg à propos d'une prairie et d'un ancien étang arrentés à Hubert-Joseph Darlon et consorts et demandés par les tanneurs Thiry et Blérot, et de la demande d'un terrain contigu par Jean-Mathias Laurencin.

.786. 3 pièces

Voir AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 1587.

136. Carte d'une terre inculte en partie marécageuse que demande Jean-Mathias Laurencin, de Bastogne, tenant à l'est au chemin de Luxembourg à Bastogne et au nord à un cours d'eau.

1786. 1 pièce

Manuscrit. Aplats vert et beige. 47 cm × 37 cm.

Auteur: Richard.

Échelle : [ca 1:730], échelle de 16 verges et la verge à 16 pieds de saint Lambert = [10.3 cm]. Orientation : à l'ouest.

Identification géographique : Bastogne. 49.99660°N 5.71384°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Filigrane « J. Kool » et armoiries avec fleur de lys. Signature. Rose.

Cote ancienne: A.4.2.2.

« Carte géométrique de la prairie figurée » avec représentation du « chemin venant de Luxembourg », des « tanneries », de la « blanchirie », de l'étang, du « Moulin », de l'égout et de la latrine des Récollets.

1786. 1 pièce

Manuscrit. Aplats vert, rose et beige. 132 cm × 48 cm.

Auteur: Richard.

1 pièce

Échelle : [ca 1:1 460], échelle de 32 verges et la verge à 16 pieds de saint Lambert = [10,3 cm]. Orientation : au nord-est.

Identification géographique : Bastogne. 50.00097°N 5.72046°E.

État matériel : Deux feuilles assemblées par collage. État dégradé. Manques en périphérie, plis cassés et réparés sommairement. Filigrane « C et I Honig ». Signature. Rose.

Cote ancienne: A.4.2.3.

138. Carte de terres incultes et de places pour tenir les foires situées de part et d'autre du chemin d'Assenois à Bastogne et à l'ouest du chemin de Luxembourg à Bastogne avec la représentation d'un cours d'eau coupant les deux chemins.

1786. 1 pièce

Manuscrit. Aplats vert et beige. 52 cm × 46 cm.

Auteur : Richard.

Échelle : [ca 1:730], échelle de 16 verges et la verge à 16 pieds de saint Lambert = [10,3 cm]. Orientation : à l'ouest.

Identification géographique : Bastogne. 49.99842°N 5.71465°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Filigrane « J. Kool » et armoiries avec fleur

de lys. Signature. Rose. Cote ancienne : A.4.2.4.

3. BOUILLON

139. « Plan de la rivière de la Semoy, 1733 », plan de Bouillon représentant la Semois, la localité et l'enceinte du château.

1733. 1 pièce

Manuscrit. Liserés rouge et vert. Aplats jaune et gris. 69 cm × 53 cm.

Échelle : [ca 1:1780], 100 toises = [10,6 cm]. Orientation : au nord-ouest.

Identification géographique : Bouillon. 49.79348°N 5.06640°E.

État matériel : Bon état. Collé sur le recto d'une affiche reprenant des extraits du code électoral des élections législatives et provinciales.

Cote ancienne: A.4.3.1.

4. DAMVILLERS

141. « Danvillers », carte de la fortification de Damvillers.

[XVIIe siècle].

Imprimé. 34 cm × 23 cm.

Identification géographique : Damvillers. 49.34180°N 5.40020°E.

État matériel : Bon état. Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ». Filigrane avec armoiries.

Cote ancienne: A.4.4.

À mettre en relation avec la carte de Frederick de Wit, « Diedenhoven Gallia Théonville,

Damvillers », 1650 (Bibliothèque nationale de France [BnF], *Cartes et plans*, GE D-17675).

Reproduction photographique d'une « Carte figurative de la ville et des environs d'Echternach », [ca 1803].

[XX^e siècle].

Reproduction photographique noir et blanc. 24 cm \times 18 cm.

Auteur : de Kahnn, Alexandre (carte originale).

Échelle : [1:12 195], mille mètres = [8,2 cm]. Orientation : au nord. Identification géographique : Echternach. 49.8115°N 6.4220°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.4.5.

À mettre en relation avec Archives nationales de Luxembourg, *Cartes et plans reclassés*, CPr-0004.

5. LUXEMBOURG

145. « Luxembourg », plan des fortifications de la ville de Luxembourg.

[XVIIIe siècle].

1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Manuscrit. 58 cm × 45 cm.

Échelle : [ca 1:2 500], 60 toises (?) = [4,7 cm]. Orientation : au nord-ouest. Identification géographique : Luxembourg. 49.61066°N 6.13290°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Bords dégradés.

Cote ancienne : A.4.7.1.

Au recto, « N° 12 ». Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

146. « Vue de Luxembourg. Prise de la Porte d'Eich. Paul Lauters fecit. De l'Imp[rimer]ie de Dewasme Pletinckx, lith[ographe] de la Cour. Fresez del[inea]t. Se vend chez Hoffman, libraire, à Luxembourg ».

[XX^e siècle]. 1 pièce

Imprimé. 60 cm × 44 cm.

Auteur: Lauters, Paul.

Identification géographique : Luxembourg. 49.61066°N 6.13290°E. État matériel: Papier jauni. Déchirures. Taches. Bords dégradés.

Cote ancienne: A.4.7.2.

147. « Luxemburgum [Luxembourg] ducat. Cognom. Metropol. a Chimencens. princ. stren. def. reg. Galliæ armis vero occup. IV iunii A. M.D.C.LXXXIIII; ex conatibus romani De Hooghe et Formis Nicolai Visscher amft. bat. cum privil. ordin. general. Belgii fœderat. »; « Luxembourg. Ville capitale du duché du mesme nom. Après avoir soustenu, deux blocqades et essuye les violences terribles de bombes violons etc. estant mis au sac comme une ruine, fut assiege le 19 d'avril 1684 de Monseig[neu]r le duc de Crequi par les François vigoureusement defendu par Monseig[neu]r le prince de Chimay rendu le 4 de juin 1684 ».

> 1684. 1 pièce

Imprimé. 66 cm × 55 cm.

Auteurs: De Hooghe, Romani et Visscher, Nicolai.

Échelle : [1:3 000 approx], eschelle de 160 toises = [10,3 cm] et eschelle de 200 Roeden =

[12 cm]. Orientation: au sud-ouest.

Identification géographique : Luxembourg. 49.60996°N 6.13290°E.

État matériel : Deux feuilles assemblées. Collage partiel sur bandes latérales. Traces de plis.

Manques hors de la carte. Bords dégradés.

Cote ancienne: A.4.7.3.

Au verso, mention manuscrite « Luxemburgh ingenoomen door Crequi 1684 par Visscher » et exlibris de « J.L. Hollenfeltz ».

148. « Luxembourg. Ville forte capitale du duché du même nom une des 17 provinces des Païs Bas située sur la petite rivière d'Als, a 49 degrez 44 minut[es] de latitude, et a 27 deg. 30 minut. de long. [...]. H. van Loon Sculp ».

> [XVIIIe siècle]. 1 pièce

Imprimé. 34 cm × 25 cm.

Auteur: van Loon, Herman.

Échelle : [ca 1:7 900], échelle de 150 toises = [3,7 cm]. Orientation : au nord-est.

Identification géographique : Luxembourg. 49.6111°N 6.1307°E.

État matériel : bon état. Cote ancienne: A.4.7.4.

Comprend 40 renvois. Au recto, mention manuscrite « 93 ». Au verso, ex-libris de

« J.L. Hollenfeltz ».

À mettre en relation avec le n° 154.

Série A : Cartes anciennes

149. « Luxembourg », plan de la ville de Luxembourg.

[1785]. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

1 pièce

Imprimé. $20 \text{ cm} \times 17 \text{ cm}$.

Échelle : [ca 1:11 700], échelle de 150 toises = [2,54 cm]. Orientation : au nord-est.

Identification géographique : Luxembourg. 49.6111°N 6.1307°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis.

Cote ancienne : A.4.7.5.

Comprend 40 renvois. Au recto, mention manuscrite « Harrewijn (?) ». Au verso, ex-libris de

« J.L. Hollenfeltz ». Filigrane « D ». À mettre en relation avec le n° 151.

150. « Luxemburg », plan de la ville de Luxembourg.

[XVIII^e siècle].

Imprimé. 28 cm × 16 cm.

Échelle : [1:9 700], 150 toises = [3,0 cm]. Orientation : au nord-est. Identification géographique : Luxembourg. 49.6111°N 6.1307°E.

État matériel : Bon état. Rogné en bord de carte et de renvois. Au verso, résidus de papier

d'encollage bleu. Cote ancienne : A.4.7.6.

Comprend un texte en langue allemande, 25 renvois et mention manuscrite « 1730 ou 50 ». Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

151. « Luxembourg », plan de la ville de Luxembourg.

[1785]. 1 pièce

Imprimé. 28 cm × 22 cm.

Échelle: [ca 1:11 700]. Orientation: au nord-est.

Identification géographique : Luxembourg. 49.6111°N 6.1307°E.

État matériel : Bon état. Petits trous sur la gauche.

Cote ancienne : A.4.7.7.

Comprend 40 renvois dont certains manquent sur la carte. Au verso, ex-libris de

« J.L. Hollenfeltz ». Filigrane « D ». À mettre en relation avec le n° 149.

152. « Lutzenburg », plan de la ville de Luxembourg.

[1735]. 1 pièce

Reproduction. 15 cm \times 13 cm.

Échelle: [ca 1:10 400]. Orientation: au nord-est.

Identification géographique: Luxembourg. 49.6111°N 6.1307°E.

État matériel : Bon état. Trace de plis. Collage ponctuel sur papier fort.

Cote ancienne: A.4.7.8.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

153. « La ville de Luxembourg », plan de la ville de Luxembourg.

[ca 1750]. 1 pièce

Imprimé. Aplats rose et vert. 29 cm × 20 cm. Échelle : [ca 1 :11 500]. Orientation : au nord-est.

Identification géographique : Luxembourg. 49.6111°N 6.1307°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.4.7.9.

Au recto, numéroté « 55 » en haut à droite et « 3 » en bas à droite dans le cadre et mention manuscrite partielle « 104 » en haut à droite et « vers 1750 ». Au verso, ex-libris de

« J.L. Hollenfeltz ».

Datation proposée par Pierre Hannick.

154. « Luxembourg. Ville forte capitale du Duché du même nom une des 17 provinces des Païs Bas située sur la petite rivière d'Als, a 49 degrez 44 minut[es] de latitude, et a 27 deg. 30 minut. de long. [...]. H. van Loon Sculp. ».

[XVIII^e siècle].

Imprimé. 34 cm × 25 cm.

Auteurs: van Loon, Herman et de Fer, Nicolas.

Échelle : [ca 1:7 900], échelle de 150 toises = [3,7 cm]. Orientation : au nord-est.

Identification géographique : Luxembourg. 49.6111°N 6.1307°E.

État matériel : bon état. Cote ancienne : A.4.7.10.

Comprend 40 renvois. Au recto, mention manuscrite « 93 ». Au verso, ex-libris de

« J.L. Hollenfeltz ». Filigrane. À mettre en relation avec le n° 148.

455. « Luxembourg. Ville capitalle du duché du mesme nom, est située en une fort belle assieste, elle est dun grand circuit revestue de bonnes murailles, et enrichies de plusieurs beaux édifices [...] », vue perspective de la ville de Luxembourg avec un plan repris dans un insert en haut à droite.

[XVIII^e siècle]. 1 pièce

Imprimé. 55 cm × 42 cm.

Identification géographique : Luxembourg. 49.6111°N 6.1307°E.

État matériel : Bon état. Trace de pli. Un pli en partie cassé.

Cote ancienne: A.4.7.11.

Au recto « À Paris chez Iollain rüe S[ain]t Jacques a la Ville de Cologne » et pagination « 66 ». Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

4 Ville et forteresse de Luxembourg en 1794. Dessiné d'après la carte de la ville et forteresse de Luxembourg, plan de campagne des Pays-Bas 1794, des Archives R.I. de Vienne, Blocade de Luxembourg », avec 83 renvois.

[XX^e siècle].

Imprimé. Aplats rouge, vert, beige et bleu. 50 cm × 40 cm.

Échelle : [1:6 800], 600 toises = [17,0 cm]. Orientation : au nord. Identification géographique : Luxembourg. 49.6111°N 6.1307°E.

État matériel : Traces de plis. Un pli cassé.

Cote ancienne: A.4.7.12.

Bibliographie : LEFORT, A., *Histoire du département des Forêts (Le duché de Luxembourg de 1795 à 1814)*, Luxembourg, 1905, Imprimerie Worré-Mertens (Publication de la Section historique de l'Institut G.-D., Vol. XLII. Lith[ographie] M. Huss, Luxembourg.

157. Reproduction photographique du « Plan en relief de la ville et de la forteresse de Luxembourg, 1803-1805 ».

1932. 1 pièce

Reproduction photographique noir et blanc. 42 cm × 31 cm.

Auteurs: Linden et Hansen (plan original).

Identification géographique: Luxembourg. 49.6111°N 6.1307°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.4.7.13.

Au recto, « Ce plan en relief, mesurant 5 m. 50 sur 5 m. 40, a été construit de 1803 à 1805 sur l'ordre de Napoléon I^{er} et sous la direction de Joseph Gengembre, par Martin Boitard, qui en exécuta, à Luxembourg-même, les travaux préliminaires [...] », « Prime offerte à ses membres par la "Société des Amis des Musées" (1932) ». L'original est conservé au Musées des Plans-Reliefs à Paris

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

158. « Lutzenburgum », plan de la ville de Luxembourg, partie du « Toneel der Steden van s'Konings Nederlanden ».

1652. 1 pièce

Imprimé. 52 cm × 40 cm. Auteur : Blaeu, Joan.

Échelle: [ca 1:3 800]. Orientation: au nord-est.

Identification géographique : Luxembourg. 49.6111°N 6.1307°E. État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées. Trace de pli.

Cote ancienne: A.4.7.14.

Bibliographie: VAN DER KROGT P., *Koeman's Atlantes Neerlandici*, vol. IV-1, p. 355 et vol. IV-2, 't Goy, 2000.

Absence de toponymes. Au verso, deux pages de texte en néerlandais ayant pour titre « Lutsenburg » et ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

W. Luxembourg, une forteresse très célèbre de la duché de cette nom dans Pais-Bas. Gravé par M. Seutter, S.C.M. géogr., Luxemburg, eine vortressliche Festung des Herzogth. gleiches Nahmens in Niederl. heraus gegebē von Matth. Seutter, Kays. Geogr. in Augsp. », avec quatorze renvois alphabétiques, une vue intitulée « Prospect der Statt Luxemburg », un texte explicatif et deux illustrations. [XVIIIe siècle].

Imprimé. Aplats rose, vert et jaune. 65 cm × 51 cm.

Auteur: Seutter, Matthäus.

Échelle : [ca 1:6 400], deux cent toises = [6,1 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Luxembourg. 49.6111°N 6.1307°E.

État matériel : Bon état. deux feuiles encollées. Un trou réparé. Rogné au bord du cadre en partie inférieure. Rose.

Cote ancienne : A.4.7.15.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

« Plan de la ville de Luxembourg assiégée par l'armée du roy commandée par le maréschal de Crequi et rendüe à l'obéissance de Sa Majesté le 7 juin après
27 jours de tranchée ouverte, à Paris, chez H. Jaillot proche les Grands Augustins, aux Deux Globes. Avec privilège du roy 1684 ».

1684. 1 pièce

Imprimé. 71 cm × 52 cm.

Auteur : Jaillot, Alexis Hubert.

Échelle : [ca 1:3 500]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Luxembourg. 49.6111°N 6.1307°E.

État matériel : Bon état. Collée sur papier fort. Trace de pli et renfort de celui-ci au dos. Petit manque réparé en partie droite.

Cote ancienne: A.4.7.16.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz » et divers calculs manuscrits à l'encre noire.

49 dr 44 min. de latit. et à 27 deg. 30 min. de lon. Mis au jour par G. Danet, gendre de N. de Fer. À Paris, sur le pont N. Dame à la Sphère Royal. en 1734 ».

1734. 1 pièce

Imprimé. 74 cm × 54 cm.

Auteur: Danet, G.

Échelle : [ca 1:7 300], échelle de 550 toises = [14,6 cm]. Orientation : à l'est.

Identification géographique : Luxembourg. 49.6111°N 6.1307°E.

État matériel : Bon état. Trace de pli.

Cote ancienne: A.4.7.17.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

1 pièce

« Plan de Luxembourg, à Paris chez Mondhare et Jean, rue S[ain]t Jean de 162. Beauvais, n° 4 ».

> 1790. 1 pièce

Imprimé. 71 cm × 57 cm. Auteur: Jaillot, Alexis Hubert.

Échelle : [1:5 200], échelle de 200 toises = [7,46 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Luxembourg. 49.6111°N 6.1307°E. État matériel : Bon état. Traces de plis. Perforations au bord gauche.

Cote ancienne: A.4.7.18.

163. Reproduction facsimilé de la carte de Deventer de la ville de Luxembourg exécutée à l'Institut géographique national à Bruxelles.

> 1 pièce [XX^e siècle].

Facsimilé. Aplats vert et rouge. 53 cm × 38 cm.

Auteur: van Deventer, Jacob.

Identification géographique : Luxembourg. 49.6111°N 6.1307°E.

État matériel : Bon état. Collé sur papier fort.

Cote ancienne: A.4.7.19.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

164. Reproduction photographie d'une « Carte servant au procès d'entre les 13 maitres de Luxemb[our]g appelant et le sieur de Lanser intimé », vue, à vol d'oiseau, d'une partie de la ville de Luxembourg et de ses abords, et spécialement du village de Hollerich et de l'abbaye de Bonnevoie, dessinée vers 1743, avec 24 renvois.

> [XX^e siècle]. 1 pièce

Copie de AGR, Collection des cartes et plans manuscrits. Série I (BE-A0510.2), n° 2424.

Reproduction photographique noir et blanc. 57 cm × 43 cm.

Identification géographique : Luxembourg. 49.6051°N 6.1275°E.

État matériel : Fragilisé. Nombreuses déchirures.

Cote ancienne: A.4.7.20.

Au verso, « Photographie du plan manuscrit 2424 : vue de Luxembourg et des environs. Double délivré à Mr Henri de la Fontaine, château Limpertsberg-lez-Luxembourg » et mention manuscrite « 1920 ».

165. « Palativm Mansfeldicum. Prope Lutzenburgum [Luxembourg] », vue du palais de Mansfeld à Luxembourg.

> 1 pièce [1648].

Imprimé. 62 cm × 53 cm.

Auteur : Blaeu, Joan.

Identification géographique : Luxembourg. 49.61485°N 6.14482°E.

État matériel : Deux feuilles encollées. Bords dégradés.

Cote ancienne: A.4.7.21.

Au verso, texte en néerlandais sur deux pages de deux colonnes chacune et ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

« Plan de la ville de Luxembourg », carte n° 89. 166.

[XX^e siècle].

Imprimé. Aplats jaune, rouge, vert et bleu. 86 cm × 62 cm.

Auteur : De Rouck, R., graveur-éditeur.

Orientation: au nord.

Identification géographique : Luxembourg. 49.6111°N 6.1307°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Petites cassures.

Cote ancienne : A.4.7.22. Dépôt légal n° 13647.

6. MARCHE-EN-FAMENNE

167. Plan cadastral primitif ou copie de « Commune de Marche, section A dite de Marche, F[eui]lle 1^{re} à l'échelle de 1 à 2500 ; du n° 1 au n° 654 ». [ca 1830].

Manuscrit. Bâtiments privés en rose et publics en bleu. Aplats verts. Liserés.

Échelle : 1:2 500. Orientation : à l'est-sud-est.

Identification géographique : Marche-en-Famenne. 50.22484°N 5.33967°E.

État matériel : Bon état. Bords encollés sur ruban de papier. Filigrane « H. RENOZ ».

Cote ancienne : A.4.8.1. À mettre en relation le n° 168.

168. « Extrait du plan cadastral de la commune de Marche, section A », « Certifié conforme au plan minute, à Arlon le 30 janvier 1842. L'ingénieur vérificateur Heuschling ».

30 janvier 1842. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Manuscrit. Bâtiments privés en rouge et publics en bleu. Aplats verts. Liserés. 51 cm × 36 cm.

Échelle : 1:1 250, « échelle d'un à 1250 ». Orientation : à l'est-sud-est. Identification géographique : Marche-en-Famenne. 50.22629°N 5.34566°E. État matériel : Bon état. Collé sur un document imprimé en papier fort.

Cote ancienne: A.4.8.2.

L'extrait ne comporte que des parcelles primitives.

169. Extrait du plan cadastral de Marche-en-Famenne, section A, reprenant la zone comprise autour de la place du Roi Albert, la Grand-Rue, la place aux Foires et le boulevard du Midi.

1974. 1 pièce

Diazographie. 50 cm × 41 cm.

Échelle: 1:1 250. Orientation: au sud-est.

Identification géographique : Marche-en-Famenne. 50.22785°N 5.34044°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.4.8.3.

7. MARVILLE

170. « Citadelle de Marville. Assiégée en 1655. Démolie en 1686 », copie conforme d'un plan de Marville au XVII^e siècle faisant suite à la capitulation du 2 février 1665 avec neuf renvois alphabétiques et un texte, partiellement illisible, reprenant les « articles et conditions accordées par Mons^r Lemarquis de Marolles, lieutenant général des armées du Roy et gouverneur de Thionville à la bourgeoisie de Marville ».

[XX^e siècle].

Reproduction photographique noir et blanc. 62 cm \times 48 cm.

Échelle : [1:800], échelle de 100 toises = [24,9 cm]. Orientation : à l'ouest.

Identification géographique : Marville. 49.45311°N 5.45835°E.

État matériel : Assemblage sur papier fort de quatre reproductions photographiques en noir et

blanc d'un plan ancien.

Cote ancienne : A.4.8bis.1.

171. Copie d'un plan cadastral de « Marville, section F, dite de la Ville, en huit feuilles, 8^{ème} feuille, à l'échelle de 1 à 1000, terminée sur le terrain le 21 décembre 1848 par le géomètre de 1ère classe soussigné. Signé : Pardieu ». [XX^e siècle]. 1 pièce

Reproduction photographique noir et blanc. 101 cm × 67 cm.

Auteur: Pardieu.

Échelle: 1:1 000. Orientation: au nord-nord-ouest.

Identification géographique : Marville. 49.45311°N 5.45835°E.

État matériel : Huit reproductions photographiques assemblées par collage. Bon état.

Cote ancienne: A.4.8bis.2.

8. MONTMÉDY

172. « Veüe et perspective de Mommedy [Montmédy] ».

1 pièce

Imprimé. 109 cm × 48 cm. Auteur: Silvestre, Israël.

Identification géographique : Montmédy. 49.51910°N 5.36679°E. État matériel : Deux feuilles assemblées par collage. Bon état. Jauni.

Cote ancienne: A.4.8ter.1.

« Mont Midi [Montmédy], ville forte des Pays-Bas dans le duché de Luxembourg, 173. située sur la rivière de Chieres [Chiers] à 49 degrez 45 m^{tes} de latitude, et à 26 degrez 48 m^{tes} de longitude, elle est au Roy, depuis 1657 quil la prit sur les Espagnols. À Paris, chez le S^r de Fer, dans l'Isle du Palais à la Sphere Royalle ». 1723. 1 pièce

> Imprimé. $37 \text{ cm} \times 27 \text{ cm}$. Auteur : de Fer, Nicolas.

Échelle : [1:7 500], échelle de 200 toises = [5,2 cm]. Orientation : au sud.

Identification géographique : Montmédy. 49.51899°N 5.36692°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne: A.4.8ter.2.

Bibliothèque nationale de France (BnF), Cartes et plans, GE D-12937.

Au recto, en haut à droite, pagination « 91 », au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ». Filigrane.

174. « Monmedi [Montmédy] en Luxembourg », vue en perspective de la citadelle de Montmédy lors du siège de 1657 avec quelques explications dont l'« Attaque du Maral de la ferté par les Gardes », les positions des attaquants et des défenseurs, les mines, les bombes, les batteries, le magasin et l'assaut.

> [XVIIe siècle]. 1 pièce

Imprimé. 62 cm × 25 cm.

Auteur: Cochin, Nicolas.

Identification géographique : Montmédy. 49.51910°N 5.36679°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées par collage. Impression en deux étapes (cadre et vue).

Cote ancienne: A.4.8ter.3.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

Identique à la partie inférieure du n° 178.

Collection des cartes et plans des Archives de l'État à Arlon

Série A : Cartes anciennes

175. « La Ville de Mont Medi [Montmédy] ».

[1769]. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Imprimé. 28 cm × 23 cm.

Auteurs : Christyn, Jean-Baptiste et al. Échelle : [ca 1:8 000]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Montmédy. 49.51716°N 5.36090°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.4.8ter.4.

Bibliographie : ENGRAND Ch., *Les Délices des Pays-Bas, miroir des dix-sept provinces ?*, dans *Revue du Nord*, 2005/2-3, (n° 360-361), p. 487-511 (https://www.cairn.info/revue-du-nord-2005-

2-page-487.htm, consulté le 21 novembre 2024).

Peu de détails. La rivière Chiers n'est pas nommée. Les voiries ne sont pas représentées.

176. « Monmedy », carte de la citadelle de Montmédy.

[XVIII^e siècle]. 1 pièce

Imprimé. 43 cm × 34 cm.

Échelle: [ca 1:2 800]. Orientation: au nord-nord-est.

Identification géographique : Montmédy. 49.51716°N 5.36090°E.

État matériel : Bon état. Trace de pli médian.

Cote ancienne: A.4.8ter.5.

Pagination « 7 » en haut à droite. Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

177. Reproduction facsimilé de la carte de Deventer de la ville et citadelle de Montmédy vers 1550-1565 exécutée à l'Institut national de Géographie, Bruxelles.

[XX^e siècle].

Facsimilé. Aplats rose, bleu et vert. 53 cm × 38 cm.

Auteur: van Deventer, Jacob.

Échelle : [ca 1:9 200]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Montmédy. 49.51716°N 5.36090°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée sur papier fort.

Cote ancienne: A.4.8ter.6.

478. « Monmedi [Montmédy] en Luxembourg », vue en perspective de la citadelle de Montmédy lors du siège de 1657 avec quelques explications dont l'« Attaque du Maral de la ferté par les Gardes », les positions des attaquants et des défenseurs, les mines, les bombes les batteries, le magasin et l'assaut.

1657. 1 pièce

Imprimé. 61 cm × 51 cm. Auteur : Cochin, Nicolas.

Identification géographique : Montmédy. 49.51910°N 5.36679°E.

État matériel : Bon état. Impression en deux étapes (cadre et vue). Papier jauni.

Cote ancienne: A.4.8ter.7.

Cartouche vide. Au verso, ex-libris de « J.L Hollenfeltz ».

La partie inférieure est identique au n° 174.

9. NEUFCHÂTEAU

179. « Carte de la prairie dite le Paquis de Neufchâteau et de ses environs ».

13. 1 pièce

Manuscrit. Larges aplats verts, bleus, rouges et gris. 50 cm × 40 cm.

Orientation: au nord.

Identification géographique : Neufchâteau. 49.83826°N 5.43474°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis.

Cote ancienne: A.4.9.1.

Au verso, mention manuscrite moderne : « 18 juin 1813 – RF14 - 47 ». Filigrane « Mercier ».

Renvois alphabétiques.

À mettre en relation avec Archives de l'État à Arlon, *Archives du département des Forêts* (BE-A0521.209), n° 359/68 (Frais inhérents aux biens et bois communaux. Rôles de répartition [1807-1813]).

180. « Carte d'une place de la ville du Neufchâteau appelée place de foire [...] en matière de contestation qui démontre la décharge des eaux du ciel, d'où elles prennent leur course et où elles se rassemblent au gré de la situation du terrain servant au public pour arroser leurs prairies ou enclos comme il est démontré par lettres alphabétiques et numéros [...] ».

13 mars 1777. 1 pièce

Manuscrit. Aplats verts et rouges. 96 cm × 59 cm.

Auteur: Halet, Thomas.

Échelle : [1:1 600], échelle de cinquante perches = [22,0 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Neufchâteau. 49.84168°N 5.43425°E.

État matériel : Bon état. Collée sur toile.

Cote ancienne: A.4.9.2.

Renvois alphabétiques et numériques. Au verso, « Carte figurative d'une place de Neufchâteau servant aux foires en discussion, 1777, le [13] mars ».

La carte a été dressé à la requête de Jean-Martin Poncelet, notaire à Neufchâteau de 1734 à 1789.

181. Copie sur calque d'un « plan du château de Neufchâteau en Ardennes avec les maisons qui confinent de la ville vers le dit château » et « plan des environs de Neufchâteau en Ardennes tiré du grand plan de la nouvelle route de Namur à Luxembourg [...] ».

[XVIII^e siècle].

 $\overline{38}$ cm \times 48 cm.

Auteur : De Brov, lieutenant-ingénieur.

Identification géographique : Neufchâteau. 49.839099°N 5.434400°E.

Une note de Pierre Hannick annexée indique qu'il s'agit d'une « copie du plan se trouvant à Bruxelles, cabinet des Finances, n° 1793 » et « carte de M. Louis Gourdet, reçue le 19 avril 1937 ».

Cote ancienne: A.4.9.3.

182. « Ville de Neufchâteau. Projet d'aménagement de lac artificiel, plaine de jeux, piscine club, home populaire de vacances, dressé par l'architecte Jean Camion à Bouillon », adopté par le conseil communal en séance du 24 mars 1956 avec tableau des emprises à acquérir.

12 novembre 1954.

1 pièce

Imprimé. 155 cm × 110 cm. Auteur : Camion, Jean.

Échelle: 1:1 000. Orientation: au nord.

Identification géographique : Neufchâteau. 49.83988°N 5.43231°E.

État matériel : Bon état. Pliée. Cote ancienne : A.4.9.4. --- Plan de Neufchâteau provenant des archives du Grand Conseil des Pays-Bas à Malines. Appels de Luxembourg.

Unité d'archives envoyée aux Archives générales du Royaume le 15 février 2006 ; voir AGR, *Archives du Grand Conseil des Pays-Bas à Malines. Appels de Luxembourg* (BE-A0510.0 III.2058), n° 357/3.

N° de l'inventaire: AEA 497

Cote ancienne: A.4.9.3.

10. SAINT-HUBERT

Plan du centre de Saint-Hubert dressé « en conformité du règlement de la cour du 13 août [...] » dans le cadre du procès entre Martin Deplaye, de Saint-Hubert, et l'abbé qui veut l'exproprier de sa maison pour élargir l'accès à l'abbaye.

24 septembre 1737.

Manuscrit. 77 cm \times 71 cm.

Échelle : [ca 1:170], échelle de vingt toises = [21,3 cm]. Orientation : au ouest-sud-ouest.

Identification géographique : Saint-Hubert. 50.02654°N 5.37407°E.

État matériel : Bon état. Six feuilles assemblées par collage.

Cote ancienne: A.4.10.1.

Bibliographie : CHARNEUX J., « La place du Marché à Saint-Hubert. Chronique de deux siècles », dans *Saint-Hubert d'Ardenne. Cahiers d'histoire*, t. 1, 1977, p. 5-38.

Nombreux renvois numériques. Références à un bâtiment et une basse-cour « où le feu s'y est communiqué des écuries de Martin Deplaye ».

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 3586.

184. Copie du plan du centre de Saint-Hubert dressé le 24 septembre 1737 « en conformité du règlement de la cour du 13 août [...] » dans le cadre du procès entre Martin Deplaye, de Saint-Hubert, et l'abbé qui veut l'exproprier de sa maison pour élargir l'accès à l'abbaye.

[XX^e siècle].

Diazographie. 89 cm × 75 cm.

Échelle : [ca 1:170], échelle de vingt toises = [21,3 cm]. Orientation : au ouest-sud-ouest.

Identification géographique : Saint-Hubert. 50.02654°N 5.37407°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.4.10.2.

Copie du nº 183.

11. THIONVILLE

185. « Gowerneme[n]t de Theonuille [Thionville] », carte de la région de Thionville. 1636.

Imprimé. $22 \text{ cm} \times 17 \text{ cm}$.

Auteur: Tassin, Christophe.

Échelle : [ca 1:350 000], échelle de trois lieues = [3,85 cm]. Orientation : à l'est.

Identification géographique : Thionville. 49.3589°N 6.1666°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.4.11.1.

Bibliothèque nationale de France (BnF), notice n° FRBNF40629548.

La feuille est paginée « 21 » en haut à droite. Rose. Divisions administratives. Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

Série A : Cartes anciennes

N° de l'inventaire: AEA 497

1 pièce

1 pièce

186. « Thionville », carte de la forteresse de Thionville.

[XVII^e siècle].

Imprimé. 20 cm × 15 cm. Orientation : au nord-ouest.

Identification géographique: Thionville. 49.3589°N 6.1666°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.4.11.2.

Bibliothèque nationale de France (BnF), notice n° FRBNF40629534.

La feuille est paginée « 22 » en haut à droite.

187. « Teonville », carte de la forteresse de Thionville.

[XVII^e siècle].

Imprimé. 34 cm × 23 cm.

Échelle : [ca 1:15 000]. Orientation : au nord-est.

Identification géographique : Thionville. 49.3589°N 6.1666°E.

État matériel : bon état. Cote ancienne : A.4.11.3.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

188. « Thionville », perspective de Thionville avec quatre vers en cartouche.

[XVIIIe siècle].

Manuscrit. 33 cm × 26 cm.

Identification géographique : Thionville. 49.3589°N 6.1666°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.4.11.4.

189. « Dietenhofen », perspective de Thionville.

[XVIIIe siècle].

Imprimé. 37 cm × 32 cm. Auteur : Merian, Matthäus.

Identification géographique : Thionville. 49.3589°N 6.1666°E. État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées par collage.

Cote ancienne: A.4.11.5.

Au recto, mention manuscrite « Merian 1689 ». Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

Filigrane « BB ».

190. « Thionville, ville forte des Païs-Bas, du Duché de Luxembourg, située sur la Moselle à 49 degrez 30 minutes de latitude et à 27 degrez 45 minutes de longitude. Elle est possédée par les François depuis l'an 1643 qui la prirent sur les Espagnols après la bataille de Rocroy et y ont fait faire beaucoup d'ouvrages ».

1 pièce

Imprimé. 36 cm × 29 cm. Auteur : de Fer, Nicolas.

Échelle : [ca 1:6 500], échelle de 200 toises = [6,0 cm]. Orientation : au nord-ouest.

Identification géographique : Thionville. 49.3589°N 6.1666°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.4.11.6.

Bibliothèque nationale de France (BnF), notice n° FRBNF40624654.

Filigrane.

191. « Disposition der Kay. Armata, wie solche zum Entsatz der Vestung Diedenhoven [Thionville] an Marchiret. Anno 1639 », vue des attaquants, des canons et des

> voitures avec bagages se dirigeant vers le pont près d'Œutrange lors du siège de Thionville en 1639.

> > 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

1643. Imprimé. 40 cm × 34 cm. Auteur: Merian, Matthäus. Orientation: [au sud?].

Identification géographique : Thionville. 49.6009°N 6.2494°E. État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées par collage.

Cote ancienne: A.4.11.7.

192. « Obsidio villae Theodonis [Thionville] fortality 1643 – Belagerung des Vestung Diedenhoven », plan de la ville de Thionville et ses fortifications en 1643 avec lignes de palissade à l'extérieur des fortifications et positions des troupes attaquantes. Petit insert avec vue détaillée.

1 pièce

Imprimé. 40 cm × 34 cm.

Orientation: à l'est.

Identification géographique : Thionville. 49.3589°N 6.1666°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées par collage. Petite déchirure.

Cote ancienne : A.4.11.8.

Au recto, mention manuscrite « Merian ». Au verso, ex-libris de « J.L Hollenfeltz ».

193. « Thionville en Luxembourg », perspective de la ville de Thionville avec dix-sept renvois alphabétiques. « La situation de Thionville est au regard du ciel de 49 degrez 27 minutes ½ de longitude et 27 degrez 37 ½ de latitude ». 1643.

1 pièce

Imprimé. 68 cm × 28 cm.

Auteurs : de Beaulieu, Sébastien et Cochin, Nicolas.

Identification géographique: Thionville. 49.3589°N 6.1666°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées par collage. Trace de pli. Bord droit dégradé.

Cote ancienne: A.4.11.9.

Bibliographie: PONNOU C., DE VILLÈLE M.-A. et FONCK B., Champs de bataille du grand siècle. Catalogue des cartes de l'Atlas historique jusqu'à la fin du règne de Louis XIV, Paris,

194. « Damvillers et Theonville », à gauche, carte des fortifications de Damvillers et à droite, carte des fortifications de Thionville.

> 1 pièce [ca 1650].

Imprimé. 63 cm × 53 cm.

Auteur : de Wit, Frederick.

Échelle : Damvillers : [1:2 100], échelle de 50 verges = [6,56 cm] ; Thionville : [1:3 000], échelle

de 80 verges = [7,5 cm]. Orientation : Damvillers : au sud-est ; Thionville : au nord.

Identification géographique: Damvillers, Thionville. 49.343178°N 5.399992°E; 49.3589°N

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées par collage.

Cote ancienne: A.4.11.10.

Au verso deux pages de deux colonnes intitulées « De Kleyne Steden van 't Hertoghdom van

Lutzenburgh » et ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

195. « La redoutable Theonville [Thionville], première conqueste du Roÿ très chrestin Louis XIIII à l'entrée de son règne victorieux, réduite à l'obéissance de sa Majesté [...] », avec le tracé des lignes palissadées, un carton intitulé « plan des deux attacques de Theonville » et 75 renvois numérotés relatifs aux camps des quartiers du roi.

> 1647-1649. 1 pièce

Imprimé. 63 cm × 54 cm.

Échelle: [1:30 000]. Orientation: à l'est.

Identification géographique: Thionville. 49.3576°N 6.1669°E. État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées par collage.

Cote ancienne: A.4.11.11.

Bibliographie: PONNOU C., DE VILLÈLE M.-A. et FONCK B., Champs de bataille du grand siècle. Catalogue des cartes de l'Atlas historique jusqu'à la fin du règne de Louis XIV, Paris, 2014, p. 69

Au verso, deux pages de deux colonnes avec texte intitulé « 't Belegh van Theonville oft Dietenhove in 't jaer [1643] » et ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

À mettre en relation avec le n° 196.

196. « Plan de la ville de Thionville au duché de Luxembourg assiégée par l'armée du roi commandée par Mons[ieur] le duc d'Anguien [Enghien] rendue à l'obéissance de sa Majesté le 10 d'Aoust an suivant 1643 », avec table pour la ville et les deux attaques, table pour le camp des troupes du quartier du roi, table pour le camp des troupes du quartier du marquis de Gesvres et carton intitulé « Carte du Gouvernement de Thionville ».

> 1644. 1 pièce

Imprimé. 67 cm × 51 cm. Auteur : de Beaulieu, Sébastien.

Échelle : [1:30 000] pour la carte principale. Orientation : à l'est. Identification géographique : Thionville. 49.3576°N 6.1669°E. État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées par collage.

Cote ancienne: A.4.11.12.

À mettre en relation avec le n° 195.

12. **TRÈVES**

197. « Trier, mit dero Gegend auff 2 Stunden », carte de Trèves et sa grande région (Echternach, Pölich et Grevenmacher).

> [1660-1720]. 1 pièce

Imprimé. Liserés rose, vert, bleu et jaune. 34 cm × 21 cm.

Auteur: Bodenehr, Gabriel.

Échelle : [ca 1:35 000], Eine Stund Reissens = [3,5 cm] et Eine Gemeine Teutsche Meil =

[4,62 cm]. Orientation: au nord.

Identification géographique: Trèves. 49.7564°N 6.6410°E. État matériel : Bon état. Perforations de reliure. Filigrane.

Cote ancienne: A.4.12.1.

Au verso, ex-libris de « J.L. Hollenfeltz ».

Archives de l'État à Arlon

198. « Pourtraict de la ville, et cité de Treves », vue perspective de la ville.

[1575]. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Imprimé. $34 \text{ cm} \times 21 \text{ cm}$.

Auteurs : de Belleforest, François. Imprimé à Paris par Chesneau, Nicolas et Sonnius, Michel.

Orientation: à l'est.

Identification géographique : Trèves. 49.7564°N 6.6410°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées par collage. Taches d'humidité.

Cote ancienne: A.4.12.2.

Extrait de « La Cosmographie Universelle de tout le monde ». Feuille paginée « 249 » en haut à gauche et « 250 » en haut à droite. Au recto texte en deux colonnes sur deux pages et colonnes numérotées « 251 », « 252 », « 247 » et « 248 ». Sous la vue du recto, suite du texte de la colonne 248. Titre « De l'Ancienne Province des Mediomatrices ». Datation d'après Pierre Hannick.

13. VIRTON

« Plan de la ville de Virton dressé par l'ingénieur en chef du Grand-Duché pour être annexé à son projet de rétablissement de la partie de route comprise entre le bois dit de la grange et la frontière française », plan établi par le Waterstaat dans le cadre du projet de route de Habay-la-Neuve à la frontière française vers Longuyon.

25 mars 1827. 1 pièce

Manuscrit. Aplats rose pour les bâtiments et bleu sur l'église en construction. 63 cm × 47 cm.

Auteur : de Moor.

Échelle : $[1:1 \ 250]$, échelle de 200 aunes = $[16,0 \ cm]$.

Identification géographique : Virton. 49.56773°N 5.53295°E. État matériel : Bon état. Feuille collée sur toile. Trace de pli.

Cote ancienne : A.4.13.

B. PLANS DE VILLES EN FACSIMILÉ ET MODERNES

200. Reproduction d'un plan de la ville de Mons et ses fortifications « Montes Hannoniæ, Mons en Hainaut, Bergen in Henegouwen ».

[XX^e siècle].

Facsimilé. 65 cm × 48 cm.

Identification géographique : Mons. 50.45496°N 3.95197°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.5.1.a.

Document facsimilé à caractère publicitaire produit par Sandoz SA à Bruxelles.

201. Reproduction d'un plan et vue de la ville de Nieuport et ses fortifications « Neoportus vulgo Nieuport ».

[XXe siècle]. 1 pièce

Facsimilé. 65 cm × 48 cm. Auteur : Vedasto du Plouich.

Identification géographique : Nieuport. 51.13039°N 2.75167°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.5.1.b.

Document facsimilé à caractère publicitaire produit par Sandoz SA à Bruxelles.

N° de l'inventaire: AEA 497

1 pièce

202. Reproduction d'une vue perspective de la ville de Namur et de ses fortifications « Namurcum, preclara ad Mosae flumen civitas [...] ».

[XX^e siècle]. 1 pièce

Facsimilé. 65 cm × 48 cm.

Identification géographique : Namur. 50.46653°N 4.86619°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne: A.5.1.c.

Document facsimilé à caractère publicitaire produit par Sandoz SA à Bruxelles. L'original est la feuille 20 du vol. 2 de l'ouvrage de G. Braun et F. Hogenberg, Civitates orbis terrarum ..., 6 vol., Cologne, 1572-1618.

203. Reproduction d'une vue perspective de la ville de Furnes et ses fortifications « Furna vernacule Veurne » vers le début du XVIIIe siècle.

> [XX^e siècle]. 1 pièce

Facsimilé. 65 cm × 48 cm. Auteur: Vedasto du Plouich.

Identification géographique : Furnes. 51.072352°N 2.662242°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne: A.5.1.d.

Document facsimilé à caractère publicitaire produit par Sandoz SA à Bruxelles.

204. Reproduction d'une vue perspective de la ville de Dixmude et ses fortifications « Dixmuda ».

> [XX^e siècle]. 1 pièce

Facsimilé. 65 cm × 48 cm. Auteur: Vedasto du Plouich.

Identification géographique : Dixmude. 51.033316°N 2.864429°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne: A.5.1.e.

Document facsimilé à caractère publicitaire produit par Sandoz SA à Bruxelles.

205. Reproduction d'une vue perspective de la ville d'Anvers et sa forteresse

« Antwerpen ».

[XX^e siècle]. Facsimilé. 127 cm × 50 cm.

Auteur: Friedrich Bernhard Werner.

Identification géographique: Anvers. 51.220116°N, 4.401061°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne: A.5.1.f.

Document facsimilé à caractère publicitaire produit par la NV Papeteries de Belgique SA.

206. Reproduction d'une vue perspective de la ville d'Anvers « Andorff » vers 1650. 1967. 1 pièce

> Facsimilé. 27 cm × 22 cm. Auteur: Schnitzer, Lucas.

Identification géographique : Anvers. 51.220116°N, 4.401061°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne: A.5.1.g.

Document facsimilé à caractère publicitaire produit par Scaldia Papier. Au recto, mention imprimée « La direction et le personnel vous souhaitent une année 1967 prospère. Scaldia

Papier ».

207. Reproduction d'une vue perspective de la ville d'Anvers « Andorff » vers 1650. [1967].

1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Facsimilé. 27 cm × 15 cm. Auteur: Schnitzer, Lucas.

Identification géographique : Anvers. 51.220116°N, 4.401061°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne: A.5.1.h.

Document facsimilé probablement à caractère publicitaire identique au n° 206. Le texte et les renvois figurant sous la vue du document original sont absents du facsimilé.

208. Reproduction d'une vue perspective de la ville de Bruxelles et ses fortifications, extraite d'une gravure du musée communal de Bruxelles.

[XX^e siècle]. 1 pièce

Facsimilé. 61 cm × 54 cm.

Auteur: Friedrich Bernhard Werner (?). Identification géographique: Bruxelles.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.5.1.i.

Document facsimilé à caractère publicitaire produit par la NV Papeteries de Belgique SA. Au recto, sous l'extrait de la gravure, texte explicatif moderne.

209. Reproduction d'une vue perspective de la ville de Strasbourg et ses fortifications. 1965. 1 pièce

Facsimilé. 42 cm × 25 cm. Auteur: Merian, Matthäus.

Identification géographique: Strasbourg.

État matériel : Bon état. Cote ancienne: A.5.1.j.

Document facsimilé à caractère publicitaire produit par La Table Ronde 101. Au recto, mention « La Table Ronde 101 vous convie à sa remise de charte 5-6 juin 1965 ».

210. « Plan de Bruxelles et faubourgs », avec liste des rues.

[1^{re} moitié XX^e siècle].

1 pièce

Imprimé. Aplats de couleurs diverses par communes. Cours d'eau rehaussés de bleu. Voiries principales et espaces verts rehaussés de vert. Lignes de transports en commun en rouge. 82 cm × 61 cm.

Auteur: De Boeck, A.

Échelle: 1:12 500. Orientation: au nord. Identification géographique: Bruxelles. État matériel : Plis cassés. Traces d'usage.

Cote ancienne: A.5.1.k.

La carte est pliée et reprise dans une couverture avec la liste des rues.

211. Plan de Bruxelles avec index de divers sites et agences bancaires.

[Avant 1966]. 1 pièce

Imprimé. Rehausses de couleur. 59 cm × 36 cm.

Orientation: au sud-est.

Identification géographique : Bruxelles. 50.84656°N 4.35170°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis.

Cote ancienne: A.5.1.1.

Document à caractère publicitaire produit par la Banque de Bruxelles. Au verso, informations touristiques et pratiques à destination du voyageur.

212. « Petit plan de Bruxelles et faubourgs », avec liste des rues.

[1^{re} moitié XX^e siècle].

1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Imprimé. Aplats de couleurs diverses par communes. Cours d'eau rehaussés de bleu. Voiries principales et espaces verts rehaussés de vert. Lignes de transports en commun en rouge. 69 cm × 45 cm.

Auteur : De Boeck, A. Orientation : au sud-est.

Identification géographique : Bruxelles. 50.84656°N 4.35170°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis.

Cote ancienne: A.5.1.m.

Document à caractère publicitaire produit par les Galeries Anspach et Grand Bazar du

Boulevard SA. Au recto, en marges gauche et droite, liste des rues.

213. « Plan de Mons » avec liste des rues, places et localisation des services publics et monuments.

[XX^e siècle].

Imprimé. Aplats jaunes et rouges. Lignes de transports en commun en rouge. 80 cm × 48 cm.

Auteur : De Boeck, A. Orientation : au nord.

Identification géographique : Mons. 50.45496°N 3.90197°E.

Cote ancienne: A.5.1.n.

En surcharge, traits au crayon bleu. Carton avec un schéma des lignes de chemins de fer vicinaux. Carton avec la région comprise entre Obourg, Saint-Symphorien, Frameries, Wasmes et Ghlin. Feuille pliée et reprise dans une couverture de papier fort.

214. « Plan de la ville de Lausanne et sa banlieue ».

1909. 1 pièce

Imprimé. Bâti et voiries en rouge. Cours d'eau et plan d'eau en bleu. 60 cm × 53 cm.

Auteurs : Denéréaz A. - Spengler et C°. Échelle : 1:8 000. Orientation : au nord.

Identification géographique : Lausanne. 46.5215°N 6.6323°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis.

Cote ancienne: A.5.1.o.

Document à caractère publicitaire édité par la Société pour le développement de Lausanne, Suisse. Feuille pliée et reprise dans une couverture de papier fort. Liste et repérage des rues et édifices. Nombreux encarts publicitaires.

215. « Plan de Verviers, Dison et faubourgs ».

[XX^e siècle].

Imprimé. Aplats de couleurs diverses par communes. Cours d'eau rehaussés de bleu. Espaces verts rehaussés de vert. Bâtiments publics et lignes de transports en commun en rouge. 72 cm × 54 cm.

Auteur: De Boeck, A.

Échelle: 1:7 500. Orientation: au nord.

Identification géographique : Verviers. 50.59323°N 5.86385°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis.

Cote ancienne : A.5.1.p.

Index alphabétique des rues de Verviers-Dison. Feuille pliée et reprise dans une couverture de papier fort.

216. Plan de Dunkerque.

[XX^e siècle].

Imprimé. Aplats verts pour les canaux et plans d'eau. 51 cm \times 36 cm.

Auteur: Brasseur.

Échelle: 1:10 000. Orientation: à l'ouest.

Identification géographique : Dunkerque. 51.03477°N 2.37725°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis.

Cote ancienne : A.5.1.q.

Comprend une légende explicative avec 25 renvois.

217. « Nouveau plan de Metz et des environs ».

[XX^e siècle]. 2 pièces

N° de l'inventaire: AEA 497

Împrimé. Aplats beige, vert, bleu et rouge. 73 cm × 65 cm.

Auteur : Weber (Metz). Orientation : au nord.

Identification géographique : Metz. 49.11970°N 6.17635°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis.

Cote ancienne: A.5.1.r.

Feuille pliée reprise dans une couverture de papier fort laquelle reprend sur les deux pages intérieures les « Itinéraires des rues et places de la Ville de Metz et environs ». Au dos, encart publicitaire pour la Banque Populaire de Metz.

218. Plan de Riga et sa forteresse.

[XIX^e siècle]. 1 pièce

Imprimé. 53 cm × 44 cm. Orientation : au nord-est.

Identification géographique : Riga. 56.9483°N 24.1047°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Bords pliés. Petite déchirure en marge droite.

Cote ancienne: A.5.1.s.

219-238. Collection de l'Atlas des villes belges au XVIe siècle par J. de Deventer.

[XX^e siècle]. 20 chemises

Reproduction imprimée. Rehausses de couleur.

Auteur: van Deventer, Jacob.

Identification géographique : Belgique.

Cote ancienne: A.5.1.1.

Contient, en général, un plan de la ville, avec renvoi des noms de rues et édifices du XVIe siècle et actuels.

Voir les villes du Luxembourg, voir le n° 239.

- 219. Malines, Dixmude, Valenciennes, Saint-Nicolas.
- 220. Damme, Landen, Mons.
- 221. Grammont, Herve, Le Cateau-Cambresis.
- 222. Aire-Thérouanne, Courtrai, Maubeuge, Oudenburg, Termonde.
- 223. Bouchain, Chièvres, Leuze-en-Hainaut, Poperinge.
- 224. Beaumont, Gembloux, Limbourg, Lillers, Ypres.
- 225. Audenarde, Furnes, Saint-Paul, Pernes.
- 226. Braine-le-Comte, Hesdin, Messines, Rolduc.
- 227. Avesnes, Bruxelles, Lessines.
- 228. Bruges, Hondschoote, Léau, Sichem.
- 229. Aarschot, Binche, Herentals, Tirlemont.
- 230. Bergues-Saint-Winoc, Lille, Nieuport, Warneton.
- 231. Bailleul, Bourbourg, Gravelines, Mariembourg, Philippeville.
- 232. Béthune, Comines, Ghistelles, La Bassée, Saint-Ghislain.
- 233. Ath, Condé, Enghien, Soignies, Tournai.
- Lierre.
- 235. Cassel, Dunkerque, Halluin-Menin, Venlo.
- 236. Dinant, Bouvignes, Vilvorde, Lens, Chimay, Douai, Landrecies, Saint-Omer.
- Ninove, Alost, Bavai, Harelbeke, Cambrai, Hal, Le Rœulx, Wavre.
- 238. Armentières, Arras, Bapaume, Orchies, Wevicq et postface de l'atlas.

239. Atlas des villes luxembourgeoises au XVI^e siècle par Jacob Van Deventer : Arlon, Bastogne, Bitburg, Chiny, Damvillers, Echternach, Yvoix-Carignan,

Luxembourg, Marche-en-Famenne, Montmédy, Thionville.

[XX^e siècle]. 1 chemise

N° de l'inventaire: AEA 497

Reproduction imprimée. Cote ancienne : A.5.1.23-24.

IV. PLANS FORESTIERS, DE LIMITES TERRITORIALES ET DE FERMES

A. GRUERIE D'ARLON

Plan de diverses coupes d'arpentage « faites au triage du bois » autour des localités de Martelange et Rulles à savoir : « triage du Bois de Bologne », « triage du bois de Chesnel », « triage du bois de Rulles », « triage du sart le Maréchal », « triage derrière Martelange ».

1698. 1 pièce

Manuscrit. Texte à l'encre noire. Liserés jaunes sur les limites des triages et bleus sur les cours d'eau et aplats verts sur prairies. 52 cm × 39 cm.

Identification géographique : Martelange, Rulles. 49.75556°N 5.68459°E.

État matériel : Bon état. Quatre plis. Une petite déchirure au bord inférieur. Un petit manque à l'angle inférieur droit de la feuille.

Cote ancienne: A.6.1.1.

Commentaires manuscrits décrivant les coupes et mentionnant leur superficie. Une des coupes est centrée sur le confluent des ruisseaux Grande Rulles et Petite Rulles. Au verso, mention manuscrite à l'encre : « Arlon ». Les Petite et Grande Rulles sont interverties sur plusieurs cartes. Signature. L'année « 1698 » est citée dans les commentaires.

Carte d'arpentage du bois de « Chesnel » au nord-ouest de Marbehan et du bois « Borle Heye au village de Bersseu [Bercheux] ».

6 octobre 1618. 1 pièce

Manuscrit. À l'encre noire. Aplats rouges dans les roses. 65 cm × 47 cm.

Auteurs : de Bersacques, Louis et Jean.

Échelle : [ca 1:6 100], 224 verges = [17,4 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Marbehan. 49.7359°N 5.5158°E.

État matériel : Bon état. Feuille découpée collé sur papier fort. Traces de plis. Rose.

Cote ancienne: A.6.1.2.

Bibliographie: VANDENBROUCKE M., Landmeters in de kasselrij Kortrijk, 17e-18e eeuw, de familie de Bersacques, Gand, 2003; VERHEYDE F., Inventaris van het archief van de landmetersfamilie De Bersacques 1578-1744, Bruxelles, 2018 (Archives de l'État à Courtrai, Inventaires, 41).

Commentaires manuscrits. Représentation de la forêt. Carton montrant « Borle Heë au Village de Bersseu » avec « Chemin de Berchue à St-Hubert ».

À mettre en relation avec le n° 318 et 328.

318. « Le Bois nommé Chenel », carte d'arpentage du bois du Chenel au nord-ouest de Marbehan.

6 octobre 1618. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Manuscrit. À l'encre noire. Représentation symbolique au crayon pour la forêt. 66 cm × 47 cm.

Auteurs : de Bersacques, Louis et Jean.

Échelle : [ca 1:6 100], 192 verges = [14,8 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Marbehan. 49.7359°N 5.5158°E.

État matériel : Bon état. Feuille découpée collé sur papier fort. Traces de plis. Rose.

Cote ancienne: A.6.1.3.

Bibliographie : VANDENBROUCKE M., Landmeters in de kasselrij Kortrijk, 17e-18e eeuw : de familie de Bersacques. Gand, 2003 ; VERHEYDE F., Inventaris van het archief van de landmetersfamilie De Bersacques 1578-1744, Bruxelles, 2018 (Archives de l'État à Courtrai, Inventaires, 41).

Commentaires manuscrits.

À mettre en relation avec le n° 317 et 328.

319. « Carte des arpentages du bois de Rulles – Gruerie d'Arlon », carte des arpentages représentant notamment en périphérie de la carte principale l'« aisance de Behême », le « Ruisseau de la Grande Rulle », le « Ruisseau de Biseu », le « Chemin du Bois de Tibesar », le « Chemin du haut de la Hait » et en périphérie des parties détachées l'« Étang du Moulin de Bologne », le « Ruisseau dudit Étang » d'une part et l'« Étang de la Trapperie » et les « Aisances de Habay-la-Neuve » d'autre part.

12 août 1735. 1 pièce

Manuscrit. Aplats verts et rouges. 66 cm × 46 cm.

Auteur: De Laing.

Échelle : [ca 1:8 800], 50 perches = [4,0 cm].

Identification géographique : Rulles. 49.7527°N 5.5977°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée sur affiche.

Cote ancienne: A.6.1.4.

Cartographie en trois parties. Commentaires manuscrits à l'encre noire relatifs aux coupes et à leurs superficies respectives.

320. « La Sarte sur La Rivière de Smoÿ », carte représentant le bois de la Sarte et une partie de la Semois près de Villers-sur-Semois.

Octobre 1618. 1 pièce

Manuscrit. Liserés et aplats. 59 cm × 50 cm.

Auteurs : de Bersacques, Louis et Jean.

Échelle : [ca 1:7 700] = 168 verges = [15,4 cm]. Orientation : à l'est. Identification géographique : Villers-sur-Semois. 49.69429°N 5.55159°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée sur papier fort.

Cote ancienne: A.6.1.5.

Bibliographie : VANDENBROUCKE M., Landmeters in de kasselrij Kortrijk, 17e-18e eeuw : de familie de Bersacques, Gand, 2003 ; VERHEYDE F., Inventaris van het archief van de landmetersfamilie De Bersacques 1578-1744, Bruxelles, 2018 (Archives de l'État à Courtrai, Inventaires, 41).

321. « Bois de Rulles », plan des coupes à faire dans le bois de Rulles en 1742, avec représentation des voiries et des cours d'eau.

[Milieu XVIIIe siècle].

1 pièce

Manuscrit. Dessin et texte à l'encre noire. 45 cm × 34 cm.

Échelle: [1:13 000]. Orientation: au nord.

Identification géographique: Rulles. 49.7527°N 5.5977°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis.

Cote ancienne: A.6.1.6.

Au verso, commentaires manuscrits relatifs aux coupes et à leurs superficies respectives.

À mettre en relation avec le n° 322 du point de vue graphique.

322. « Plan des coupes dans le bois de Bologne et le bois Le Prêtre », avec représentation notamment du « Trou de poulle », du « Rieu de Mont Bra », de la « goutelle de Charipart ».

[Milieu XVIIIe siècle].

1 pièce

Manuscrit. Dessin et texte à l'encre noire. 38 cm × 33 cm.

Échelle: [ca 1:4 250]. Orientation: au nord.

Identification géographique : Habay. 49.7512°N 5.6276°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée sur papier fort. Traces de plis.

Cote ancienne: A.6.1.7.

Commentaires manuscrits à l'encre noire relatifs aux coupes et à leurs superficies respectives.

À mettre en relation avec le n° 321 du point de vue graphique.

323. « Triage du Sart le Maréchal » et « Triage derrière Martelange », plan de triages représentant « Clessart », « Any », « Louftémont », les « aisances de Fauvillers », le « lieu Moustier », le « Clippelbach », le « Grand chemin d'Arlon à Bastogne », « L'Hermitage », les « aisances de Naubrissart », le « Wielcq Bois », diverses forges et fourneaux, le « Chemin de Habay-la-Vieille à Vlessart » et le cours de la Rulles.

[Milieu XVIIIe siècle].

1 pièce

Manuscrit. Dessin à l'encre noire. Absence de couleurs. Large manque en partie inférieure gauche. 75 cm × 65 cm.

Échelle: [1:20 000]. Orientation: au nord.

Identification géographique : Martelange. 49.7845°N 5.7077°E.

État matériel : En quatre feuilles assemblées collées sur deux feuilles de papier fort.

Cote ancienne : A.6.1.8.

Nombreux toponymes. Échelle non constante. Mention des propriétaires des forges et fourneaux, à savoir « fourneau de Mr Gérard Chapiron », « forge de Mr Adam Reignier » et « fourneau d'Everlange ».

Carte figurative du « Bois de Burlehay situé près du village de Bercheux du domaine d'Arlon ».

12 avril 1727. 1 pièce

Manuscrit. Quelques aplats rouges. 49 cm × 38 cm.

Auteur: Perlat, Jacques.

Échelle: [1:10 000]. Orientation: au sud.

Identification géographique : Juseret. 49.9112°N 5.5081°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée sur papier fort. Traces de plis.

Cote ancienne: A.6.1.9.

Signature.

Arlon ».

325. « Cartes des arpentages du Bois de Sarte Maréchal nommé le Bois des Pendus – Gruerie d'Arlon » représentant en partie gauche le « chemin de Martelange à

> 12 août 1735. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Manuscrit. Aplats verts et rouges. Cadre noir. 66 cm × 47 cm.

Auteur: De Laing.

Échelle : [ca 1:9 $\overline{270}$], 50 perches = [3,8 cm].

Identification géographique : Martelange, Arlon. 49.78544°N 5.73559°E.

État matériel : Feuille collée sur le recto d'une affiche reprenant des extraits du code électoral des élections législatives et provinciales. Traces de plis. Plis cassés. Traces d'humidité.

Cote ancienne: A.6.1.10.

Commentaires manuscrits décrivant les coupes et mentionnant leurs superficies respectives.

326. « Carte des arpentages du Bois nommé Sarte Maréchal du côté de Martelange – Gruerie d'Arlon », représentant en périphérie l'« aisance de Valesart », le « chemin d'Arlon à Martelange » et la « Terre de la Chapelle de St-Thomas ». 1738. 1 pièce

Manuscrit. Aplats verts et rouges. Cadre noir. 66 cm × 47 cm.

Auteur: De Laing.

Échelle : [ca 1:9 270], 50 perches = [3.8 cm].

Identification géographique : Martelange, Arlon. 49.8021°N 5.7283°E.

État matériel : Feuille collée sur le recto d'une affiche reprenant des extraits du code électoral des élections législatives et provinciales. Traces de plis. Plis cassés. Traces d'humidité.

Cote ancienne: A.6.1.11.

Commentaires manuscrits décrivant les coupes et mentionnant leurs superficies respectives.

327. « Bois dit Wilquebois », carte du bois de Wilquebois à l'ouest de la « maison et forge du pont d'Oye » représentant également la « forge du prince », le « chemin des forges », le « chemin de Hinster [Heinstert] aux forges », le « chemin à Hachy » et le « chemin à Habay ».

> 5 décembre 1716. 1 pièce

Manuscrit. Aplats jaune, rouge, bleu et vert. 55 cm × 39 cm.

Auteur: Perlat, Jacques.

Échelle : [ca 1:3 950], 50 perches = [8,9 cm]. Orientation : à l'est. Identification géographique : Habay. 49.7384 E°N 5.6734°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée sur papier fort. Traces de plis.

Cote ancienne : A.6.1.12.

Rose. Signature. Commentaires manuscrits à l'encre noire.

328. « Bois du Chesnel du domaine d'Arlon », carte du bois du Chenel représentant en périphérie la « forge de Mellier bas », la « fontaine des blancs cailloux »,

« Orsinfaing », les « Prairies de la Siuanne » et la « Fontaine des Braconniers ». Mars 1727. 1 pièce

Manuscrit. Liseré jaune sur le pourtour du bois. Aplats rouges, jaunes et gris pour la « forge » et la rose. Aplat vert pour les « Prairies ». 53 cm × 40 cm.

Auteur: Perlat, Jacques.

Échelle : [ca 1:5 900]. Orientation : au sud.

Identification géographique : Mellier. 49.7399°N 5.5146°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée sur papier fort. Traces de plis. Rose. Signature.

Cote ancienne: A.6.1.13.

À mettre en relation avec les n° 317 et 318.

B. GRUERIE DE CHINY

329. « Le Bois du Phays de Moyen [Pahye de Moyen] dit la Grande Forêt de Chiny », carte de Chiny et du territoire englobant Rossignol, Jamoigne, Florenville, les Épioux et Suxy.

[21] juillet 1619. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Manuscrit. Bâtiments rehaussés de rouge. Silhouettes vertes pour les bois. Teinte brune pour les voiries. Teinte bleue pour les cours d'eau. 142 cm × 60 cm.

Auteurs : de Bersacques, Louis et Jean.

Échelle : [ca 1:16 600], 400 verges = [8,3 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Chiny. 49.73886°N 5.38463°E.

État matériel : Plusieurs feuilles assemblées et collées sur papier fort. Plusieurs manques. Plis cassés.

Cote ancienne: A.6.2.1.

Bibliographie: VANDENBROUCKE M., Landmeters in de kasselrij Kortrijk, 17e-18e eeuw, de familie de Bersacques, Gand, 2003; VERHEYDE F., Inventaris van het archief van de landmetersfamilie De Bersacques 1578-1744, Bruxelles, 2018 (Archives de l'État à Courtrai, Inventaires, 41).

Toponymes. Hydronymes. Silhouettes des localités. Rose. Mentions additionnelles postérieures à 1785 et représentation des nouveaux chemins colorés en brun.

À mettre en relation avec les n° 338, 340 et 341.

330. Carte figurative du bois de La Sarte à Villers-sur-Semois.

8 mars 1727. 1 pièce

Manuscrit. Silhouettes rehaussées de rouge et de jaune. Liserés teintés. 47 cm × 29 cm.

Auteur : Perlat, Jacques. Orientation : au sud.

Identification géographique : Villers-sur-Semois. 49.69507°N 5.55078°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée sur papier fort.

Cote ancienne : A.6.2.2.

331. « Carte des coupes des bois du domaine de Chiny pour l'année 1791 », bois de Meussin, Phaye de Moien, Croisettes de Suxy, Croisettes du Rossignol, Merlanvaux, Vattinsart, La Sablonnière et Maidgibois.

1^{er} avril 1790.

Manuscrit. Aplats verts. 127 cm × 44 cm.

Auteur : Petit, Mathias.

Échelle : [ca 1:4 400], 200 verges de 12 pieds = [15,9 cm]. Identification géographique : Chiny. 49.67230°N 5.38744°E.

État matériel : Bon état. Pliée. Cote ancienne : A.6.2.3.

Comprend des décomptes et commentaires. Au verso, mentions manuscrites au crayon : « Recette des domaines n° 184, acquit du mois d'avril 1790, arpenteur Mathias Petit ». Filigrane.

À mettre en relation avec AÉA, Archives des Officiers comptables dans le duché de Luxembourg et le comté de Chiny (BE-A0521.42), n° 184 d'où le document a été extrait.

332. « Carte des coupes arpentées aux bois du domaine de Chiny pour l'année 1788 », bois de Meussin, Phaye de Moien, Croisettes de Suxy, Croisettes du Rossignol, Merlanvaux, Vattinsart, La Sablonnière et Maidgibois.

1^{er} avril 1787.

Manuscrit. Lavis vert et jaune. Cours d'eau rehaussés de bleu. Voiries rehaussées de bistre.

 $189 \text{ cm} \times 43 \text{ cm}.$

Auteur: Petit, Mathias.

Échelle : [1:4600], « 200 verges de 12 pieds » = [15.9 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique: Chiny. 49.6970475°N 5.38838625°E.

État matériel : Trois feuilles assemblées. Traces de plis. Plis cassés. Partiellement encollée sur un fragment de carte imprimée. Filigrane.

Cote ancienne : A.6.2.4.

Récapitulation et décomptes des superficies. Au verso, « Carte des coupes de Chiny pour 1788 » et mentions manuscrites au crayon : « Recette des domaines, liasse n° 182, acquit n° 1 du mois de novembre » et « Novembre 1788 ».

À mettre en relation avec le n° 355 et AÉA, Archives des Officiers comptables dans le duché de Luxembourg et le comté de Chiny (BE-A0521.42), n° 182 d'où le document a été extrait.

Plan des coupes dans la forêt de Chiny avec représentation des forges Moustier « presentem[en]t d'Épioux », de la forge Tamison, de la platinerie Pierre Petit et du village de Martué. Triages datés au crayon de 1741 à 1780.

[XVIII^e siècle]. 1 pièce

Manuscrit. Aplat bleu pour les cours d'eau. 59 cm × 36 cm.

Échelle: [1:16 000]. Orientation: au nord.

Identification géographique : Chiny. 49.75195°N 5.30529°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées collées sur papier fort.

Cote ancienne : A.6.2.5.

À mettre en relation avec les n° 334-336, 342, 363 et 366.

Plan des coupes dans la forêt de Chiny avec représentation de Suxy, Rossignol, Moyen et Jamoigne. Triages datés au crayon de 1741 à 1793.

[1741-1793]. 1 pièce

Manuscrit. Aplats bleu pour les cours d'eau et brun pour le Ban de Suxy et les voiries. 63 cm × 48 cm.

Échelle: [1:16 000]. Orientation: au nord.

Identification géographique : Chiny. 49.73539°N 5.42147°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées collées sur papier fort.

Cote ancienne : A.6.2.6.

À mettre en relation avec les n° 333, 335-336, 342, 363 et 366.

Plan des coupes dans la forêt de Chiny avec représentation de Chiny, Moyen et Lacuisine. Triages datés au crayon de 1741 à 1780.

[1741-1780]. 1 pièce

Manuscrit. Aplats bleu pour les cours d'eau et brun pour le ban de Suxy et les voiries. 59 cm × 38 cm.

Échelle: [1:16 000]. Orientation: au nord.

Identification géographique : Chiny. 49.73895°N 5.434310°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées collées sur papier fort.

Cote ancienne: A.6.2.7.

À mettre en relation avec les n° 333-334, 336, 342 et 366.

Plan des coupes dans la forêt de Chiny avec représentation de Chiny, Moyen et Lacuisine. Triages datés à l'encre de 1721 à 1742.

[1721-1742]. 1 pièce

Manuscrit. Aplats bleu pour les cours d'eau et brun pour le Ban de Suxy, les « lieux différentieux entre La forêt et ceux de Chiny » et les voiries. 61 cm × 38 cm.

Échelle: [1:16 000]. Orientation: au nord.

Identification géographique: Chiny. 49.73895°N 5.434310°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées collées sur papier fort.

Cote ancienne: A.6.2.8.

À mettre en relation avec les n° 333-335, 342, 363 et 366.

« Cartes des couppes arpentés au canton de Meusin [Meussin] forest de Chiny depuis l'année 1740 inclus jusqu'à l'année 1765 aussi inclus ».
[1765].

Manuscrit. 102 cm × 86 cm.

Auteur: Reumont, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:6 900], « Échelle de 100 perches de 24 pieds » = [10,1 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Chiny. 49.75323°N 5.29936°E.

État matériel : Bon état. Pliée. Collé sur une affiche relative aux élections communales du

9 octobre 1932.

Cote ancienne: A.6.2.9.

338. « Le Bois du Phaÿe de Moÿen [Phaye de Moyen] d'ici la Grande Forest de Chiny », carte de Chiny et du territoire englobant Rossignol, Jamoigne, Florenville, les Épioux et Suxy.

[XVII^e siècle]. 1 pièce

Manuscrit. Aplats jaune et rose. Silhouettes des villages teintées en vert et rose. 111 cm × 61 cm.

Auteurs : de Bersacques, Louis et Jean.

Échelle : [ca 1:17 000], 400 verges = [8,2 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Chiny. 49.73886°N 5.38463°E.

État matériel : Bon état. Plusieurs feuilles assemblées et collées sur papier fort. Pliée. Rose.

Cote ancienne: A.6.2.10.

Bibliographie: VANDENBROUCKE M., Landmeters in de kasselrij Kortrijk, 17^e-18^e eeuw, de familie de Bersacques, Gand, 2003; VERHEYDE F., Inventaris van het archief van de landmetersfamilie De Bersacques 1578-1744, Bruxelles, 2018 (Archives de l'État à Courtrai, Inventaires, 41).

À mettre en relation avec les n° 329, 340 et 341.

339. « Carte des coupes arpentées au bois de Maidegibois [Maidgibois] Gruerie de Chiny depuis l'année 1753 jusqu'à 1765 inclus ».

1764. 1 pièce

Manuscrit. 68 cm × 42 cm.

Auteur: Reumont, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:6 900], « Échelle de 100 perches de 24 pieds » = [10,1 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Chiny. 49.63710°N 5.44206°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées encollées sur affiche reprenant un extrait du code électoral des élections législatives et provinciales.

Cote ancienne: A.6.2.11.

Toponymes. Hydronymes. Représentation de l'étang de La Soye, de la route de La Soye à Bellefontaine.

1619.

340. « Carte du bois de Fay de Mersin [Meussin] dit la Grande Foret de Chiny »

représentant le triage de Meussin, le triage du Phaÿe [Phaye de Moyen], le bois du village de Suxy, les Croisettes du Rossignol, les Croisettes de Suxy ainsi que

différentes localités, ponts, forges, platineries.

1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Manuscrit. Larges aplats jaunes, rouges, roses, bruns et verts. 123 cm × 72 cm.

Auteurs : de Bersacques, Louis et Jean.

Échelle : [ca 1:17 000], 400 verges = [8,3 cm]. Orientation : au nord. Identification géographique : Suxy, Rossignol. 49.73886°N 5.38463°E.

État matériel : Bon état. Plusieurs feuilles assemblées encollées sur toile. Pliée.

Cote ancienne: A.6.2.12.

Bibliographie: VANDENBROUCKE M., Landmeters in de kasselrij Kortrijk, 17e-18e eeuw, de familie de Bersacques, Gand, 2003; VERHEYDE F., Inventaris van het archief van de landmetersfamilie De Bersacques 1578-1744, Bruxelles, 2018 (Archives de l'État à Courtrai, Inventaires, 41).

À mettre en relation avec les n° 329, 338 et 341.

Toponymes. Hydronymes. Silhouettes des localités. Mentions additionnelles postérieures à 1785 et représentation des nouveaux chemins colorés en brun.

341. « La Forets de Sa Majesté ditte la grande Forets de Chiny » montrant le triage de Meussin, le triage du Phaye de Moyen, le bois du village de Suxy, les Croisettes du Rossignol, les Croisettes de Suxy ainsi que différentes localités, ponts, forges, platineries.

1619. 1 pièce

Manuscrit. Larges aplats jaunes, oranges, roses, bruns, gris et verts. 126 cm × 72 cm.

Auteurs : de Bersacques, Louis et Jean.

Échelle : [ca 1:17 000], 400 verges = [8,4 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Chiny. 49.73886°N 5.38463°E.

État matériel : Bon état. Plusieurs feuilles assemblées collées sur toile.

Cote ancienne: A.6.2.13.

Bibliographie: VANDENBROUCKE M., *Landmeters in de kasselrij Kortrijk, 17e-18e eeuw, de familie de Bersacques*, Gand, 2003; VERHEYDE F., *Inventaris van het archief van de landmetersfamilie De Bersacques 1578-1744*, Bruxelles, 2018 (Archives de l'État à Courtrai, Inventaires, 41).

À mettre en relation avec les n° 329, 338 et 340.

Toponymes. Hydronymes. Silhouettes des localités. Renvois numériques pour les voiries. Mentions additionnelles postérieures à 1785 et représentation des nouveaux chemins colorés en brun.

Plan des coupes de 1715 à 1739 dans la forêt de Chiny avec représentation des forges Moustier, de la forge Tamison ruinée, de la platinerie Pierre Petit, des chemins et cours d'eau.

[XVIII^e siècle].

Manuscrit. 61 cm × 40 cm.

Échelle: [1:16 000]. Orientation: au nord.

Identification géographique : Chiny. 49.75413°N 5.29645°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées encollées sur affiche reprenant un extrait du code électoral des élections législatives et provinciales.

Cote ancienne: A.6.2.14.

« Il faut me semble suivre 1715, 16, 17, 18, 19 et 23, prendre alors 22 et aller de tire à aire sur la Couviette comptant les jeunes tailles p[ou]r couppées reprendre de la Couviette au chemin de S[ain]t Médard et ainsi de suite de tire à aire p[ou]r finir à la forge Roussel et à la cense de Haviha [Daviha] ».

À mettre en relation avec les n° 333-336, 363 et 366.

343. « Carte et arpentage faite en l'an 1716 dans les bois de la gruyerie de Chiny ». 1716.

Manuscrit. Silhouettes d'arbres et prairies rehaussées de vert. Cours d'eau rehaussés de bleu.

 $88 \text{ cm} \times 33 \text{ cm}.$

Auteur: Perlat, Jacques.

Identification géographique: Chiny.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées encollées sur papier fort. Ensemble rogné.

Cote ancienne: A.6.2.15.

À mettre en relation avec le n° 349.

344. « Carte de l'arpentage fait aux bois de la gruerie de Chiny pour la couppe ordinaire de dix sept cents et quarante cincq », c'est-à-dire le « triage du Phaye de Moien [Moyen] », le « triage de Meusin [Meussin] », le « triage des Croisettes », « Sabloniere [Sablonnière] », « Woitinsart [Vattinsart] », « Maidgiebois [Maidgibois] » et « Mirlonvaux [Merlanvaux] ».

1744. 1 pièce

Manuscrit. $53 \text{ cm} \times 34 \text{ cm}$.

Auteur: Reumont, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1 :6 950]. « Sur le pied ordinaire de cent perches pour arpent et vingt quatre pieds de saint Lambert pour perche ». 70 perches = [7,05 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Chiny. 49.69196°N 5.37721°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Rose. Filigrane.

Cote ancienne : A.6.2.16. Décompte par triage.

Carte de l'arpentage des coupes de la forêt de Chiny avec mentions des bois triage du Phaye de Moyen, triage de Clerchamps, triage du ruisseau Le Prévot, triage du Charmois, triage du Noir Bois et triage de Croixzelle au lieu nommé La Faigne.

26 avril 1698.

Manuscrit. Aplats jaunes. 52 cm × 39 cm.

Auteur: Gérard, Adrien.

Échelle : [ca 1:6 250], échelle de cent perches de vingt-quatre pieds de saint Lambert = [11,2 cm].

Identification géographique : Chiny. 49.69196°N 5.37721°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis.

Cote ancienne : A.6.2.17. Au verso, « Chiny » et « 2593 ».

346. Plan d'une prairie située à Chiny entre le bois La Haye Le Prévôt et la Semois. 28 juillet 1716.

Manuscrit. 37 cm × 30 cm. Auteur : Perlat, Jacques.

Échelle: [1:1 500]. Orientation: au nord (hypothèse).

Identification géographique : Chiny. 49.73711°N 5.35593°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée sur un plan imprimé représentant un bâtiment.

Cote ancienne : A.6.2.18. Commentaire étendu.

347. « Carte des coupes dessignes et arpentes au canton de Suxy, forest de Chiny, depuis l'année 1741 inclus jusqu'à l'année 1765 aussi incluse ». 1 pièce

[ca 1741-1765].

Manuscrit. 118 cm × 64 cm.

Auteur: Reumont, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:6 900], 100 perches de 24 pieds = [10,15 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Suxy. 49.74582°N 5.40596°E.

État matériel : Six feuilles assemblées partiellement encollées sur des portions d'affiche.

Déchirures. Petit manque. Cote ancienne: A.6.2.19.

348. « Carte des couppes dessignes et arpentes au canton du Rossignol, forest de Chiny, depuis son commencement [1750] jusqu'à la présente année 1765 ». 1764. 1 pièce

Manuscrit. 82 cm × 65 cm.

Auteur: Reumont, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:6 900], échelle de 100 perches de 24 pieds = [10,15 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Chiny. 49.7474°N 5.4704°E.

État matériel : Quatre feuilles assemblées partiellement encollées sur des fragments d'affiche relatifs aux élections communales de 1932. Déchirures.

Cote ancienne: A.6.2.20.

349. « Couppes et portions [...] arpentées et mesurées cette présente année 1723 dans les bois de la grüerie de Chiny et Estalle [Étalle] » avec mention des « Bois du Banel », bois de « Maidgibois », bois de « Watinsart [Vattinsart] », le « Noir Bois », le bois de la « Sablonière [Sablonnière] » et le bois « Chesnoy [Chenois] ».

> 1723. 1 pièce

Manuscrit. 88 cm × 33 cm. Auteur: Perlat, Jacques.

Identification géographique: Chiny, Étalle. 49.628074°N 5.385948°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées encollées sur papier fort. Ensemble rogné.

Cote ancienne: A.6.2.21.

À mettre en relation avec le n° 343.

350. Plan des coupes dans la forêt de Chiny pour 1721-1742 avec représentation de Chiny, des forges de Griffonne, Florenville, Lacuisine, Martué et la platinerie Pierre Petit.

> [XVIII^e siècle]. 1 pièce

Manuscrit. 61 cm × 59 cm.

Échelle: [1:16 000]. Orientation: au nord.

Identification géographique: Chiny. 49.73895°N 5.434310°E.

État matériel : Bon état. Quatre feuilles assemblées et encollées sur papier fort. Filigrane. Tracé au

crayon non mis à l'encre. Cote ancienne: A.6.2.22.

Commentaires sur la séquence de l'exploitation. Chemins. Cours d'eau.

À mettre en relation avec le n° 336.

351. Plan d'arpentage du « Bois nommé Taille de Maidy [Taille Maidy] » et du « Bois nommé Maide Gibois [Maidgibois] » avec représentation du chemin de Jamoigne à Gérouville, du Rieu de la Fontaine et de la forge de La Soye.

[XVIIIe siècle].

Manuscrit. 60 cm × 42 cm.

Orientation: à l'est.

Identification géographique : Chiny. 49.43572°N 5.43118°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées collées sur affiche relative aux élections.

Cote ancienne: A.6.2.23.

Titre au verso masqué par le support en papier fort. Mention masquée des dates « 1565 à 1660 ». Signature « Brou ». Mentions au crayon.

352. « Carte de la haie Le Prévôt [La Haye Le Prévôt] à exploiter pour 1790 ».

25 novembre 1789.

1 pièce

Manuscrit. Aplats vert et bleu. 33 cm × 30 cm.

Auteur: Petit, Mathias.

Échelle : [ca 1:4 700], 200 verges de 12 pieds = [15,0 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Chiny. 49.73617°N 5.36024°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Petites perforations.

Cote ancienne: A.6.2.24.

Au verso, « n° 113 » et mention manuscrite moderne « Recette des domaines, 184. Acquits du mois de juin 1790, n° 113 » et trame graphique au crayon.

À mettre en relation avec AÉA, Archives des Officiers comptables dans le duché de Luxembourg et le comté de Chiny (BE-A0521.42), n° 184 d'où le document a été extrait. Identique au n° 353.

353. « Carte de la haie Le Prévôt [La Haye Le Prévôt] à exploiter pour 1790 ».

25 novembre 1789.

1 pièce

Manuscrit. Aplats vert et bleu. 32 cm × 30 cm.

Auteur: Petit, Mathias.

Échelle : [ca 1:470], 200 verges de 12 pieds = [15 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique: Chiny.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Petites perforations.

Cote ancienne : A.6.2.25.

Au verso, « Recette des domaines 184, Acquits du mois de X^{bre} 1789, n° 15 ».

À mettre en relation avec AÉA, Archives des Officiers comptables dans le duché de Luxembourg et le comté de Chiny (BE-A0521.42), n° 184 d'où le document a été extrait. Identique au n° 352.

354. « Carte de la coupe du bois de La Concie à exploiter pour l'année 1791 » avec représentation du « grand chemin de Martuaÿ [Martué] » et « Grand chemin de Chassepierre à Florenville ».

17 avril 1790.

Manuscrit. Aplats vert et bistre. 39 cm × 25 cm.

Auteur: Petit, Mathias.

Échelle : [ca 1:460], 100 verges de 12 pieds, mesure de saint Lambert » = [7,63 cm]. Identification géographique : Chassepierre. Florenville. 49.704371°N 5.284236°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Petites perforations.

Cote ancienne: A.6.2.26.

Au verso, « Recette des domaines 184, Acquits du mois de mai 1790, n° 98 ». Filigrane.

À mettre en relation avec AÉA, Archives des Officiers comptables dans le duché de Luxembourg et le comté de Chiny (BE-A0521.42), n° 184 d'où le document a été extrait.

355. « Carte des coupes des bois du domaine de Chiny pour l'ordinaire de 1790 » avec

mention de Meussin, les Croisettes de Suxy, Merlanvaux, La Sablonnière, Madgibois, Vattinsart, Rossignol et Phaye de Moyen.

1^{er} mai 1789.

N° de l'inventaire: AEA 497

Manuscrit. Aplats verts. Voiries en beige. Cours d'eau en bleu. 119 cm × 43 cm.

Auteur: Petit, Mathias.

Échelle : [ca 1:4 600], « 200 verges de 12 pieds » = [15,2 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Chiny. 49.682195°N 5.394615°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées. Traces de plis. Petites perforations.

Cote ancienne : A.6.2.27.

Récapitulation et décomptes des superficies. Au verso, « Recette des domaines n° 180, acquits mai 1789, n° 95, arpenteur Mathias Petit ».

À mettre en relation avec le n° 332 et AÉA, Archives des Officiers comptables dans le duché de Luxembourg et le comté de Chiny (BE-A0521.42), n° 180 d'où le document a été extrait.

356. « Carte du contour de la forêt de Chiny joignant les bois d'aisances de Chiny, où est désigné par deux lignes ponctuées la nouvelle limite qu'on propose d'établir ». [XVIIIe siècle].

Manuscrit. Lavis vert et jaune. Liserés verts. Voiries rehaussées de bistre. Cours d'eau rehaussés de bleu. 90 cm × 30 cm.

Auteur: Petit, Mathias.

Échelle : [ca 1:4 500], « 200 verges de 12 pieds » = [15,4 cm].

Identification géographique : Chiny. 49.682195°N 5.394615°E.

tat matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées. Traces de plis.

Cote ancienne: A.6.2.28.

Renvois alphabétiques. Décompte des superficies échangées. Au verso, « Recette des domaines, n° 262 (a) ». Filigrane.

À mettre en relation avec AÉA, Archives des Officiers comptables dans le duché de Luxembourg et le comté de Chiny (BE-A0521.42), n° 262.

357. « Carte du contour actuel de la forêt de Chiny sur une partie du Ban [de] Suxy et des nouvelles lignes tirées pour en rectifier l'abornement désignée [sic] par les lettres A, B, C, D, E, F, G, H, J, K, L, M ».

[XVIII^e siècle].

Copie. Manuscrit. Lavis vert et jaune. « Les parties lavées en jaune représentent les terrains acquis, celles en vert les parties abandonnées ». Liserés verts. 75 cm × 55 cm.

Auteur de la copie : de Bouge, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:4 500], « 100 verges de 12 pieds de saint Lambert » = [7,7 cm]. Orientation : à l'ouest.

Identification géographique : Chiny. 49.76084°N 5.39046°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées. Traces de plis. Déchirures.

Cote ancienne: A.6.2.29.

Renvois alphabétiques. Décompte des superficies échangées. Au verso, « Recette des domaines, n° 262 (c) ». Filigrane.

À mettre en relation avec AÉA, Archives des Officiers comptables dans le duché de Luxembourg et le comté de Chiny (BE-A0521.42), n° 262 d'où le document a été extrait.

358. « Carte du contour actuel de la forêt de Chiny sur une partie du Ban de Suxy et des nouvelles lignes tirées pour en rectifier l'abornement désignées par les lettres A, B, C, D, E, F, G, H, J, K, L, M ».

[XVIII^e siècle].

N° de l'inventaire: AEA 497

Manuscrit. Lavis vert et jaune. Liserés verts. 75 cm × 39 cm.

Auteur: Petit, Mathias.

Échelle : [ca 1:4 500], « 100 verges de 12 pieds de saint Lambert » = [7,7 cm]. Orientation : à

l'ouest.

Identification géographique : Chiny. 49.76084°N 5.39046°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées. Traces de plis. Déchirure.

Cote ancienne: A.6.2.30.

« Les parties lavées en jaune représentent les terrains acquis ; celles en vert les parties abandonnées ». Renvois alphabétiques. Décompte des superficies échangées. Au verso, « Recette des domaines, n° 262 (c) ». Filigrane.

À mettre en relation avec AÉA, Archives des Officiers comptables dans le duché de Luxembourg et le comté de Chiny (BE-A0521.42), n° 262 d'où le document a été extrait.

359. « Carte des coupes des bois des domaines de Chiny pour l'ordinaire de 1793 » avec mention des triages de Meussin, Phaye de Moyen, Croisettes de Suxy, Croisettes du Rossignol, Sablonnière, Maidgibois, Vattinsart, Merlanvaux et Taille Maidy.

16 mai 1792. 1 pièce

Manuscrit. Lavis vert et jaune. Cours d'eau rehaussés de bleu. Voiries rehaussées de bistre.

 $123 \text{ cm} \times 38 \text{ cm}$.

Auteur: Petit, Mathias.

Échelle : [ca 1:4 500], « 150 pieds mesure de saint Lambert » = [11,5 cm]. Orientation : au nord. Identification géographique : Chiny. 49.682195°N 5.394615°E.

État matériel : Bon état. Trois feuilles assemblées. Traces de plis. Déchirures. Filigrane.

Cote ancienne: A.6.2.31.

Récapitulation et décomptes des superficies. Au verso, « Recette des domaines, 185. Acquits de mai 1792, n° 36 ».

À mettre en relation avec AÉA, Archives des Officiers comptables dans le duché de Luxembourg et le comté de Chiny (BE-A0521.42), n° 185 d'où le document a été extrait.

 « Carte des coupes de bois du domaine de Chiny pour l'ordinaire de 1792 » avec mention de Meussin, Phaye de Moyen, Croisettes de Suxy, Croisettes du Rossignol, Merlanvaux, Vattinsart, Sablonnière et Maidgibois.

30 mars 1791. 1 pièce

Manuscrit. Lavis vert et jaune. Cours d'eau rehaussés de bleu. Voiries rehaussées de bistre.

 $128 \text{ cm} \times 43 \text{ cm}$.

Auteur: Petit, Mathias.

Échelle : [ca 1:4 600], « 200 verges de 12 pieds mesure de saint Lambert » = [15,2 cm].

Orientation: au nord.

Identification géographique: Chiny. 49.682195°N 5.394615°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées. Traces de plis. Déchirure.

Cote ancienne: A.6.2.32.

Récapitulation et décomptes des superficies. Au verso au crayon « Recette des domaines, 185. Acquits de juillet 1791, n° 84 » et à l'encre « N° 84 ».

À mettre en relation avec AÉA, Archives des Officiers comptables dans le duché de Luxembourg et le comté de Chiny (BE-A0521.42), n° 185 d'où le document a été extrait.

361. « Carte des coupes de bois du domaine de Chiny pour l'ordinaire de 1795 » avec mention de Meussin, Phaye de Moyen, Croisettes de Suxy, Croisettes du Rossignol, Merlanvaux, Sablonnière et Maidgibois. 1 pièce

Manuscrit. Lavis verts et jaunes. Cours d'eau rehaussés de bleu. Voiries rehaussées de bistre.

 $121 \text{ cm} \times 39 \text{ cm}$.

Auteur: Petit, Mathias.

Échelle : [ca 1:4 700], « 150 verges de 12 pieds » = [11,2 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique: Chiny. 49.682195°N 5.394615°E.

État matériel : Trois feuilles assemblées. Traces de plis. Plis cassés. Partiellement encollée sur un fragment de carte imprimée. Manques.

Cote ancienne: A.6.2.33.

Récapitulation et décomptes des superficies. Au verso à l'encre « N° 33 » et « Journal du m. d'avril 1794, n° 206 ».

À mettre en relation avec AÉA, Archives des Officiers comptables dans le duché de Luxembourg et le comté de Chiny (BE-A0521.42) d'où le document semble avoir été extrait.

362. « Carte des couppes arpentées au Bois de la Sablon[n]ière, Gruerie de Chiny, non compris l'extraordinaire de 1746 » entre 1746 et 1765.

[ca 1746-1765].

Manuscrit. 42 cm × 34 cm.

1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Auteur: Reumont, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:6 900], « Échelle de 100 perches de 24 » = [10,1 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Chiny. 49.66682°N 5.39158°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée sur une imprimé représentant un bâtiment.

Cote ancienne: A.6.2.34.

363. Carte des coupes des années 1742 à 1757 entre le ban de Suxy, le village du Rossignol, le village de Termes, la forge Tamison et la rivière de Vierre. [1740-1756]. 1 pièce

Manuscrit. 40 cm × 32 cm.

Échelle: [1:22 000]. Orientation: au nord.

Identification géographique : Suxy. 49.75513°N 5.43569°E.

État matériel : Bon état. Trace de pli.

Cote ancienne: A.6.2.35.

Au recto, mention « Résolution finale ».

À mettre en relation avec les n° 333-336, 342 et 366. Complète le n° 333.

364. Carte figurative du bois nommé « Le Bochet de la Hayeulle [La Hailleule] ». 30 novembre 1772. 1 pièce

Manuscrit. Liserés jaunes. Voiries et échelle rehaussés de brun. 48 cm × 38 cm.

Auteur: Reumont, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:2 400], 70 perches = [20,1 cm]. Orientation : à l'ouest.

Identification géographique : Les Bulles. 49.70455°N 5.39914°E.

État matériel: Bon état. Petites déchirures. Feuille partiellement collée sur papier fort.

Cote ancienne: A.6.2.36.

Au verso, « folio 10 art. 2 du compte de 1772 ; n° 9 de l'inventaire », « Carte figurative du Bois nommé Le Bochet de la Haÿeulle formée par l'arpenteur J.-B. Reumont ; Le 30 8bre 1772 ; NB cette farde contient une carte figurative, extrait de la liasse n° 13 ».

N° de l'inventaire: AEA 497

Cartes des coupes des années 1717 à 1741 du bois nommé la « Taille de Maidy [Taille Maidy] » et du bois nommé « Maidgibois ».

[XVIIIe siècle]. 1 pièce

Manuscrit. $43 \text{ cm} \times 40 \text{ cm}$.

Orientation: au sud.

Identification géographique : Saint-Vincent. 49.65055°N 5.44768°E. État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées collées sur un papier fort.

Cote ancienne: A.6.2.37.

Au recto, « Maidgibois Frognet avec la Taille Maidy ». Traits au crayon. Toponymie.

Hydronymie.

366. Carte des coupes de 1740 à 1762 bordées à l'est par le chemin de Lacuisine à Saint-Médard.

1740-1761. 1 pièce

Manuscrit. 39 cm × 31 cm.

Orientation: au nord.

Identification géographique : Les Épioux. 49.75498°N 5.29529°E. État matériel : Bon état. Feuille collée sur un papier fort. Trace de pli.

Cote ancienne: A.6.2.38.

À mettre en relation avec les n° 333-336, 342 et 363.

Carte des coupes ordinaires du bois de Maidgibois, du bois du Chenois, du bois de Vattinsart, du bois du Banel et du bois de la Sablonnière.

Mai 1698.

Manuscrit. Aplats jaunes. 44 cm × 33 cm.

Auteur: Gérard, Adrien.

Identification géographique : Chiny. 49.66682°N 5.39158°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée sur affiche reprenant un extrait du code électoral.

Cote ancienne: A.6.2.39.

Au verso, en haut à gauche : « Chiny ».

368. Carte des bois du Chenois, du domaine de Chiny et bois du Banel en la prévôté d'Étalle.

17 février 1727.

Manuscrit. Liserés jaunes. Aplats rouges et jaunes pour la rose. 59 cm × 47 cm.

Auteur: Perlat, Jacques.

Échelle: [1:8 000]. Orientation: au sud.

Identification géographique : Bois du Chenois. 49.68427°N 5.49027°E ; Fourneau Marchand.

49.63975°N 5.56923°E.

État matériel : Bon état. Collé sur papier fort. Traces de plis.

Cote ancienne: A.6.2.40.

Rose. Triages, voiries et cours d'eau. Toponymie. Hydronymie.

369. « Carte des coupes arpentées au canton du Phaye de Moyen, forêt de Chiny, depuis l'année 1739 jusqu'à l'année 1762 inclus ».

1 pièce

Manuscrit. Liserés jaune et vert. 82 cm × 67 cm.

Auteur: Reumont, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:6 900], 100 perches = [10,1 cm]. Orientation : à l'ouest.

Identification géographique : Chiny. 49.76232°N 5.34495°E.

État matériel : Quatre feuilles collées sur papier fort. Bords dégradés.

Cote ancienne: A.6.2.41.

370. « Forêt de Chiny et domaine d'Orval. Plan topographique des dites propriétés et des environs avec indication 1° des chemins de fer en exécution, en concession et en projet; 2° des canaux également concédés et en projet; 3° des rivières, routes, chemins vicinaux empierrés et autres ; tous propres à une bonne et avantageuse exploitation ».

> 1857. 1 pièce

Imprimé. Aplats verts et liserés rouges, oranges et verts. 73 cm × 58 cm.

Auteur: Husson, J. B. A.

Échelle: 1:160 000. Orientation: au nord.

Identification géographique : Chiny. 49.78192°N 5.55264°E.

Cote ancienne: A.6.2.42.

Collée sur toile pour pliage et rangement dans un étui conservé avec la carte.

Montre le projet non exécuté de canal de la Meuse au Rhin par la Moselle via Sedan, Carignan, Orval, Chantemelle et Attert.

C. **GRUERIE DE VIRTON**

371. Fragment d'un « plan d'un bois de la gruerie de Virton par les de Bersacques, 1619 » avec mention des toponymes suivants : « [...] de Signeulx », « dépendance de la Menne (?) forge », « Ne[...] », « Ruisseau dessendant de [...] ». 1619. 1 pièce

Manuscrit. Rehausses de couleur. 35 cm × 19 cm.

Auteurs : de Bersacques, Louis et Jean.

Identification géographique : Virton. 49.5531°N 5.6345°E.

État matériel : Fragment d'une carte plus large.

Cote ancienne: A.6.3.1.

Bibliographie: VANDENBROUCKE M., Landmeters in de kasselrij Kortrijk, 17e-18e eeuw, de familie de Bersacques, Gand, 2003 ; VERHEYDE F., Inventaris van het archief van de landmetersfamilie De Bersacques 1578-1744, Bruxelles, 2018 (Archives de l'État à Courtrai, Inventaires, 41).

Fragmentaire. Le titre est noté sur une chemise. Au verso, mention : « 12, 34 ».

372. « Carte et arpentage faite en l'an 1716 dans les bois de la gruyerie de Virton et S[ain]t-Mard » avec mention du « Bois de Lacquay [Bois de l'Acquêt] », « Bois du Bonlieu », « Bois de Guéville », « Bois de Nullimont [Neulimont] », « Bois d'Hamressart [Hamerrissart] », « Bois Huonbois [Humbois] ».

> 1716. 1 pièce

Manuscrit. 45 cm × 34 cm. Auteur: Perlat, Jacques.

Identification géographique : Virton, Saint-Mard. 49.60750°N 5.54160°E.

État matériel : Filigrane. Cote ancienne: A.6.3.2.

Titre au verso.

« Le Huombois pour le futur, réduit à 25 années de recroissance, dont chaque coupe sera de 33 arp[ents] et 20 perches » avec en périphérie le « chemin de Tintigny », le « chemin de Virton à S[ain]t-Mard », le « chemin de Virton à Étalle », le « bois d'aisance de S[ain]te-Marie[-sur-Semois] » et le « Bois Bannel [Bois du Banel] appartenant à leurs alt. ».

[1742-1766]. 1 pièce

Manuscrit. 43 cm × 34 cm. Orientation: à l'ouest.

Identification géographique : Sainte-Marie-sur-Semois. 49.63251°N 5.55738°E.

État matériel : Bon état. Trace de pli. Filigrane.

Cote ancienne: A.6.3.3.

Au verso, mention manuscrite: « Huombois état futur ».

À mettre en relation avec le n° 374.

374. « Huombois selon qu'il se trouve à présent » avec en périphérie, le « bois de Virton », le « chemin a Tintigni [Tintigny] », le « chemin de Virton à S[ain]t-Mard », le « chemin de Étalle à Virton », le « bois de S[ain]te-Marie[-sur-Semois] », le « bois de Laquest [Bois de l'Acquêt] » et le « bois d'Eth [Èthe] ».
[1724-1740]. 2 pièces

Manuscrit. 43 cm \times 34 cm.

Orientation: à l'ouest.

Identification géographique : Sainte-Marie-sur-Semois. 49.63251°N 5.55738°E.

État matériel : Bon état. Trace de pli. Accompagné d'une annexe détaillant les coupes. Filigrane.

Cote ancienne : A.6.3.4.

Au verso, mention manuscrite : « Huombois état futur » suivi d'un décompte des superficies. À mettre en relation avec le n° 373.

375. « État futur du bois de Hammerisart [Hamerissart] réduit à 25 années de recroissance content. 230 chaque coupe seroit de 9 arp[en]t[s] 20 perches » avec mention des « aisances de Robelmont », « chemin de Virton à Bellefontaine », « bois de Villemont nommé la Tritte », « chemin de Virton à Tintigny [...] », « bois de Tintigny », « bois d'aisances de S[ain]te-Marie[-sur-Semois] », « bois d'aisances de S[ain]t-Mard » et « Laval St Jean [La Vau Saint Jean] ».

[XVIII^e siècle]. 1 pièce

Manuscrit. 43 cm × 34 cm.

Orientation: au nord.

Identification géographique : Meix-devant-Virton, Étalle. 49.63467°N 5.53003°E.

État matériel : Bon état. Filigrane.

Cote ancienne: A.6.3.5.

Au verso, mention manuscrite : « Hamerisart état futur » et calculs divers.

À mettre de relation avec le n° 381.

« État futur du bois Lacquest [Bois l'Acquêt] » avec mention des « fontaine de l'abreuvoire », « moulin de Buzenol », « bois d'aisance d'Étalle », « ruisseau faisant séparation entre la prévôté de Virton et la prévôté d'Étalle », « Neuveforge » et « bois d'aisance de Signeulx dépend[an]t de la Neuveforge ». [1722-1741].

Manuscrit. 81 cm × 33 cm.

Échelle: [1:8 100]. Orientation: au sud-ouest.

Identification géographique : Buzenol, Èthe. 49.62902°N 5.57499°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées. Filigrane.

Cote ancienne: A.6.3.6.

Au verso, mention du titre « Etat futur bois Lacquest » et décompte des superficies.

377. « Carte d'arpentage fait aux bois de Virton et S[ain]t-Mard pour la couppe ordinaire de l'année 1745 » représentant huit ensembles, à savoir les « bois de Guéville », « taillis » au sud du « Bois de S[ain]t-Léger », le bois de « Lacquets [l'Acquêt] » entre le « ruisseau de la Neuveforge » et le « bois d'aisance de Sinne [Signeulx] et S[ain]t-Rémy », le bois de « Neulimont », le bois de « Bonlieu », le bois de « Hamresar [Hamerissart] » et le « ruisseau Damresart », le bois de « Hayombois [Huombois] ».

1744. 1 pièce

Manuscrit. $40 \text{ cm} \times 32 \text{ cm}$.

Auteur: Reumont, Jean-Baptiste.

Échelle : [1:6 900].

Identification géographique : Virton, Saint-Mard. 49.62120°N 5.5503°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée sur un plan intitulé « Projet de maison d'école ». Rose.

Cote ancienne : A.6.3.7.

À mettre en relation avec AGR, *Collection des Cartes et plans manuscrits. Série I* (BE-A0510.2), n° 1999.

Carte d'arpentage du « Bois nommé la Fosterie et Fournaille cis et situé proche le village de S[ain]t-Léger » avec mention des bois de « Villancourt [Willancourt] », le « bois de Chennaux [Gennevaux] et Baranzy », le « Bois de Baranzy », le « Bois de Mussy-la-Ville », le « bois de Meiche le Tige [Meix-le-Tige] » et le « bois d'arrantement Jean Postie », le « chemin de S[ain]t-Léger à Rachecourt » et « Saint-Léger ».

4 mars 1692. 1 pièce

Manuscrit. 83 cm × 34 cm.

Auteur : Gérard, Adrien.

Échelle : [ca 1:2 450], échelle graphique de 50 perches de 22 pieds de 12 pouces = [13,2 cm].

Orientation: au nord-ouest.

Identification géographique : Saint-Léger. 49.60°N 6.69°E.

État matériel : Bon état. Deux feuilles assemblées. En partie inférieure, collée sur une bande de

papier fort.

Cote ancienne: A.6.3.8.

Cartes de diverses coupes proches de Saint-Léger, à savoir une carte intitulée « le bois Loignon [Leugnon] » bordé au nord par « la Rouge Eauwe [Rouge Eau] », orientée à l'ouest ; une carte intitulée « le grand tailly [Grand Taillis] » et « le petit tailly [Petit Taillis] », orientée à l'ouest ; une carte intitulée « Bois le Roÿ » orientée au nord-est.

[1619]. 1 pièce

Manuscrit. Aplats vert et jaune. 62 cm × 50 cm.

Échelle : « le bois Loignon » : [1:6 000], 60 verges = [6,5 cm] ; « le grand tailly » et « petit tailly » : [1:7 200], 102 verges = [9,2 cm] ; « Bois le Roy », [1:5 200], 60 verges = [7,65 cm].

Orientation : au nord pour « le bois Loignon » ; à l'ouest pour « le grand tailly » et « petit tailly » ;

au nord-est pour « Bois le Roÿ ».

Identification géographique : Saint-Léger. 49.60788°N 5.63646°E.

État matériel : Feuille collée sur une feuille de papier fort. Important manque en partie inférieure, affectant principalement le texte.

Cote ancienne: A.6.3.9.

Restaurée sur papier fort ; fragmentaire. Présence de différentes signatures sur la carte mais texte incomplet.

380. « Le Bois de Bar dans l'état présent ».

[1736-1741]. 1 pièce

Manuscrit. 44 cm × 33 cm.

Identification géographique : Buzenol. 49.61978°N 5.59662°E.

État matériel : Bon état. Trace de pli. Filigrane.

Cote ancienne : A.6.3.10.

Au verso, commentaires manuscrits relatifs aux coupes et à leurs superficies respectives.

381. « Le Bois nommé Hamerissart en l'état où il se trouve aujourd'huy » avec mention des « Aisances de Robelmont », du « Chemin de Virton à Bellefontaine », « Les bois de Villemont nommé le Tritte », le « Chemin de Virton à Tintigny [...] », le « Bois de Tintigny », le « Bois d'aisances de S[ain]te-Marie », le « Bois d'aisances de S[ain]t-Mard » et « Laval St Jean [La Vau Saint Jean] ».

[1725-1743]. 1 pièce

Manuscrit. 43 cm × 33 cm. Orientation: au nord.

Identification géographique : Virton. 49.63467°N 5.53003°E.

État matériel : Bon état. Filigrane.

Cote ancienne : A.6.3.11.

Au verso, mention manuscrite: « Hamerisart état présent ».

À mettre de relation avec le n° 375.

382. « Le bois nommé Nullimont [Neulimont] en l'état où il se trouve aujourd'huy », au recto, et « État futur du bois de Nullimont [Neulimont] à 25 années de recroissance dont chaque coupe sera de 14 arpens », au verso, avec mention de « La Flageotte de Meix[-devant-Virton] », du « Bois de Villemont », le « Chemin de Robelmont à Bellefontaine », la « Fontaine des Vieux Prez », le « Bois des aisances de Meix » et « La grande fontaine ».

[1741-1765]. 1 pièce

Manuscrit. 43 cm × 33 cm.

Échelle : [1:16 500].

Identification géographique : Robelmont. 49.62120°N 5.51480°E.

État matériel : Bon état. Filigrane.

Cote ancienne: A.6.3.12.

Carte d'arpentage des bois de Virton représentant neuf ensembles, à savoir : le bois de l'Acquêt, le bois du Lacquet « portion restante », le bois du Bonlieu, le bois de Hamerissart, le bois de Bar, le bois Leugnon, le bois de Neulimont, le bois de Huombois, le bois du Grand et Petit Taillis.

[XVIII^e siècle]. 1 pièce

Manuscrit. Rehausses de couleur. 52 cm × 39 cm.

Auteur: Gérard, Adrien.

Identification géographique : Virton. 49.621865°N 5.57543625°E.

Cote ancienne : A.6.3.13.

Filigrane.

1 pièce

Ensemble de quatre cartes d'arpentage du « Bois nommé La Cotte [Bois de la Côte] », du « Bois du Seigneur » (en deux parties) et du « Bois du Seigneur du Four ».

1620. 1 pièce

Manuscrit. Aplats vert et jaune. 62 cm × 49 cm.

Auteurs : de Bersacques, Louis et Jean.

Échelle: le bois de la Côte, [ca 1:7 170]; le bois du Seigneur (première partie), [ca 1:8 050]; le bois du Seigneur (deuxième partie), [ca 1:6 100]; le bois du Seigneur du Four, [ca 1:7 000]. Orientation: au sud pour le bois de la Côte; au sud pour le bois du Seigneur (première partie); au sud pour le bois du Seigneur (deuxième partie); au nord pour le bois du Seigneur du Four. Identification géographique: Rouvroy. 49.51906°N 5.50477°E.

État matériel: Bon état. Feuille collée sur papier fort.

Cote ancienne: A.6.3.14.

Bibliographie: VANDENBROUCKE M., Landmeters in de kasselrij Kortrijk, 17e-18e eeuw, de familie de Bersacques, Gand, 2003; VERHEYDE F., Inventaris van het archief van de landmetersfamilie De Bersacques 1578-1744, Bruxelles, 2018 (Archives de l'État à Courtrai, Inventaires, 41).

À mettre en relation avec le n° 371.

385. « État futur du bois de Bar ».

[1736-1761].

Manuscrit. 44 cm × 34 cm.

Identification géographique : Èthe. 49.61978°N 5.59662°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.6.3.15. Absence de toponymes.

386. « Le bois de Gainville [Guéville] contenant 864 arp[ent]s réduits à 25 années de recroissance, chaque coupe contiendroit 34 arpen[t]s et 56 perches » avec mention du « Chêne de la Vierge », le « pied sente de S[ain]t-Mard à Marville », le « pied sente d'Alondrel [Allondrelle-la-Malmaison] à Harnoncourt », le « bois de Mr Foulon [Foullon] » et « bois de Mr de Laitre [de Laittres] » ainsi que les terres d'aisance et héritages voisins.

[1741-1765]. 1 pièce

Manuscrit. 44 cm × 34 cm.

Orientation: au sud (hypothèse).

Identification géographique : Saint-Mard, Allondrelle-la-Malmaison. 49.5207°N 5.5155°E.

État matériel : Bon état. Trace de pli. Filigrane.

Cote ancienne : A.6.3.16.

À mettre en relation avec le n° 391.

387. « État présent du Grand et Petit Tailly [Taillis] » et « État futur du Grand et Petit Tailly [Taillis] ».

[1724-1764]. 1 pièce

Manuscrit. 43 cm × 33 cm.

Identification géographique : Saint-Léger. 49.60616°N 5.63523°E.

État matériel : Bon état. Filigrane.

Cote ancienne : A.6.3.17.

Au verso, commentaires manuscrits relatifs aux coupes et à leurs superficies respectives.

388. Carte d'arpentage de trois triages avec pour seules indications les échelles et les orientations.

[XVIII^e siècle].

Manuscrit. Aplats beiges et verts. 60 cm × 50 cm.

Échelle : [ca 1:5 600], 75 verges = [8,6 cm] ; [ca 1:5 300], 68 verges = [8,3 cm] ; [ca 1:5 800], 100 verges = [7,6 cm]. Orientation : au nord pour deux pièces et à l'ouest pour la troisième. État matériel : Bon état. Feuille encollée sur papier fort. Traces de plis et de déchirure. Cote ancienne : A.6.3.18.

389. Carte d'arpentage de trois triages avec pour seules indications les échelles et les orientations.

[XVIII^e siècle].

Manuscrit. Aplats beiges et verts. 57 cm × 46 cm.

Échelle : [ca 1:12 400], 140 verges = [7,3 cm] ; [ca 1:12 500], 120 verges = [6,18 cm], [ca 1:9 800], 136 verges = [8,95 cm]. Orientation : au sud pour deux pièces et à l'est pour la troisième.

État matériel : Bon état. Feuille encollée sur papier fort. Traces de plis et de déchirure. Cote ancienne : A.6.3.19.

390. « L'État présent du Bonlieu » et « État futur du bois du Bonlieu » avec mention des « chemin de Buzenol », « chemin de La Claireau », « coupes par les fermiers du four Banal de Virton », « la croix de la mère de Dieu », la « fontaine Masagival », le « chemin d'Eth [Èthe] à Tintigny séparant le Huombois du Bonlieu », le « bois d'Eth [Èthe] », « L'Hermitage » et le « bois d'aisance de Virton ».

[1722-1741]. 1 pièce

Manuscrit. 43 cm × 34 cm.

Identification géographique : Virton. 49.61405°N 5.56147°E.

État matériel : Bon état. Trace de pli.

Cote ancienne: A.6.3.20.

Au verso, commentaires manuscrits et calculs relatifs aux coupes et à leurs superficies respectives.

391. Carte d'arpentage du bois de « Gainville [Guéville] état présent » avec mention des « bois de Mr Foulon [Foullon] » et « bois de Mr de Laitre [de Laittres] ».

[1724-1741]. 1 pièce

Manuscrit. 44 cm × 34 cm. Orientation : au sud (hypothèse).

Identification géographique : Rouvroy. 49.5207°N 5.5155°E.

État matériel : Bon état. Trace de pli. Filigrane.

Cote ancienne: A.6.3.21.

Au verso, titre, décomptes et calculs. À mettre en relation avec le n° 386.

Carte d'arpentage du « bois de Lacquest [l'Acquêt] » avec mention du « bois d'Èthe », un « puit[s] inconnu maintenant », la « fontaine de l'abreuvoire », le « moulin de Buzenol », la « forge de Buzenol », le « bois d'aisance d'Étalle », la « Neuveforge », les « aisances de Signeulx ».

[1722-1745]. 1 pièce

Manuscrit. 72 cm × 33 cm.

Échelle: [1:8 100]. Orientation: au sud-ouest.

Identification géographique : Buzenol, Èthe. 49.62902°N 5.57499°E.

État matériel : Deux feuilles assemblées collées sur papier fort. Manque en partie inférieure droite sans affecter la cartographie. Collée sur papier fort.

Cote ancienne: A.6.3.22.

393. Carte d'arpentage du « bois nommé Hammerssart [Hamerissart] » et du « bois nommé Nullymont [Neulimont] ».

1620. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Manuscrit. Aplats verts et jaunes. Liseré bleu sur les cours d'eau. 61 cm × 49 cm.

Auteurs : de Bersacques, Louis et Jean.

Échelle : [ca 1:10 500], échelle graphique de 132 verges = [8,8 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Meix-devant-Virton, Étalle. 49.62435°N 5.51965°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée sur papier fort.

Cote ancienne: A.6.3.23.

Bibliographie: VANDENBROUCKE M., Landmeters in de kasselrij Kortrijk, 17e-18e eeuw, de familie de Bersacques, Gand, 2003; VERHEYDE F., Inventaris van het archief van de landmetersfamilie De Bersacques 1578-1744, Bruxelles, 2018 (Archives de l'État à Courtrai, Inventaires, 41).

394. Carte d'arpentage du « bois nommé Gainville [Guéville] » avec mentions de la « piedsente de S[ain]t-Mard à Marville », la « piedsente d'Alondrel [Allondrelle-la-Malmaison] à Harnoncourt », la « fontaine Menamont » et en périphérie les aisances et héritages des localités voisines dont Torgny, Harnoncourt, Saint-Mard et La Malmaison.

1619. 1 pièce

Manuscrit. Aplats jaunes et liserés bleus sur les cours d'eau. 61 cm × 50 cm.

Auteurs : de Bersacques, Louis et Jean.

Échelle : [ca 1:15 400], échelle graphique de 192 verges = [8,15 cm]. Orientation : au sud.

Identification géographique : Rouvroy. 49.5207°N 5.5155°E.

État matériel : Bords fragilisés. Deux feuilles assemblées et collées sur papier fort. Plusieurs manques.

Cote ancienne: A.6.3.24.

Bibliographie: VANDENBROUCKE M., Landmeters in de kasselrij Kortrijk, 17e-18e eeuw, de familie de Bersacques, Gand, 2003; VERHEYDE F., Inventaris van het archief van de landmetersfamilie De Bersacques 1578-1744, Bruxelles, 2018 (Archives de l'État à Courtrai, Inventaires, 41).

D. BOIS SEIGNEURIAUX ET COMMUNAUX

395. « Carte figurative et géométrique du bois du Wecmont [Vecmont] » représentant la partie appartenant aux seigneurs et celle cédée aux usagers avec mentions de « Mierchamp » [Mierchamps], « Wicmont » [Vecmont], « Ronchan », « Ronchanpau » [Ronchampay], « Bausin » [Beausaint], « Faubour[g] de la Roche » et divers bois aux limites.

16 août 1783. 1 pièce

Manuscrit. Rehausses de couleur. 74 cm × 50 cm.

Auteur: Remy, E.

Échelle : [1:22 100], échelle graphique de 240 verges = [7,0 cm]. Orientation : au sud-ouest.

Identification géographique : Beausaint. 50.15013°N 5.49381°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Plis cassés. Filigrane « J. Honig et Zoonen ».

Cote ancienne: A.7.1.1.

Au verso, note manuscrite de Pierre Hannick « Conseil de Luxembourg ».

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 3962.

396. « Carte des aisances de la communauté de Vecquemont [Vecmont] 1783. N° 8 » représentant sept lots, à savoir « Le Pierrÿ », « le haut de Wastes », « Sartage derrière les Spulus (?) », « Haus Caumons (?) » « Baileux », « Harsoupreay » et « Thier du Fay ».

1783. 1 pièce

Manuscrit. Aplats jaunes. Liserés. 48 cm × 40 cm.

Auteur: Devillers, J. J.

Échelle : [1:8 400], échelle graphique de 140 verges = [10,78 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Beausaint. 50.15013°N 5.49381°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Filigrane « J Honig et Zoonen ».

Cote ancienne: A.7.1.2.

Au verso, note manuscrite « Conseil de Luxembourg, Beausaint ».

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 3962 d'où le plan semble avoir été extrait.

397. « Carte des aisances de la communauté de Baussin [Beausaint] 1783. N° 7 » représentant cinq lots et mentionnant les toponymes « Eau de Brousse », « Bois des Couvelles au Seigneur de Bausin [Beausaint] », « chemin de Mierchamps à La Roche », « vieux chemin de Bausin [Beausaint] à La Roche », « fontaine de Nivafosse » et l'hydronyme « Ruisseau le Bronze ».

1783. 1 pièce

Manuscrit. Aplats jaunes. Liserés. 48 cm × 40 cm.

Auteur: Devillers, J. J.

Échelle : [1:8 600], échelle graphique de 140 verges = [10,5 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Beausaint. 50.15013°N 5.49381°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Filigrane « J Honig et Zoonen ».

Cote ancienne : A.7.1.3.

Au verso, note manuscrite « Conseil de Luxembourg, Beausaint ».

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 3962 d'où le plan semble avoir été extrait.

398. « Carte de l'aisances de Mierchamp[s] 1783. N° 6 » avec mention du toponyme « Blanc Cailloux ».

1783. 1 pièce

Manuscrit. Aplats jaunes. Liserés. 48 cm × 40 cm.

Auteur: Devillers, J. J.

Échelle : [1:8 400], échelle graphique de 140 verges = [10,8 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Beausaint.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Filigrane « J Honig et Zoonen ».

Cote ancienne: A.7.1.4.

Au verso, note manuscrite « Conseil de Luxembourg. Beausaint ».

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 3962 d'où le plan semble avoir été extrait.

399. Copie d'une « Carte d'arpentage et cantonnement des bois communaux d'Étalle, Buzenol et Sainte-Marie[-sur-Semois] » du 5 mai 1777 avec mention de très nombreux toponymes et hydronymes.

4 janvier 1808.

Manuscrit. Aplats verts. Bâtiments et ouvrages en rose, routes en beige. 122 cm × 83 cm. Auteur de l'original : Jacob, J.; auteur de la copie : Dauchy, S.

Échelle : [1:7 260], 180 verges de vingt-quatre pieds de saint Lambert = [17,5 cm]. Orientation : au sud-sud-est.

Identification géographique : Étalle, Buzenol, Sainte-Marie-sur-Semois. 49.64532°N 5.59538°E.

État matériel : Bon état. Pliée. Traces de plis. Collée sur papier fort.

Cote ancienne: A.7.1.5.

n des cartes et plans des N° de l'inventaire: AEA 497

400. « Le bois nommés Beÿnert [Beynert] » avec le chemin de Lischert à Arlon et plusieurs toponymes en périphérie du bois.

1618. 1 pièce

Manuscrit. Aplats vert et bleu. 59 cm × 51 cm.

Auteurs : de Bersacques, Louis et Jean.

Échelle : [1:7 400], échelle graphique de 190 verges = [12 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.71465°N 5.77852°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Collée sur papier fort. Manque en partie supérieure gauche.

Cote ancienne: A.7.1.6.

Bibliographie: VANDENBROUCKE M., Landmeters in de kasselrij Kortrijk, 17e-18e eeuw, de familie de Bersacques, Gand, 2003; VERHEYDE F., Inventaris van het archief van de landmetersfamilie De Bersacques 1578-1744, Bruxelles, 2018 (Archives de l'État à Courtrai, Inventaires, 41).

401. Carte figurative des terres et bois avec contenances en bonniers des terres de Humain avec indication des directions de Rochefort, Marche-en-Famenne, Dinant, Houyet, Namur, Huy et Hogne ainsi que le ruisseau du Biran et quelques autres toponymes.

[1605-1606]. 1 pièce

Manuscrit. Aplats de teintes diverses. Représentation des cultures, bois et pâtures. 57 cm × 44 cm. Orientation : au nord.

Identification géographique : Humain. 50.21940°N 5.25468°E.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.7.1.7.

Au verso, note manuscrite de Pierre Hannick « Conseil de Luxembourg. Humain ».

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 2589 d'où le plan semble avoir été extrait.

Carte du bois de Petersmuhlen et des terres, prés, enclos et jardins appartenant au marquis du Bost et du Pont d'Oye avec mention du « chemin du moulin à Pallen [Oberpallen] », du « chemin du moulin à Waltzing », du « chemin de Heckbous à Arlon » et de la « cense de Seymerich ».

6 octobre 1761. 1 pièce

Manuscrit. Aplats verts et jaunes. 37 cm × 26 cm.

Auteur: Reuter, M.

Échelle : [ca 1:3 000], échelle de quatre-vingt-dix perches = [13 cm]. Orientation : au sud-ouest.

Identification géographique : Guirsch. 49.70890°N 5.84130°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée sur papier fort.

Cote ancienne: A.7.1.8.

Au recto, mention manuscrite « N° 2 » et commentaires. Signature. Rose.

403. Carte du « Bois de la Grange Philippe de même de la prairie y enclavée » « le tout appartenant à Monsieur le Marquis du Bost et du Pont d'Oye » avec mention du « chemin de Hachy à Nobressart » et le « chemin du baron au Pont d'Oye ».

17 octobre 1761.

17 octobre 1701.

Manuscrit. Aplats verts et jaunes. 37 cm \times 27 cm.

Auteur: Reuter, M.

Échelle : [ca 1:3 300], échelle de cent perches = [14,3 cm]. Orientation : au nord-est.

Identification géographique : Habay. 49.72415°N 5.67464°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée le recto d'une affiche reprenant des extraits du code électoral des élections législatives et provinciales.

Cote ancienne: A.7.1.9.

Au recto, mention manuscrite « N° 4 » et commentaires. Signature. Rose.

404. Carte du « Bois dit de Poste [Post] » situé auprès de Heinstert et du « bois de Lehr » situé à côté du village de Post avec représentation de la potence de Post et d'un « hestre lizière du bois communal de Poste ».

26 septembre 1761.

1 pièce

Manuscrit. Aplats verts. 53 cm \times 37 cm.

Auteur: Reuter, M.

Échelle : [ca 1:3 300], échelle de cent perches = [14,2 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Post. 49.7498°N 5.7416°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée sur papier fort. Signature. Rose.

Cote ancienne : A.7.1.10.

Au recto, mention manuscrite « N° 3 » et commentaires.

405. Carte des coupes de Woitinsart [Vattinsart], bois situé au nord de l'abbaye d'Orval.

[1716-1741]. 1 pièce

Manuscrit. 41 cm × 32 cm.

Échelle: [1:10 000]. Orientation: au sud.

Identification géographique : Villers-devant-Orval. 49.66°N 5.3482°E.

État matériel : Bon état. Trace de pli. Filigrane (deux « C » entrelacés avec une couronne).

Cote ancienne: A.7.1.11.

406. « Carte des bois de la ville d'Arlon levé[e] par l'arpenteur J.-B. Reumont l'an 1771 ».

1771. 1 pièce

Acquisition 521/1964/0013/A en provenance de la ville d'Arlon.

Manuscrit. Aplats de teintes diverses. Numérotation des portions en rouge. 103 cm × 84 cm.

Auteur: Reumont, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:3 300], échelle graphique de 160 perches = [23,1 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.66360°N 5.73100°E.

État matériel : Plusieurs feuilles collées sur toile. Décollements. Nombreux manques. Dégradée.

Cote ancienne : A.7.1.12.

407. « Carte des bois communaux de la ville d'Arlon levée l'an 1758 ».

5 mars 1759. 1 pièce

Manuscrit. Liserés en périmètre du bois. 106 cm × 75 cm.

Auteur: Reumont, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:3 280], échelle graphique de 100 perches = [14,4 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Arlon. 49.65669°N 5.72368°E.

État matériel: Deux feuilles assemblées. Nombreux plis. Manques en partie centrale.

Cote ancienne: A.7.1.13.

Signatures. Rose. Renvois numérotés. Nombreux toponymes et hydronymes. Représentation de bornes.

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Notaire Kieller Jean-Baptiste, Luxembourg, Arlon (BE-A0521.1284), n° 11 d'où le plan a été extrait. Il était annexé à l'acte n° 44 de 1759.

408. « Carte figurative de l'arpentage fait en 1775 du bois seigneurial de Muno y compris la partie des Blancs-Sarts ».

1775. 1 pièce

Manuscrit. Silhouettes d'arbres rehaussées de vert pour la forêt. 103 cm × 63 cm.

Auteur: Devillers, J. J.

Échelle : [ca 1:8 000], échelle de 200 verges = [10,75 cm]. Orientation : au nord-nord-est.

Identification géographique : Muno. 49.77150°N 5.19790°E.

État matériel : Feuilles assemblées collées sur papier fort. Traces de plis. Pli cassé.

Cote ancienne: A.7.1.14.

Au verso, « N° 88 ». Rose. Signature. Nombreux toponymes en forêt.

409. « Carte géométrique des prairies et aisances communales d'Attert. 1791 ».

1791. 1 pièce

Manuscrit. Liserés verts. Aplats roses. Lignes vertes et roses. 67 cm × 51 cm.

Auteur: Pierson, François-Adrien.

Échelle : [ca 1:700], « Échelle de trente perches. La perche de seize pieds de saint Lambert, dont

160 font le journal » = [20,2 cm]. Orientation : à l'est.

Identification géographique : Attert. 49.75095°N 5.78654°E.

État matériel : Papier vergé. Filigranes. Traces de plis.

Cote ancienne: A.7.1.15.

Filigrane double. Rose. Signature. Toponymes.

410. « S[ain]t Hubert, arpentage des environs, jardins, prairies, bois et terres ».

[XVIIIe siècle].

Manuscrit. Aplats vert et jaune. Liseré rouge. 72 cm × 69 cm.

Échelle: [ca 1:3 600]. Orientation: au nord-nord-ouest.

Identification géographique : Saint-Hubert. 50.02967°N 5.36965°E.

État matériel : Deux feuilles assemblées collées partiellement sur papier fort. Plis dont plusieurs cassés. Déchirures.

Cote ancienne: A.7.1.16.

Au verso, « N° 42 », titre et « N° 1193 ».

411. Carte des aisances et divisions du ban de Feuilly situé entre les localités de Lesse au nord-est, de Maissin à l'est et de Our à l'ouest.

> 21 mars 1791. 1 pièce

Manuscrit. Aplats verts et roses. Silhouettes rehaussées de vert pour les bois. 196 cm × 93 cm.

Auteur: Mohimont, Pierre François Joseph.

Échelle : [ca 1:3 800], échelle graphique de 60 verges de 16 pieds de saint Lambert = [7,4 cm].

Orientation: à l'est.

Identification géographique : Lesse, Maissin. 49.96130°N 5.14946°E.

État matériel : Assemblage de plusieurs feuilles. Pliée. Traces d'humidité.

Cote ancienne: A.7.1.17.

Au recto, « Copie de la carte levée par le soussigné [P.J. Mohimont] reposante aux archives du baillage de Cugnon ».

412. Plan d'arpentage dessiné au crayon et à l'encre représentant Badrival.

[XVIIIe siècle].

1 pièce

1 pièce

Manuscrit. 51 cm × 40 cm.

Identification géographique : Badrival. 50.00652°N 5.34768°E.

État matériel : Deux feuilles assemblées. Dessin très faible, en grande partie illisible.

Cote ancienne : A.7.1.18.

Plan sans légende avec ajouts au crayon et quelques annotations de mesures. Selon l'archiviste Michel Trigalet, il s'agit probablement du plan cadastral de l'an IX d'Hatrival. Au verso, mentions manuscrites « Au citoyen Collard sous-préfet à Neufchateau », « Le contrôleur (?) » et « Section Badrival marquée B ».

413. « Carte figurative du fief S[ain]t Georges d[an]s Le Ban Notre-Dame appartenant aux révérends pères augustins de cette ville de Bouillon [...] ». 1 pièce

25 juillet 1759.

Manuscrit. Aplats vert clair pour les bois et vert foncé pour les prairies. 55 cm × 49 cm.

Auteur: Chauchet, Richard.

Échelle : [ca 1:3 000], échelle graphique de 50 perches de 22 pieds de onze pouces = [10,5 cm]. Orientation: au nord-nord-est.

Identification géographique : Curfooz. 49.80565°N 5.08166°E.

État matériel : Bon état. Collé sur le recto d'une affiche reprenant des extraits du code électoral des élections législatives et provinciales. Traces de plis. Signature. Rose teintée.

Cote ancienne: A.7.1.19.

N° de l'inventaire: AEA 497

414. Carte des bois de Crépion, terre d'Ivoix.

[1587]. 1 pièce

Manuscrit. Liserés. Voiries en beige. Silhouettes représentant les arbres des bois rehaussées de brun et de vert. 79 cm × 52 cm.

Orientation: au nord-nord-est.

Identification géographique : Crépion. 49.30884°N 5.390480°E.

État matériel : Quatre feuilles assemblées. Collées sur papier fort acide. Orle. Rose.

Cote ancienne: A.7.1.20.

En partie inférieure gauche, silhouette d'un village avec mention manuscrite. En marge inférieure $\ll 1587$ ».

415. « Carte du grand bois de Sineux [Signeulx] et S[ain]t Remy ».

29 décembre 1758.

1 pièce

Manuscrit. Liseré beige sur le périmètre des portions. Aplats roses et beiges sur la rose.

 $82 \text{ cm} \times 33 \text{ cm}.$

Auteur: Reumont, Jean-Baptiste.

Échelle : [1:3 300], échelle graphique de 100 perches = [14,3 cm]. Orientation : à l'ouest.

Identification géographique : Signeulx. 49.60839°N 5.62670°E.

État matériel : Feuille collée sur le recto d'une affiche reprenant des extraits du code électoral des élections législatives et provinciales. Traces de plis. Traces d'humidité. Petite déchirure en partie droite.

Cote ancienne: A.7.1.21.

Récapitulation des portions avec décompte. Commentaires.

416. Carte du bois communal d'Athus.

19 juillet 1775. 1 pièce

Manuscrit. Aplats verts pour le bois. Silhouettes d'arbres plus ou moins serrées rehaussées de vert pour les bois. Aplats noir, jaune, vert et rose pour la rose. Silhouettes de bornes rehaussées de rouge. 71 cm × 48 cm.

Auteur: Vesque, G. F.

Échelle : [1:3 570], échelle de 70 verges la verge de 24 pieds de saint Lambert = [14 cm].

Orientation: au nord-ouest.

Identification géographique : Athus. 49.56918°N 5.58583°E.

État matériel : Feuille collée sur le recto d'une affiche reprenant des extraits du code électoral des élections législatives et provinciales. Traces de plis. Plis cassés. Traces d'humidité. Rose. Signature.

Cote ancienne: A.7.1.22.

Renvois numérotés pour les divisions et pour les bornes.

417. Carte d'arpentage et de division des bois communaux de Villers-devant-Orval. 6 août 177[?].

Manuscrit. Aplat verts et gris. 74 cm × 59 cm.

Auteur : Jacques, J.

Échelle : [1:3 000], échelle de 150 verges de seize pieds de saint Lambert = [14,45 cm].

Orientation: au nord.

Identification géographique : Villers-devant-Orval. 49.62352°N 5.34794°E.

État matériel : Feuille détériorée. Encollé sur divers supports dont du papier journal. Plis cassés.

Cote ancienne : A.7.1.23.

Signatures. Rose. Renvois numérotés. Toponymes et hydronymes.

418. Fragment de papier annoté « Château de S[ain]te Marie, cartes figuratives des bois appartenant au cidevant duc de Looz sur les seigneuries de Nantimont, le Bois Rond ou Thiaumont ».

[XVIIe - XVIIIe siècle].

1 pièce

Cote ancienne : A.7.1.0a.

E. BOIS D'ÉTALLE ET DE SAINT-LÉGER

421. « Plan du grand bois d'Estalle [Étalle] ».

[Milieu XVIIIe siècle].

1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Manuscrit. 61 cm × 58 cm.

Échelle : [ca 1:830], 38 perches = [21,3 cm]. Orientation : à l'est. Identification géographique : Étalle. 49.64583°N 5.59396°E.

État matériel : Quatre feuilles assemblées et partiellement encollée sur papier fort. Bords dégradés.

Cote ancienne : A.7.2.1.

Filigrane. Plan ne comprenant que des lignes de canevas, quelques mesures et quelques toponymes. Au verso, calculs et décomptes.

422. Carte figurative des bois communaux d'Estalle [Étalle].

28 juin 1728. 1 pièce

Manuscrit. Aplats verts et jaunes. Liserés. 116 cm × 90 cm.

Auteur: Perlat, Jacques.

Échelle : [ca 1:5 200], 120 perches = [10,9 cm]. Orientation : au sud.

Identification géographique : Étalle. 49.64562°N 5.59538°E.

État matériel : Plusieurs feuilles assemblées encollées sur toile. Larges manques en partie

supérieure gauche. Nombreux plis.

Cote ancienne: A.7.2.2.

Nombreux toponymes et hydronymes. Signatures, commentaires. Représentation de Sainte Mariesur-Semois, Étalle, Sivry, Buzenol, Fratin, la Neuveforge, Montauban.

423. « Figure du bois de Loignon [Leugnon] selon l'arpentage fait en 1620 par les arpenteurs Louis et Jean de Bersacques » et « Figure du Bois de Loignon [Leugnon] selon l'arpentage qui en a été fait l'année 1727 par Jacques Perlat ».

1727. 1 pièce

Manuscrit. 43 cm × 34 cm. Auteur : Perlat, Jacques.

Orientation: à l'ouest (hypothèse).

Identification géographique : Saint-Léger. 49.6247°N 5.6385°E.

État matériel: Bon état. Un pli. Filigrane.

Cote ancienne: A.7.2.3.

Le bois est bordé à droite par la Rouge Eau. Signature. Commentaires.

F. LIMITES DE BANS ET DE SEIGNEURIES

424-425. Cartes dressées dans la cadre d'une contestation au sujet de la souveraineté du fief de Miellémont, près de Jehonville.

1776. 2 pièces

424. « Carte topographique du fief de Miellémont ».

24 mai 1776. 1 pièce

Manuscrit. Aplats verts, jaunes et bleus. 41 cm × 34 cm.

Auteur : Vesque, G. F.

Échelle : [ca 1:6 800], échelle de 500 toises de 6 pieds de France = [14,2 cm].

Orientation: au nord.

Identification géographique : Bertrix. 49.90986°N 5.18361°E.

État matériel : Bon état. Trace de pli. Filigrane.

Cote ancienne: A.7.3.1.

Au verso « N° 3 » et « Conseil de Luxembourg, Jehonville, n° 575 ». Rose. À mettre en relation avec le n° 425 et avec AÉA, *Archives du Conseil de*

Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 575 d'où le document est extrait.

425. « Carte topographique du fief de Miellémont ».

24 mai 1776. 1 pièce

Manuscrit. Aplats verts et bleus. Liseré jaune. 52 cm × 29 cm.

Auteur: Vesque, G. F.

Échelle : [ca 1:6 800], échelle de 500 toises de 6 pieds de France = [14,2 cm].

Orientation: au nord.

Identification géographique : Bertrix. 49.90986°N 5.18361°E.

État matériel : Bon état. Trace de pli.

Cote ancienne: A.7.3.2.

Filigrane. Au verso « Conseil de Luxembourg n° 575, Jehonville ». Rose. À mettre en relation avec le n° 424 et avec AÉA, *Archives du Conseil de*

Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 575 d'où le document est extrait.

426. Plan figuratif de parties contestées entre le « ban et aizances de la Basse-Libin » et le « ban et aizances de la Haute-Libin » près des lieudits « Wargiveaux », « Golet » et « Tachenierre ».

18 avril 1789. 1 pièce

Manuscrit. Aplats gris, bistres et bleus. Liseré jaune. 67 cm × 50 cm.

Auteur: Halet, Thomas.

Échelle : [ca 1:3 000], échelle de 100 perches = [15,0 cm]. Orientation : au sud-sud-ouest.

Identification géographique : Libin. 49.96857°N 5.31000°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis.

Cote ancienne: A.7.3.3.

Au verso, « Conseil de Luxembourg, parcours, terre de Mirwart ». Rose.

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 832 d'où le document est extrait.

427. Carte du ban du village de Maisoncelle (Léglise) avec délimitation des bans d'Ébly et Maisoncelle.

Août 1785. 1 pièce

Manuscrit. Aplats bistres et roses. Liseré rose. 65 cm × 58 cm.

Auteur: Halet, Thomas.

Échelle : [ca 1:7 600], échelle de 100 verges de 16 pieds de onze pouces = [6,1 cm]. Orientation :

Identification géographique : Maisoncelle (Léglise). 49.85130°N 5.52600°E.

État matériel : Deux feuilles assemblées. Collage partiel sur papier fort. Trace de plis. Plis cassés. Cote ancienne : A.7.3.4.

Au dos « 602 ». La carte montre Maissin, Ébly, Maisoncelle, Namoussart. Larges commentaires. Plusieurs toponymes et nombreux renvois numériques. Signatures. Rose.

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 804 d'où le document est extrait.

428. « Carte figurative et topographique [...] d'un canton de terres labourables et sartables appartenant aux habitants du village de Stockem, faisant partie du ban et finage dudit lieu [...] ».

6 mai 1783.

Manuscrit. Liserés verts et bistres. 49 cm × 39 cm.

Auteur: Pierson, F.A.

Échelle : [ca 1:2 600], échelle de quatre-vingts perches de seize pieds de saint Lambert =

[14,25 cm]. Orientation: au sud-sud-ouest.

Identification géographique : Stockem. 49.68850°N 5.73417°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Filigrane.

Cote ancienne: A.7.3.5.

Au verso, « Conseil de Luxembourg, Parcours, Prévôté d'Arlon ». Signature. Commentaires. À mettre en relation avec AÉA, *Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives* (BE-A0521.135), n° 824 d'où le document a été extrait.

Carte figurative de la seigneurie des Hayons entourée des bans de Bouillon, de Cugnon et Auby avec mention de Noirefontaine, Dohan, Bellevaux, Plainevaux, Nollevaux, Meldert, La Cornette, La Vanette et la Semois.

[1602-1631]. 1 pièce

Manuscrit. Aplats verts, roses et bleus. 37 cm × 26 cm.

Échelle : [ca 1:24 000]. Orientation : au nord.

Identification géographique: Les Hayons. 49.812989°N 5.146129°E.

État matériel : Bon état. Trace de pli.

Cote ancienne: A.7.3.6.

Cartouche vide au centre de la carte avec aplat rose. Filigrane. Au verso « Conseil de Luxembourg, France, Les Hayons ».

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 320 d'où le document a été extrait.

430. Carte figurative des ban et bois de la mairie d'Oizy dressée dans la cadre du procès de souveraineté du franc ruisseau d'Oizy.

24 septembre 1764. 1 pièce

Manuscrit. Aplats verts, gris, bistres et bleus. Liseré jaune. 99 cm × 39 cm.

Auteur : Koeler, Lothaire-Frédéric.

Échelle: [ca 1:2 500]. Orientation: au sud.

Identification géographique : Oizy. 49.893696°N 5.008612°E.

État matériel: Bon état. Deux feuilles assemblées. Pli.

Cote ancienne: A.7.3.7.

Au verso « Conseil de Luxembourg. Bouillon » et « N° 4 ». Filigrane « D et C BLAUW » et armoiries. Rose.

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 599 d'où le document a été extrait.

431. « Copie de la carte figurative et géométrique du ban et bois de Notre-Dame en la Prévôté d'Orchimont levée par Louis de Bersacques, arpenteur juré de Sa Majesté en 1619 ».

[XVII^e - XVIII^e siècles].

1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Manuscrit. Aplats beige, jaune, bleu et vert. 77 cm × 50 cm.

Auteur : de Bersacques, Louis.

Échelle: [ca 1:14 000], échelle de 180 verges à 12 pieds et le pied à 11 pouces = [4,5 cm].

Orientation : à l'ouest (et non au sud comme indiqué par la rose). Identification géographique : Orchimont. 49.94213°N 4.89460°E.

État matériel : Deux feuilles assemblées. Trace de plis.

Cote ancienne: A.7.3.8.

Bibliographie: VANDENBROUCKE M., Landmeters in de kasselrij Kortrijk, 17e-18e eeuw, de familie de Bersacques, Gand, 2003; VERHEYDE F., Inventaris van het archief van de landmetersfamilie De Bersacques 1578-1744, Bruxelles, 2018 (Archives de l'État à Courtrai, Inventaires, 41).

Au verso « Conseil de Luxembourg, Bouillon ». Filigrane « HLE ». Rose.

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 546 d'où le document a été extrait.

Collection des cartes et plans des Archives de l'État à Arlon Série A : Cartes anciennes

ollection des cartes et plans des N° de l'inventaire: AEA 497

432. « Carte figurative [...] de la cause d'entre les communs habitants du village d'Aubange [...] [et] Jacques Henry [...] ».

19 mars 1788. 1 pièce

Manuscrit. Aplats et lignes vert et bistre. 69 cm × 48 cm.

Auteur: Barthelemy (?).

Échelle : [ca 1:980], échelle de 30 verges à 24 pieds de saint Lambert chacune = [21,5 cm].

Orientation: au sud.

Identification géographique : Aubange. 49.57385°N 5.81590°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Filigrane.

Cote ancienne: A.7.3.9.

Au recto, renvois numérotés mais absence de texte sur la carte. Au verso, titre et « Conseil de Luxembourg, Procès, 102 ».

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Dossiers de procès (BE-A0521.138), n° 102/4 d'où le document semble avoir été extrait.

433. Carte figurative du bois de Grandcourt limité par les bois de Tellancourt, de Longuyon dit Hollue, de la Malmaison et Allondrelle.

12 septembre 1764.

1 pièce

Manuscrit. Aplats gris et jaune. Silhouettes des bornes rehaussées de rouge. 47 cm × 36 cm.

Auteur : Koeler, Lothaire-Frédéric.

Échelle : [ca 1:2 360], 90 perches 3 pieds 8 pouces = [27,1 cm]. Orientation : au sud.

Identification géographique : Ruette, Tellancourt, Allondrelle-la-Malmaison. 49.50955°N 5.60845°E.

État matériel : Bon état. Collé sur le recto d'une affiche reprenant des extraits du code électoral des élections législatives et provinciales. Pli cassé.

Cote ancienne: A.7.3.10.

Au verso, « Conseil de Luxembourg. France ».

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 305-307. La carte serait extraite du n° 305.

Carte figurative du ban de Messancy avec ses limites avec le ban d'Aubange et le territoire lorrain avec représentation de la chaussée de Messancy à Longwy via Aubange, des bois de la Hart et Obesch Busch et du territoire englobant Messancy, Aix-sur-Cloie, Aubange, Longeau avec une importante légende.

7 septembre 1764. 1 pièce

Manuscrit. Aplats jaunes, verts, roses et bleus. Liserés bruns. Voiries en brun clair. 48 cm × 38 cm. Auteur : Koeler, Lothaire-Frédéric.

Orientation: à l'est-sud-est.

Identification géographique : Aubange, Messancy. 49.58269°N 5.80791°E.

État matériel : Plis cassés. Filigrane.

Cote ancienne: A.7.3.11.

Au verso, « Conseil de Luxembourg. Affaire politiques et administratives. Messancy ». À mettre en relation avec AÉA, *Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives* (BE-A0521.135), n° 387 d'où le document a été extrait.

Carte figurative des seigneuries et localités situées autour de Tavigny, y compris Cetturu, Tavigny, Bernistap, Buret, Bœur, Hardigny, Cowan, Alhoumont, Wandebourcy, Roset, Rachamp et Rouvroy.

[1765-1769]. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

1 pièce

Manuscrit. Aplats roses, jaunes, bistres, verts et bleus. 42 cm × 34 cm.

Orientation: au nord-ouest.

Identification géographique : Tavigny. 50.10796°N 5.83786°E.

État matériel : Bon état. Pli. Cote ancienne : A.7.3.12.

Au verso « Conseil de Luxembourg. Bœur ».

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 1697 d'où le document a été extrait. Un deuxième exemplaire du plan figure dans le dossier d'origine.

436. Carte figurative d'un « petit canton de bois situé proche le fourneau de Monsieur et des Demoiselles Daheré [Dahérée] » en limite des bois de Châtillon et de Saint-Léger « pour lequel il pourra y avoir des contestations ».

13 mars 1783. 1 pièce

Manuscrit. Lavis vert, jaune et rose. 36 cm × 35 cm.

Auteur: Pierson, Michel.

Échelle : [ca 1:320], échelle de 6 chaînes de 24 pieds = [13,1 cm]. Orientation : au sud.

Identification géographique : Châtillon. 49.62405°N 5.68199°E.

État matériel : Bon état.

Cotes anciennes: A.7.3.13 et A-III-2.

Large commentaire. Renvois numériques. Mentionne le « chemin qui conduit au fourneau David », les « halle et potterie du fourneau de Mr Daheré » et l'« emplacement des crasses ». Bibliographie : BOURGUIGNON M., « L'ère du fer en Luxembourg (XVe-XIXe siècles). Études relatives à l'ancienne sidérurgie et à d'autres industries au Luxembourg », dans *Annales de l'Institut archéologique du Luxembourg*, t. 124-125, Arlon, 1993-1994.

437. Carte figurative des « bornnes et limites séparantes la terre, seigneurie et jurisdiction de Mouzaive » dressée dans le cadre du procès intenté par Antoine-Joseph de Wauthier, seigneur de Baillamont et officier du prince de Löwenstein, contre la communauté de Mouzaive qui a procédé à des coupes de bois communaux sans payer la part revenant aux seigneurs.

21 juillet 1786.

Manuscrit. Aplats verts et beiges. 101 cm × 67 cm.

Auteur : Hedin, Pierre Ponce.

Échelle : [ca 1:4 600], échelle de 100 perches de saint Lambert = [15,7 cm]. Orientation : au sudest.

Identification géographique : Mouzaive. 49.84125°N 4.94906°E.

État matériel : État dégradé. Plis cassés. Manques. Traces d'humidité.

Cote ancienne: A.7.3.14.

Au recto, « N° 2^{de} exhibé le 17 août 1787 ». Au verso, « 1786 – 21 juillet » et « Conseil de Luxembourg. Mouzaive ». Toponymes : « Moulin de Mouzaive », le « Moulin de Lingue », la « Rivière de Semois », des « vestiges de la ruine d'une ancienne église », les cultures et bois, les cours d'eau, des renvois numériques et des commentaires.

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 3050 d'où le document a été extrait.

438. « Carte des parties limitrophes de la France et du Pays de Luxembourg avec ce qui les avoisine de part et d'autre entre les rivières de Chiere [Chiers] et de Semois de Haich [Aix-sur-Cloie] vers Longwy jusqu'à Muno relativement aux parties échangées jusqu'au 10^e de novembre 1769 ; en observant que la couleur jaune marque le pays de Luxembourg, que la bleue marque la France, et que les parties marquées en vert sont des enclavements qu'il serait à propos de faire entrer au pays de Luxembourg ».

[Après le 10 novembre 1769].

1 pièce

Manuscrit. Larges aplats jaunes (Luxembourg), bleus (France) et verts (enclavements). 84 cm \times 66 cm.

Échelle : [ca 1:67 000], échelle de 3 grandes lieues comme au Pays de Luxembourg = [23,4 cm]. Orientation : au sud.

Identification géographique : Duché de Luxembourg. 49.577438°N 5.446257°E.

État matériel : Bon état. Plis cassés.

Cote ancienne: A.7.3.15.

Au verso, « Conseil de Luxembourg, France » et « N° 22 ». Nombreux toponymes. Voiries, cours d'eau, forges et fourneaux. Limite territoriale. Longwy, Marville, Carignan, Chiny, Arlon.

439. « Carte der Grafshaft Salm im Oesling nach einer Aufnahme von 1798. Carte du comté de Salm en Ardennes d'après un plan levé en 1798 » avec mentions des toponymes, cours d'eau, voiries, bois, relief entre Malempré, Grand-Halleux, Commanster, Gouvy et Bihain.

1798. 1 pièce

Manuscrit. $34 \text{ cm} \times 25 \text{ cm}$.

Auteur : Lepage, E. d'après Fahn.

Échelle: [1:82 000]. Orientation: au nord.

Identification géographique : Salm. 50.26432°N 5.84844°E.

État matériel : Bon état. Pli cassé.

Cote ancienne: A.7.3.16.

440. « Carte faite en matière de contestation au lieudit fanche ou fagne du Bocquaÿ, entre les villages de Vesqueville et Bras ».

31 octobre 1788. 1 pièce

Manuscrit. Lavis vert et rose. 92 cm × 77 cm.

Auteur: Halet, Thomas.

Échelle : [ca 1:4 500], échelle de 50 perches = [7,65 cm]. Orientation : au nord-nord-est.

Identification géographique : Vesqueville, Bras. 49.98928°N 5.40534°E.

État matériel : Bon état. Partiellement encollée sur support léger.

Cote ancienne: A.7.3.17.

Au verso, « Conseil de Luxembourg. Vesqueville ». Au recto, « Exhibé le onze 9bre 1788 ».

Commentaires et renvois numériques. Limites, troussières, bois, canal, voiries.

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives (BE-A0521.135), n° 3971-3974.

Carte géométrique et figurative des terres situées au sud du château de Tavigny dressée dans le cadre d'un litige de propriété sur des prairies.

10 juillet 1795. Manuscrit. Larges aplats. 194 cm × 50 cm. 1 pièce

Auteur : Baptist, T.

Échelle : [ca 1:500], échelle de 20 verges chaque de 16 pieds de saint Lambert = [19,8 cm].

Orientation: à l'ouest.

Identification géographique: Tavigny. 50.10453°N 5.83888°E.

État matériel : Bon état. Trois feuilles assemblées. Perforations aux angles. Traces d'humidité.

Cote ancienne: A.7.3.18.

Rose. Signatures. Renvois numériques et alphabétiques. Village et château de Tavigny. Pâtures, cours d'eau, voiries. Représentation des bâtiments sur le modèle des plans cavaliers.

Copie manuscrite d'une carte figurative de Villers-la-Loue, Houdrigny, forges de Berchiwé et Meix-devant-Virton datée de juillet 1649.

2 octobre 1731. 1 pièce

N° de l'inventaire: AEA 497

Manuscrit. Lavis vert. Aplats rouges pour les bâtiments. 82 cm × 55 cm.

Auteur : d'après Gérard, Adrien.

Échelle : [ca 1:4 600], échelle de 150 verges de 11 pieds = [10,5 cm]. Orientation : à l'ouest. Identification géographique : Villers-la-Loue, Meix-devant-Virton. 49.58592°N 5.47525°E.

État matériel : Bon état. Collé sur toile. Plis. Traces d'humidité.

Cote ancienne: A.7.3.19.

Rose. Signatures. Renvois numériques et alphabétiques. Villages, pâtures, cours d'eau, voiries.

Carte de Torgny, du bois de Torgny, du bois de Guéville et d'Allondrelle-la-Malmaison dressée dans le cadre d'une contestation territoriale entre les habitants de Torgny et Thibault de Custine, seigneur d'Épiez-sur-Chiers.

[1573-1576]. 1 pièce

Manuscrit. Aplats jaunes. 85 cm × 34 cm.

Orientation: au nord.

Identification géographique: Torgny. 49.497363°N 5.512972°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis.

Cote ancienne: A.7.3.20.

Au verso, « Conseil de Luxembourg, Torgny ». Bois, cultures, voiries, cours d'eau. À mettre en relation avec AÉA, *Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives* (BE-A0521.135), n° 395 d'où le document a été extrait.

Carte de Torgny, du bois de Torgny, du bois de Manteville, du bois de la Folie, de Charancy, de Vezin et de Épiez dressée dans le cadre d'une contestation territoriale entre les habitants de Torgny et Thibault de Custine, seigneur d'Épiezsur-Chiers.

[1573-1576]. 1 pièce

Manuscrit. Aplats verts et bistres. 63 cm × 45 cm.

Échelle: [1:7 250]. Orientation: au nord.

Identification géographique: Torgny. 49.501962°N 5.490313°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Deux feuilles assemblées. Filigrane.

Cote ancienne: A.7.3.21.

Au verso, « Conseil de Luxembourg, Torgny ». Bois, cultures, voiries, cours d'eau. À mettre en relation avec AÉA, *Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives* (BE-A0521.135), n° 395 d'où le document a été extrait.

445. « Carte figurative des villages, bans et finage de La Morteau [Lamorteau], Montquintin, Rouvroy et Harnoncourt ».

15 février 1716. 1 pièce

Manuscrit. Aplats vert et brun. Rehausses de rouge pour les bâtiments et pour la rose. $56 \text{ cm} \times 45 \text{ cm}$.

Auteur: Perlat, Jacques.

Échelle: [1:6 500]. Orientation: au sud.

Identification géographique : Rouvroy. 49.53848°N 5.49200°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Filigrane.

Cote ancienne: A.7.3.22.

Au verso, titre et « Exhibé le 28 février 1716 ». Rose. Commentaires et renvois numériques.

446. Carte figurative du ban et des fiefs de la seigneurie de Laviot.

3 avril 1753. 1 pièce

Manuscrit. Aplats vert et jaune. Limites en rouge. 60 cm × 44 cm.

Auteur : Pierret, Jean.

Échelle : [ca 1:4 600], échelle de 100 perches = [15,1 cm]. Orientation : au nord.

Identification géographique : Rochehaut. 49.83063°N 4.99873°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis. Filigrane.

Cote ancienne: A.7.3.23.

Au verso, titres et « Commune de Rochehaut 1 ».

À mettre en relation avec AÉA, Archives de la commune de Rochehaut (BE-A0521.388), n° 1 d'où le document a été extrait.

447. « Carte du ban de l'abbaye des Dammes de Clairefontaine fondé par une princesse de Luxembourg [Ermesinde] l'année douze cent quatorze ».

6 avril 1756. 1 pièce

Manuscrit. Liserés pour les limites. 98 cm × 75 cm.

Auteur: Reumont, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:4 900], échelle de 100 perches de 24 pieds dits de saint Lambert = [14,25 cm].

Orientation: au nord.

Identification géographique : Clairefontaine. 49.66408°N 5.85798°E.

État matériel : Bon état. Quatre feuilles assemblées. Traces de plis. Filigrane.

Cote ancienne: A.7.3.24.

Allemand. Rose. Signatures. Renvois numériques sans texte correspondant.

À mettre en relation avec AÉA, Archives du Notaire Kieller Jean-Baptiste, Luxembourg, Arlon (BE-A0521.1284), n° 8 d'où le plan a été extrait. Il était annexé à l'acte n° 14 de 1756.

448. Carte figurative « des bornes et limites séparatives de la seigneurie de Sugny dépendante du duché de Bouillon, d'avec les fiefs et seigneuries de Pussemange, Bagimont, Hamechenois, Membre, Bohan, Laforêt, Havresse et Mouzaive dépendants du duché de Luxembourg, comté de Chiny, et encore d'avec la seigneurie d'Alle, juridiction mixte entre le duché de Luxembourg, comté de Chiny, et le duché de Bouillon ».

2 novembre 1781. 1 pièce

Manuscrit. Liserés sur les limites. Rouge pour le bâti. 122 cm × 98 cm.

Auteur: Hedin, Pierre Ponce.

Échelle : [ca 1:9 000], échelle de 120 perches de 22 pieds de saint Lambert = [9,3 cm].

Orientation: à l'est.

Identification géographique : Sugny. 49.83350°N 4.91454°E.

État matériel : Bon état. Feuilles partiellement encollées sur papier fort.

Cote ancienne: A.7.3.25.

Rose. Commentaire. Renvois alphabétiques.

Carte figurative « des prez et rivières situées entre les villages de Vance et Chantemelle ».

29 juillet 1741. 1 pièce

Manuscrit. 54 cm × 41 cm.

Auteur: Reumont, Jean-Baptiste.

Échelle : [ca 1:5 500], échelle de 80 perches = [10,1 cm]. Orientation : au sud-est.

Identification géographique : Vance, Chantemelle. 49.66253°N 5.66203°E.

État matériel : Bon état. Plis cassés.

Cote ancienne: A.7.3.26.

Au verso, « Remis par H. Jacob le 11 janvier 1941 ». Rose. Quelques toponymes. Détails

hydrographiques entre les deux localités. Filigrane.

450. Carte figurative de la prairie de Bertrifontaine située au sud-est de Fays-les-Veneurs.

[XVIIIe siècle].

Manuscrit. 43 cm × 34 cm. Orientation : au nord-est.

Identification géographique : Bertrifontaine. 49.85341°N 5.19565°E.

État matériel : Bon état. Traces de plis.

Cote ancienne : A.7.3.27.

Au verso, « Retiré du registre des plumitifs de la cour souveraine de Bouillon de 1778 à 1781 ».

Filigrane.

Copie collationnée d'un plan en deux feuillets détachés du partage des biens communaux d'Aubange en mai 1789.

1834. 1 pièce

Manuscrit, copie ancienne. Liserés vert, rose, jaune et bleu. 79 cm × 57 cm.

Auteur : Heuschling, F. X. Échelle : [ca 1:1 700].

Identification géographique : Aubange. 49.57005°N 5.80665°E.

État matériel : Bon état. Feuille collée sur le recto d'une affiche reprenant des extraits du code

électoral des élections législatives et provinciales.

Cote ancienne: A.7.3.28.

Référence à une annexe manquante. Divers commentaires. Timbres.

452. Copie collationnée par le notaire Berton d'un carte figurative représentant et désignant les lieux et limites de la seigneurie du Pont d'Oye en date du 17 octobre 1656.

7 mars 1658. 1 pièce

Manuscrit, copie ancienne. 64 cm × 44 cm.

Auteur : Gérard, Gilles. Orientation : au nord.

Identification géographique : Habay-la-Neuve. 49.73624°N 5.67450°E.

État matériel : Bon état. Feuille encollée sur papier fort.

Cote ancienne: A.7.3.29.

Au verso, « Conseil de Luxembourg, Fiefs et engagères : Pont d'Oye ». Rose orientée erronément. À mettre en relation avec AÉA, *Archives du Conseil de Luxembourg. Affaires politiques et administratives* (BE-A0521.135), n° 135 et AGR, *Collection des Carte et plans manuscrits. Série I* (BE-A0521.2), n° 2843.

G. ABBAYE D'ORVAL

471. « Carte topographique de Blanchampagne levée sur l'indication des limites d'une carte faite en présence des communes circonvoisines, par Jacquemin, arpenteurforestier à Stenay, le 10 novembre 1717 par Piot, arpenteur forestier de l'insp[ectio]n de Mouzon, qui certifie les cotes ainsi que la figure, conforme au plan parterre à Fancheval le 20 frimaire an 11 de la République française », plan de la ferme de Blanchampagne à proximité de Carignan (France) avec plan de détail sur le bâtiment.

11 décembre 1802 (20 frimaire an XI).

1 pièce

Acquisition 521/1999/0011/A du 8 septembre 1999.

Manuscrit. 109 cm × 84,10 cm.

Auteur: Piot.

Échelle: 1:5 000 et 1:100. Orientation: au nord.

Identification géographique : Blanchampagne. 49.592660°N 5.180633°E.

État matériel : Mauvais état. Feuille collée sur toile. Plis, cassures.

Carte reprise sous le n° 205 du catalogue de l'exposition du 900e anniversaire de l'abbaye d'Orval en 1970.

V. ATLAS ET CARTES HISTORIQUES

454-461. Atlas historique du duché de Luxembourg, J. Ruwet et Cl. Bruneel. 1985-2000.

8 chemises

N° de l'inventaire: AEA 497

Cartes annexées à la série RUWET J. et BRUNEEL Cl., *Le duché de Luxembourg à la fin de l'ancien régime. Atlas de géographie historique*: fasc. I, MIRGUET Fr., *Introduction*, Louvain-la-Neuve, 1983, 148 p.; fasc. II, MIRGUET Fr. et CAMBIER P., *Le quartier de Durbuy*, Louvain-la-Neuve, 1982, 123 p.; fasc. III, MIRGUET Fr., WELLEMANS Y. et CAMBIER P., *Le quartier de Marche*, Louvain-la-Neuve, 1982, 83 p.; fasc. IV, de MOREAU de GERBEHAYE Cl., *Le quartier de La Roche*, Louvain-la-Neuve, 1984, 131 p.; fasc. V, WATELET M. et CAMBIER P., *Terres franches wallonnes*, Louvain-la-Neuve, 1987, 144 p.; fasc. VI, de MOREAU de GERBEHAYE Cl. et HANNICK P., *Le quartier de Neufchâteau*, Louvain-la-Neuve, 1989, 111 p.; fasc. VII, VAN TIGGELEN Br., *Le quartier de Houffalize*, Louvain-la-Neuve, 1993, 118 p.; fasc. VIII, de MOREAU de GERBEHAYE Cl. et PARMENTIER I., *Le quartier de Chiny*, Louvain-la-Neuve, 1997, 138 p.; fasc. IX, de MOREAU de GERBEHAYE Cl. et PARMENTIER I., *Le quartier de Virton*, Louvain-la-Neuve, 2000, 169 p. Cote ancienne: A.2.2.

- 454. Les terres franches wallonnes, 1766 (divisions administratives et judiciaires ; réseau paroissial ; population ; couverture du sol). 1985.
 - Cote ancienne: A.2.2.
- 455. Quartier de Chiny, 1766 (divisions administratives et judiciaires ; réseau paroissial ; population ; couverture du sol). 1997.

Cote ancienne: A.2.2.

- 456. Quartier de Durbuy, 1766 (divisions administratives et judiciaires ; réseau paroissial ; population ; couverture du sol) et addenda sur calques (agrandissements de régions).

 1982.
 - Cote ancienne: A.2.2.
- 457. Quartier de Houffalize, 1766 (divisions administratives et judiciaires ; réseau paroissial ; population ; couverture du sol). 1989.

Cote ancienne: A.2.2.

458. Quartier de La Roche, 1766 (divisions administratives et judiciaires ; réseau paroissial ; population ; couverture du sol). 1984.

Cote ancienne: A.2.2.

459. Quartier de Marche, 1766 (divisions administratives et judiciaires ; réseau paroissial ; population ; couverture du sol). 1982.

Cote ancienne: A.2.2.

460. Quartier de Neufchâteau (divisions administratives et judiciaires ; réseau paroissial ; population ; couverture du sol). 1989.

Cote ancienne: A.2.2.

461. Quartier de Virton (divisions administratives et judiciaires ; réseau paroissial ; population ; couverture du sol). 2000.

Cote ancienne: A.2.2.

1 chemise

462. « Atlas historique Meuse-Moselle ».

1974-1976.

Incomplet.

Reproduction imprimée. Rehausses de couleur. Auteur : Joset, Camille-Jean. Orientation : au nord. Identification géographique : Duché de Luxembourg.

État matériel : Bon état. Cote ancienne : A.2.2.

Copie de la carte « Le diocèse de Reims depuis le XIV^e siècle d'après Longnon, pouillés de la province de Reims (tome I, Paris, 1908, p.1-76) et Bauny (manuscrits 3268-3272 de la Bibliothèque Mazarine de Paris) ».

[XX^e siècle].

Imprimé.

Identification géographique : Diocèse de Reims.

Cote ancienne: A.2.1.1.

464-469. « L'ancien pays de Luxembourg. Carte destinée aux études historiques préparée par J. Hansen, cartographe, en 6 feuilles au 1/100 000^e ».

1931. 6 pièces

Reproductions imprimées éditées en 1931.

Auteur: Hansen, J.

Identification géographique : Duché de Luxembourg.

Cote ancienne : A.2.1.2 - A.2.1.7.

464. Feuille 1 : Mirwart.

Cote ancienne: A.2.1.2.

465. Feuille 2 : Houffalize.

Cote ancienne: A.2.1.3.

466. Feuille 5 : Arlon.

Cote ancienne: A.2.1.4.

467. Feuille 3 : Bitburg.

Cote ancienne: A.2.1.5.

468. Feuille 4 : Chiny.

Cote ancienne: A.2.1.6.

469. Feuille 6 : Dalheim.

Cote ancienne: A.2.1.7.

470. Copie de la carte « Le Comté puis duché de Luxembourg ».

[XX^e siècle].

Photocopie. $5\overline{5}$ cm \times 48 cm.

Auteur: Hansen, J.

Échelle: 1:400 000. Orientation: au nord.

Identification géographique : Duché de Luxembourg.

État matériel : Bon état. Quelques lignes de texte illisibles. Quelques annotations en surcharge.

Cote ancienne : A.2.1.8.

TABLE DE CONCORDANCE

I. SÉRIE A. CARTES ANCIENNES

Anciens	Nouveaux
numéros	numéros
A.1.1.1	1
A.1.1.2	2
A.1.1.3	3
A.1.1.4	4
A.8.1	5
A.1.2.1	6
A.1.2.2	7
A.1.2.3	8
A.1.2.4	9
A.1.2.5	10
A.1.2.6	11
A.1.3.1	12
A.1.3.2	13
A.1.3.3	14
A.1.3.4	15
A.1.3.5	16
A.1.3.6	17
A.1.3.7	18
A.1.3.8	19
A.1.3.9	20
A.1.3.10	21
A.1.5.1	22
A.1.5.2 (Copie	Détruit
photographique	
du n° 22)	
A.1.5.3	24
A.1.5.4	25
A.1.5.5	26
A.1.5.6	27
A.1.5.7	28
A.1.5.8	29
A.1.5.9	30
A.1.5.10	31

A.1.5.11	32
A.1.5.12	33
A.1.5.13	34
A.1.5.14	35
A.1.5.15	36
A.1.5.16	37
A.1.5.17	38
A.1.5.18	39
A.1.5.19	40
A.1.5.20	41
A.1.5.21	42
A.1.5.22	43
A.1.5.23	44
A.1.5.24	45
A.1.5.25	46
A.1.5.26	47
A.1.5.27	48
A.1.5.28	49
A.1.5.29	50
A.1.5.30	51
A.1.5.31	52
A.1.5.32	53
A.1.5.33	54
A.1.6.1	55
A.1.6.2	56
A.1.6.3	57
A.1.6.4	58
A.1.6.5	59
A.1.6.6	60
A.1.6.7	61
A.1.6.8	62
A.1.6.9	63
A.1.6.10	64
A.1.6.11	65
A.1.6.12	66
	-

A.1.7.1	67
A.1.7	68-83
A.1.7.2	68
A.1.7.3	69
A.1.7.4	70
A.1.7.5	71
A.1.7.6	72
A.1.7.7	73
A.1.7.8	74
A.1.7.9	75
A.1.7.10	76
A.1.7.11	77
A.1.7.12	78
A.1.7.13	79
A.1.7.14	80
A.1.7.15	81
A.1.7.16	82
A.1.7.17	83
A.1.8.1	84
A.1.8.2	85
A.1.8.3	86
A.1.8.4	87
A.1.8.5	88
A.1.8.6	89
A.1.8.7	90
A.1.8.8	91
A.1.8.9	92
A.1.8.10	93
A.1.9	94
A.3.1.1	95
A.3.1.2	96
A.3.1.3	97
A.3.1.4	98
A.3.1.5	99
A.3.1.6	100
A.3.1.7	101
A.3.1.8	102
A.3.1.9	103
Roul1	104
A.3.2.1	105
A.3.2.2	106
A.3.3.1	107
A.3.3.2	108

A.3.3.3	109
A.3.3.4	110
A.3.3.5	111
A.4.1.1	112
A.4.1.2	113
A.4.1.3	114
A.4.1.4	115
A.4.1.5	116
A.4.1.6	117
A.4.1.7	118
A.4.1.8 et	119
A.4.1.19	
A.4.1.9	120
A.4.1.10	121
A.4.1.11	122
A.4.1.12	123
A.4.1.13	124
A.4.1.14	125
A.4.1.15	126
A.4.1.16	Détruit
(Reproduction	
photographique	
de la carte de	
cabinet des Pays-	
Bas autrichiens et	
de la principauté	
de Liège de 1777)	
A.4.1.17	128
A.4.1.18	129
A.4.1.20	130
A.4.1.21	131
A.4.1.22	132
A.4.1.23	133
A.4.1.23	134
A.4.2.1	AÉA, Archives
A.4.2.1	de la Direction
	du Cadastre du
	Luxembourg.
	Plans par
	masses de
	cultures (BE-
	A0521.1604),
	n° 1
A.4.2.2	136

A.4.2.3	137
A.4.2.4	138
A.4.3.1	139
A.4.3.2	Détruit
(Copie	
photographique	
de AGR,	
Collection des	
cartes et plans manuscrits. Série	
II (BE-	
A0510.1600),	
n° 670)	
A.4.4	141
A.4.5	142
A.4.6.1 et 2	Détruit
(Copie	
photographique	
de AGR,	
Collection des	
cartes et plans manuscrits. Série	
I (BE-A0510.2),	
n° 2844)	
A.4.7.1	145
A.4.7.2	146
A.4.7.3	147
A.4.7.4	148
A.4.7.5	149
A.4.7.6	150
A.4.7.7	151
A.4.7.8	152
A.4.7.9	153
A.4.7.10	154
A.4.7.11	155
A.4.7.12	156
A.4.7.13	157
A.4.7.14	158
A.4.7.15	159
A.4.7.16	160
A.4.7.17	161
A.4.7.18	162
A.4.7.19	163
A.4.7.20	164
A.4.7.21	165
	-

A.4.7.22	166
A.4.8.1	167
A.4.8.2	168
A.4.8.3	169
A.4.8bis.1	170
A.4.8bis.2	171
A.4.8ter.1	172
A.4.8ter.2	173
A.4.8ter.3	174
A.4.8ter.4	175
A.4.8ter.5	176
A.4.8ter.6	177
A.4.8ter.7	178
A.4.9.1	179
A.4.9.2	180
A.4.9.3	181
A.4.9.4	182
A.4.10.1	183
A.4.10.2	184
A.4.11.1	185
A.4.11.2	186
A.4.11.3	187
A.4.11.4	188
A.4.11.5	189
A.4.11.6	190
A.4.11.7	191
A.4.11.8	192
A.4.11.9	193
A.4.11.10	194
A.4.11.11	195
A.4.11.12	196
A.4.12.1	197
A.4.12.2	198
A.4.13	199
A.5.1.a	200
A.5.1.b	201
A.5.1.c	202
A.5.1.d	203
A.5.1.e	204
A.5.1.f	205
A.5.1.g	206
A.5.1.h	207
A.5.1.i	208
	•

A.5.1.j	209
A.5.1.k	210
A.5.1.1	211
A.5.1.m	212
A.5.1.n	213
A.5.1.o	214
A.5.1.p	215
A.5.1.q	216
A.5.1.r	217
A.5.1.s	218
A.5.1.1	219-239
A.6.1.1	316
A.6.1.2	317
A.6.1.3	318
A.6.1.4	319
A.6.1.5	320
A.6.1.6	321
A.6.1.7	322
A.6.1.8	323
A.6.1.9	324
A.6.1.10	325
A.6.1.11	326
A.6.1.12	327
A.6.1.13	328
A.6.2.1	329
A.6.2.2	330
A.6.2.3	331
A.6.2.4	332
A.6.2.5	333
A.6.2.6	334
A.6.2.7	335
A.6.2.8	336
A.6.2.9	337
A.6.2.10	338
A.6.2.11	339
A.6.2.12	340
A.6.2.13	341
A.6.2.14	342
A.6.2.15	343
A.6.2.16	344
A.6.2.17	345
A.6.2.18	346
A.6.2.19	347
-	

A.6.2.20	348
A.6.2.21	349
A.6.2.22	350
A.6.2.23	351
A.6.2.24	352
A.6.2.25	353
A.6.2.26	354
A.6.2.27	355
A.6.2.28	356
A.6.2.29	357
A.6.2.30	358
A.6.2.31	359
A.6.2.32	360
A.6.2.33	361
A.6.2.34	362
A.6.2.35	363
A.6.2.36	364
A.6.2.37	365
A.6.2.38	366
A.6.2.39	367
A.6.2.40	368
A.6.2.41	369
A.6.2.42	370
A.6.3.1	371
A.6.3.2	372
A.6.3.3	373
A.6.3.4	374
A.6.3.5	375
A.6.3.6	376
A.6.3.7	377
A.6.3.8	378
A.6.3.9	379
A.6.3.10	380
A.6.3.11	381
A.6.3.12	382
A.6.3.13	383
A.6.3.14	384
A.6.3.15	385
A.6.3.16	386
A.6.3.17	387
A.6.3.18	388
A.6.3.19	389
A.6.3.20	390

Collection des cartes et plans des Archives de l'État à Arlon Série A : Cartes anciennes

A.6.3.21	391
A.6.3.22	392
A.6.3.23	393
A.6.3.24	394
A.7.1.1	395
A.7.1.2	396
A.7.1.3	397
A.7.1.4	398
A.7.1.5	399
A.7.1.6	400
A.7.1.7	401
A.7.1.8	402
A.7.1.9	403
A.7.1.10	404
A.7.1.11	405
A.7.1.12	406
A.7.1.13	407
A.7.1.14	408
A.7.1.15	409
A.7.1.16	410
A.7.1.17	411
A.7.1.18	412
A.7.1.19	413
A.7.1.20	414
A.7.1.21	415
A.7.1.22	416
A.7.1.23	417
A.7.1.0a	418
vacant	419
vacant	420
A.7.2.1	421
A.7.2.2	422
A.7.2.3	423
A.7.3.1	424
A.7.3.2	425
A.7.3.3	426
A.7.3.4	427
	·

A.7.3.5	428
A.7.3.6	429
A.7.3.7	430
A.7.3.8	431
A.7.3.9	432
A.7.3.10	433
A.7.3.11	434
A.7.3.12	435
A.7.3.13	436
A.7.3.14	437
A.7.3.15	438
A.7.3.16	439
A.7.3.17	440
A.7.3.18	441
A.7.3.19	442
A.7.3.20	443
A.7.3.21	444
A.7.3.22	445
A.7.3.23	446
A.7.3.24	447
A.7.3.25	448
A.7.3.26	449
A.7.3.27	450
A.7.3.28	451
A.7.3.29	452
Vacant	453
A.2.2	454-462
A.2.1.1	463
A.2.1.2	464
A.2.1.3	465
A.2.1.4	466
A.2.1.5	467
A.2.1.6	468
A.2.1.7	469
A.2.1.8	470
s.n.	471





Illustration de couverture : La Carte de Saint-Hubert en Ardenne, 1551 (Archives de l'État à Arlon, Collection des Cartes et plans. Série A, n° 94).

